
Наш специальный 
корреспондент в группе 
волонтеров встречал 
беженцев из Мариуполя 
на приграничном КПП

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Мариуполе открылась школа. 
Обычный первый урок можно считать историческим 

Урок

Роман Маркелов

Г
осдума утвердила кандида-
туру Эльвиры Набиулли-
ной на пост главы Банка 

России еще на пять лет. Впереди 
у ЦБ много задач, и ключевая из 
них — адаптация финансовой си-
стемы к структурной пере-
стройке российской экономи-
ки. Проблем много: от импорто-
замещения пуговиц до кредито-
вания бизнеса.

В прошлом году экономика 
завершила постпандемийное 
восстановление, рассказала На-
биуллина. «ВВП вырос на 4,7% 
— это максимум за 13 лет, с 2008 
года. Безработица была на исто-
рическом минимуме. Спрос 
полностью восстановился, но 
предложение товаров, услуг не 
поспевало (сказывались по-
следствия ковидных ограниче-
ний). Эта ситуация не была уни-

кально российской. Мы видим, 
что во всем мире начала расти 
инфляция. И в России. Но мы 
старались действовать плавно, 
таким образом, чтобы не подо-
рвать восстановительный им-
пульс экономики, но, с другой 
стороны, не дать разогнаться 
инфляции, и повышали ставку», 
— сказала глава ЦБ. Кредитова-
ние росло двузначными темпа-
ми, в банковской системе уда-
лось создать запас прочности. 

«Мы продолжали диверси-
фицировать золотовалютные 
резервы. Для нашей экономики 
очень важно иметь разноплано-
вые резервы. Почему? Во-пер-
вых, как и другие страны, мы 
подвержены разного рода внеш-
ним финансовым кризисам. 
Поэтому, как страна с нерезерв-
ной валютой, мы должны иметь 
возможность стабилизировать 
внутренний валютный рынок в 
условиях такого кризиса. А вну-

тренний валютный рынок у нас 
преимущественно был в долла-
рах и евро. Почему? Потому что 
львиная доля нашего экспорта и 
импорта торгуется именно в 
этих валютах. В них выражены и 
о бя зател ь ст в а  к о м п а н и й , 
банков, государства, вклады в 
банках.  Поэтому долларо-
во-евровая часть резервов нуж-
на для отражения вот таких фи-
нансовых угроз. Но с 2014 года 
наша страна подвержена санк-
ционному давлению, поэтому 
мы в течение многих лет дивер-
сифицировали резервы, нара-
щивая доли золота и юаня», — 
сказала Набиуллина.

С конца 2013 по конец 2021 
года доля доллара США в ре-
зервах сократилась почти в 
четыре раза, доля золота вырос-
ла в 2,5 раза — с 8,3 до 
21,5%. А доля юаня — с 
нуля до 17%.

Николай Грищенко,
Владимир Аносов,
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону — Донецк

В 
Мариуполе откры-
лась школа — обычная 
на первый взгляд но-
вость стала мейнстри-
мом мировых инфор-
мационных агентств. 
Только эта школа ра-
ботает под грохот ар-
тиллерийской кано-

нады и охраняют ее солдаты в 
бронежилетах. Журналисты 
«РГ» провели для первоклашек 
самый главный урок — урок 
мира и доброты.

Школа № 53 — типовой трех-
этажной постройки эпохи 
СССР — приняла первых учени-
ков в 1988 году и была рассчи-
тана лишь на прием учеников из 
ближайших кварталов. Теперь в 
нее на велосипедах или пешком, 
через каменные завалы, по до-
рогам в воронках от мин и сна-
рядов идут мальчики и девочки 
из разных уголков города. Всех 
сопровождают родители, даже 
старшеклассников — город, раз-
рушенный из-за действий укра-
инских войск, не безопасен. Ка-
нонада гремит в районе завода 
«Азовсталь», где огрызаются 
боевики запрещенного в России 
неонацистского полка «Азов» 
(запрещен в РФ). 

Для защиты от провокаций 
территорию и прилегающие 
кварталы к школе охраняют 
бойцы одного из самых боевых 
подразделений ДНР — батальо-
на с шевронами «Пятнашка». 
Пока саперы с собаками обсле-
дуют каждый метр, мимо воен-
ных течет ручеек взрослых и 
детей. Кроме учебников каж-
дый из школяров несет с собой 
бутылочку с водой и узелок с 
едой — в городе уже два месяца 
нет централизованного водо-
снабжения. 

— Когда боевые действия по-
шли на спад, то сразу решила — 
надо, надо любой ценой запу-
стить процесс образования. 
Разруха, бои, неустроенность — 
все уходящее, а будущее в детях, 
и если мы хотим новой и свет-
лой жизни, то нужно учить их, —  
говорит директор школы Ирина 
Зинченко. — Уже конец учебного 
года, а для многих детей это шаг 
в будущее, и им необходимы ат-
тестаты. 

Работающая школа — это по-
люс добра, центр притяжения 
всего самого светлого и наде-
жды на лучшее. Ведь нет на све-
те человека, который 
бы не желал счастья 
своим детям.
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РЕПОРТАЖ

А К Ц Е Н Т

За последние восемь лет доля доллара 
в международных резервах России 
сократилась в четыре раза, а доля 
золота выросла в 2,5 раза

Австралийский доллар  55,8293
Азербайджанский манат  44,1171
Армянский драм**  16,0333
Белорусский рубль  27,6209
Болгарский лев  41,5300
Бразильский реал  16,1657

Венгерский форинт**  22,0436
Вон Республики Корея***  60,5319
Гонконгский доллар* 95,7719
Датская крона  10,9164
Доллар США  74,9990
Евро  81,2239

Индийская рупия**  98,3919
Казахстанский тенге**  16,8905
Канадский доллар  59,9896
Киргизский сом**  93,3240
Китайский юань  11,6350
Молдавский лей*  40,5516

Новый туркменский манат  21,4283
Норвежская крона*  85,1024
Польский злотый  17,6531
Румынский лей  16,5484 
СДР  102,4839
Сингапурский доллар  54,9121

Таджикский сомони*  59,9632
Турецкая лира*  51,1112
Узбекский сум****  66,4779
Украинская гривна*  24,8279
Фунт стерлингов  97,8587
Чешская крона*  33,4907

Шведская крона*  79,8448
Швейцарский франк  79,0795
Южноафриканский рэнд*  49,3492
Японская иена**  58,4651

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.04.22

Пасхальное послание 
Патриарха 
Кирилла

Импортные стройматериалы 
заменят 
без лишней 
бюрократии

Ольга Любимова 
открыла онлайн-
платформу 
«Всероссийская 
актерская биржа»

Валерий Гергиев 
и оркестр 
Мариинского 
дали концерт 
в Мурманске 
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ТЕНДЕНЦИИ Что поможет 
российскому авторынку

Проще простоя

Андрей Полухин

Завод Haval в Тульской области начал производство 
кроссоверов Dargo. Еще недавно эта новость могла не 
вызвать особого интереса СМИ и автолюбителей. Ну 
действительно, очередная китайская машина от брен-
да, название которого до сих пор не все произносят без 
ошибок. Однако начиная с февраля ситуация карди-
нально изменилась. Большинство автозаводов в стране 
приостановили работу, а о новинках известных брен-
дов не идет и речи. Поэтому на Dargo возлагается осо-
бая роль — чуть ли не луча света в одночасье ставшем 
темным автомобильном царстве России.

Haval — один из четырех работающих сегодня в 
России автозаводов. По данным агентства «Авто-
стат», в настоящее время производство легковушек 
ведут лишь еще три предприятия — Ульяновский ав-
тозавод, «Мазда Соллерс» во Владивостоке и кали-
нинградский «Автотор». На последнем причем соби-
рают только корейские Kia и Hyundai, а немецкие 
BMW перестали.

АвтоВАЗ — главный российский автопроизводитель 
— стоит уже третью неделю. Все его работники с 4 по 24 
апреля были отправлены в корпоративный отпуск. За 
это время предполагалось найти решение по постав-
кам комплектующих «для организации безостановоч-
ной работы конвейеров». О том, насколько проблема 
решена, неизвестно. 

Но накануне председатель правительства Самар-
ской области Виктор Кудряшов сообщил, что 
с 6 июня завод перейдет на четырехдневный 
режим работы до конца лета.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, кому достанется 
дважды проданная 
квартира

Жилье на две 
семьи

Наталья Козлова

Интересную житейскую ситуацию рассмотрел Верхов-
ный суд РФ, когда получил жалобу на решение спора о 
покупке одной квартиры двумя покупателями. 
Произошла эта неприятность в Краснодарском крае. 
Подобные накладки, на самом деле, редкостями в на-
ших судах не считаются и происходят как правило в 
тех случаях, когда  при строительстве жилого дома ме-
няются застройщики. 

Но конкретно в том случае, о котором идет речь, 
местные суды так и не разрешили конфликт покупа-
телей. И когда дело дошло да Верховного суда РФ, он 
разъяснил главный постулат в таких спорах — нужно 
устанавливать факт владения. То есть следует устано-
вить, кто был первым. Если кому-то из покупателей 
уже досталась квартира, то и право собственности бу-
дет его. А теперь расскажем детали этого спора, кото-
рый затянулся на несколько лет. В 2011 году жительни-
ца Краснодарского края оплатила квартиру в строя-
щейся многоэтажке. Обошлась ей квартира на стадии 
строительства в миллион двести тысяч ру-
блей. Покупала гражданка жилье у застрой-
щика — индивидуального предпринимателя. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин принял доклад 
Сергея Шойгу 
о ходе спецоперации

Они все герои

Кира Латухина

Мариуполь — под контролем российских военных. 
Промзону «Азовсталь» штурмовать не будут, чтобы 
сохранить жизни наших солдат и офицеров, — ее надо 
надежно заблокировать. Такие указания Верховный 
главнокомандующий дал на встрече с министром обо-
роны Сергеем Шойгу в Кремле. Владимир Путин  так-
же распорядился наградить отличившихся военнослу-
жащих и увековечить память тех, кто пожертвовал со-
бой для мирной жизни людей на Донбассе и обеспече-
ния существования самой России.

«Завершение боевой работы по освобождению Ма-
риуполя — это успех. Поздравляю вас», — заявил Влади-
мир Путин и попросить передать слова благодарности 
в войска, а также представить предложения по награ-
ждению отличившихся воинов. «Я хочу, чтобы они все 
знали: в нашем понимании они все герои, в понимании 
всей России. Они все герои», — сказал он. «Постановка 
под контроль такого важного на юге центра, как Ма-
риуполь, — это успех», — подчеркнул Верховный глав-
нокомандующий.

«Вооруженными силами РФ и силами Народной ми-
лиции ДНР освобожден Мариуполь. Остатки формиро-
вания националистов укрылись в промыш-
ленной зоне завода «Азовсталь», — доложил 
Сергей Шойгу. 
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Российский флаг, развевающийся на открывшей свои двери школе, — как символ обновления и восстановления мирной жизни в Мариуполе.
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Улыбки вернувшихся за парты детей для Мариуполя — это полюс добра, центр притяжения всего самого светлого и надежды на лучшее.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Они все герои
За восемь лет киевский 
режим превратил го-
род на Азовском море в 

«мощный укрепрайон и прибе-
жище радикальных украинских 
националистов», заметил ми-
нистр. Это фактически столица 
батальона «Азов»,  добавил он. В 
город было стянуто большое ко-
личество тяжелого вооружения 
и военной техники, в том числе 
ракетные комплексы «Точка-У» 
дальностью 120 км. «А наш Та-
ганрог — 94 километра от Ма-
риуполя, столица Южного фе-
дерального округа Ростов при-
мерно на этом расстоянии на-
ходится», — заметил глава мино-
бороны.

«На сегодня весь Мариуполь 
находится под контролем рос-
сийской армии, Народной ми-
лиции Донецкой Народной Рес-
публики, а территория заво-
да «Азовсталь» с находящими-
ся остатками националистов и 
иностранных наемников надеж-
но заблокирована», — заявил 
Шойгу. «Обстановка в городе 
спокойная, позволяет присту-
пить к наведению порядка, воз-
вращению населения и налажи-
ванию мирной жизни», — доба-
вил он. «Что касается тех, кто 
скрылся на заводе «Азовсталь» 
и заблокирован там основатель-
но и по всему периметру, нам на 
это требуется порядка 3—4 дней 
для того, чтобы завершить и эту 
работу в «Азовстали», — уверен 
министр.

«Предлагаемый штурм про-
мышленной зоны считаю неце-
лесообразным. Приказываю от-
менить», — распорядился пре-
зидент. «Это тот случай, когда 
мы должны думать — то есть мы 
всегда должны думать, но в дан-
ном случае тем более, — о сохра-
нении жизни и здоровья наших 
солдат и офицеров. Не нужно 
лезть в эти катакомбы и ползать 
там под землей по этим про-
мышленным объектам. Забло-
кируйте эту промышленную 
зону так, чтобы муха не проле-
тела», — приказал он.

«Предложите еще раз всем, 
кто до сих пор не сложил ору-
жие, сделать это», — продолжил 
Верховный главнокомандую-
щий. Российская сторона га-
рантирует им жизнь и достой-
ное обращение в соответствии 
с международно-правовыми ак-
тами, подчеркнул он. «Всем, кто 
ранен, будет оказана квалифи-
цированная медицинская по-
мощь», — заверил Путин.

Президент также потребо-
вал обеспечить безусловное ис-
полнение всех соцгарантий во-
еннослужащим, особенно ране-
ным, а также семьям погибших. 
«Но мне кажется, что и этого 
недостаточно. Нужно подумать 

над дополнительными мерами 
поддержки, а в отдельных слу-
чаях подумать и об увековечи-
вании памяти тех наших това-
рищей, кто проявил действи-
тельно героизм и пожертвовал 
своей жизнью для мирной жиз-
ни наших людей на Донбассе и 
для обеспечения мирной жиз-
ни и существования самой Рос-
сии, мирного существования 
нашей страны. Эти люди свои-
ми действиями и своим отноше-
нием к присяге это заслужили», 
— сказал он. Верховный главно-
командующий указал прорабо-
тать это по линии минобороны. 
Путин также даст поручение 
своей администрации, погово-
рит с региональными лидерами, 

а они соответствующую работу 
проведут и в муниципалитетах.

«Освобождая Мариуполь, 
российская армия и подразде-
ления Народной милиции ДНР 
принимали все меры для сохра-
нения жизней мирных гра-
ждан», — заверил министр обо-
роны. По поручению президен-
та ежедневно с 21 марта откры-
вались гуманитарные коридо-
ры для эвакуации жителей и 
иностранных граждан. Шойгу 
подробно рассказал о гумани-
тарных акциях: они совмеща-
ли в себе и коридоры, и подачу 
транспорта. «Это были и маши-
ны скорой помощи, и автобусы, 
у нас были дни, когда таких ав-
тобусов было до 100, и по 25—

30 автомобилей скорой помо-
щи, — мы ежедневно оповещали 
и были в контакте с вице-пре-
мьером правительства Украи-
ны Ириной Верещук», — сооб-
щил он.

Официально оповещали и 
диппредставительства зару-
бежных стран — кстати, мно-
гих иностранцев в ходе гумани-
тарных акций удалось вывезти 
из Мариуполя — и Управление 
Верховного комиссара ООН по 
делам беженцев, и профиль-
ные структуры ОБСЕ, и Меж-
дународный комитет Красного 
Креста, и другие международ-
ные организации. «Мы в какой
-то момент даже требовали их 
присутствия, дабы, естествен-
но, соблюсти все гуманитарные 
правила в этой части, насколь-
ко это было возможно при по-
стоянном, непрерывном веде-
нии и непрекращении огня как 
раз из Мариуполя нацбатами и 
вооруженными силами Украи-
ны», — пояснил Шойгу.

«Несмотря на их противо-
действие — и боевиков, и всех 
остальных, — нам удалось из Ма-
риуполя после вашего поруче-

ния эвакуировать 142 711 мир-
ных граждан», — продолжил ми-
нистр. Освобождены все залож-
ники, находившиеся в морском 
торговом порту, включая экипа-
жи, у которых те, кто захваты-
вал их, уничтожили все систе-
мы связи, сказал он. «Порт за-
минирован. Морская акватория 
перекрыта. Надеюсь, что сейчас 
у них появится возможность 
выйти из этого порта», — заме-
тил Шойгу. В течение двух дней 
по поручению президента с 14 
до 16 часов объявлялся режим 
тишины, прекращались боевые 
действия и открывались гума-
нитарные коридоры для выхода 
мирных жителей с территории 
завода «Азовсталь». Для них 
были приготовлены около 90 
автобусов и 25 «скорых». «Па-
мятуя о том, что постоянно все 
это искажается, установили ка-
меры, шла прямая трансляция в 
центр управления», — уточнил 
Шойгу. «Из «Азовстали» не вы-
шел никто. Но другие мирные 
граждане, больше 100 человек, 
смогли выехать», — доложил он.

На момент окружения 11 
марта численность группиров-

ки ВСУ и националистических 
формирований, а также ино-
странных наемников превыша-
ла 8100 человек. «В ходе осво-
бождения города более четырех 
тысяч уничтожены, 1478 сда-
лись в плен, оставшаяся груп-
пировка — более двух тысяч — 
блокирована в промзоне заво-
да «Азовсталь», — заметил Шой-
гу. «Оказывая сопротивление, 
националисты практически 
все жилые дома превращали в 
долговременные огневые точ-
ки. На первых этажах устанав-
ливалась бронетехника и ар-
тиллерия, а на верхних этажах 
— снайперы», — рассказал он. 
По его словам, зафиксированы 
четыре случая, когда, прикры-
вая свой отход, они выгоняли 
из подвалов людей, при этом 
оставляли за собой сплошные 
разрушения, в том числе соци-
ально значимых, культурных 
объектов.  

А К Ц Е Н Т

Президент потребовал обеспечить
безусловное исполнение всех соцгаран-
тий военнослужащим, особенно
раненым, а также семьям погибших
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— Видео на сайте
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Сергей Шойгу доложил Владимиру 
Путину о взятии Мариуполя 
под полный контроль.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ  
Главного редактора 
«Российской газеты» 
Владислава Фронина 
поздравили с юбилеем 

ПРЕЗИДЕНТ РФ
ВЛАДИМИР ПУТИН
Уважаемый Владислав Александрович! 
Примите поздравления с 70-летним юбилеем.
Вы по праву принадлежите к плеяде настоящих про-
фессионалов, наиболее авторитетных и опытных пред-
ставителей отечественного медиасообщества. Ваши 
знания, организаторский талант, умение эффективно 
решать сложные, многоплановые задачи на протяже-
нии многих лет востребованы на посту главного редак-
тора «Российской газеты» — одного из ведущих перио-
дических изданий страны.
Желаю Вам здоровья, творческих успехов и всего само-
го доброго.

В. Путин

...И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ 
МИХАИЛ МИШУСТИН
Уважаемый Владислав Александрович!
Примите мои искренние поздравления с 70-летием.
Ваш вклад в развитие отечественных СМИ невозможно 
переоценить. С вашим именем связаны успех и попу-
лярность «Комсомольской правды» и «Российской газе-
ты», создание новых информационных технологий, 
уникальных форм общения. Именно благодаря Вам 
появились «Прямые линии» и «Деловые завтраки», где 
ведется диалог между представителями власти, бизне-
са, деятелями культуры и читателями.
Более двадцати лет Вы возглавляете главное издание 
страны — знаменитую «Российскую газету». Благодаря 
Вашему профессионализму и невероятной энергии 
«РГ» является крупнейшим медиахолдингом, признан-
ным лидером  среди печатных средств массовой 
информации.
Ваш уникальный стиль руководства, умение искусно 
организовать рабочий процесс позволили объединить в 
издании профессионалов высокого класса. Каждый, 
кто работает над выпуском газеты, предан своему 
делу, а также главной миссии журналиста — честность 
и объективность, оперативность и достоверность. За 
годы Вашего руководства школу «Российской газеты» 
прошли многие журналисты, которые гордятся, что вы 
были их наставником.
Желаю Вам удачи во всем, крепкого здоровья и благо-
получия.

М. Мишустин
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Вузы не будут 
повышать 
стоимость 
учебы

ЦЕНЫ 
НА УРОВНЕ
Мария Агранович

В 2022/2023 учебном году 
российские вузы не будут по-
вышать стоимость обучения 
на первом курсе. Об этом на 
встрече правительства с пред-
ставителями высшей школы 
сообщил замминистра науки 
и высшего образования Дмит-
рий Афанасьев. По его словам, 
минобрнауки обратилось к 
Российскому союзу ректоров с 
просьбой выработать единую 
позицию по этому вопросу. И 
решение было принято: «воз-
держаться от увеличения стои-
мости платных образователь-
ных услуг на 2022—2023 годы». 
Цены останутся на уровне про-
шлого года. 

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко на встрече отметил: 
основная задача российских 
вузов — сохранить темпы подго-
товки высококвалифицирован-
ных кадров.

 — В первую очередь нужно 
подготовить кадры для тех от-
раслей, где необходимо опе-
ративное импортозамещение, 
чтобы обеспечить технологи-
ческий суверенитет России, — 
подчеркнул он. — В этом году 
мы будем набирать более 588 
тысяч студентов. Наибольшее 
количество мест выделено на 
медицинские, педагогические 
и инженерные специальности, 
а также специальности в сфере 
сельского хозяйства и искус-
ственного интеллекта. 

Также на встрече с ректо-
рами стало известно, что пра-
вительство ввело мораторий 
на проверки вузов. По словам 
главы минобрнауки Валерия 
Фалькова, речь идет о плано-
вых и внеплановых проверках: 
они в 2022 году проводиться 
не будут.  

ПАРЛАМЕНТ Новый 
законопроект обобщит 
нормы об иноагентах

В порядке 
исключения

Татьяна Замахина

Иноагентам могут запретить работать с детьми и быть 
инвесторами на стратегических предприятиях. Зако-
нопроект об этом подготовила Комиссия Госдумы по 
расследованию фактов вмешательства иностранных 
государств во внутренние дела России. Документ так-
же содержит порядок исключения из соответствую-
щего реестра. Его собираются внести на следующей 
неделе.

Проект под названием «О контроле за деятельно-
стью лиц, находящихся под иностранным влияни-
ем» был представлен на заседании комиссии, сооб-
щил журналистам 
ее глава Василий 
Пискарев. По его 
словам, документ 
обобщает нормы за-
конодательства об 
иноагентах. В нем 
определяется ряд 
понятий — «ино-
странное влияние», 
«иностранные ис-
точники», «поли-
тическая деятель-
ность». Раньше эти термины прописаны не были. Опре-
деляется порядок включения и исключения из этого 
списка. «Пошли навстречу пожеланиям — предусмот-
рели исключение из реестра», — заявил Пискарев.

Замминистра юстиции РФ Олег Свириденко, кото-
рый также участвовал в заседании, уточнил, что име-
ется в виду. Он назвал важной новеллой возможность 
выхода из реестра иноагентов, в том числе из-за ошиб-
ки. Данный вариант будет предусмотрен для физиче-
ских лиц, вошедших в список впервые. «Причем этот 
порядок допускает возможность обнуления нахожде-
ния в реестре», — добавил замминистра.

Василий Пискарев считает, что самое важное в 
новом проекте — запрет для иноагентов на работу с 
детьми, который призван защитить их от вредного 
внешнего влияния. Конкретнее, иностранным аген-
там предлагается запретить вести преподавательскую, 
просветительскую, воспитательную деятельность в от-
ношении несовершеннолетних, а также производить 
информационную продукцию для детей и подростков.

Кроме того, иноагентам хотят запретить инвести-
ровать в хозяйственные общества, имеющие страте-
гическое значение для обеспечения обороны страны и 
безопасности государства. К таким сферам, в частно-
сти, относятся: производство вооружений,  авиация и 
космонавтика, разведка и добыча полезных ископае-
мых. Иностранный агент будет не вправе получать го-
сударственную финансовую поддержку.

Минюст также предложил отменить маркировку о 
статусе иноагентов бытового контента в соцсетях.  

Важной новеллой 
станет возмож-
ность выхода 
из реестра
иноагентов

ВЛАСТЬ Владимир Путин провел встречу с главой «Транснефти»

Нефть по графику
Кира Латухина

П
резидент встретился в 
Кремле с главой «Транс-
нефти» Николаем Тока-

ревым. Речь шла об импортоза-
мещении и социальной полити-
ке компании.

«В энергетической отрасли 
«Транснефть» занимает особое 
место», — заметил Владимир 
Путин. Через эту транспорт-
ную систему идет 83 процента 
добываемого в России «черного 
золота» и 30 процентов продук-
тов нефтепереработки. «То есть 
это место совершенно уникаль-
ное во всей энергетике», — под-
черкнул президент.

Главный актив компании — 
это 123 тысячи специалистов, 
которые работают в 64 регио-
нах, а также 67 тысяч километ-
ров магистральных нефтепро-
водов, более полутысячи неф-
теперекачивающих станций — 
«колоссальные цифры», сказал 
Токарев. «Коллектив работает 
четко, стабильно, надежно, вы-

полняет все обязательства по 
транспортировке нефти на тер-
ритории России и за ее преде-
лы», — заверил он.

« С е г о д н я  н е т  д е ф и ц и -
та перекачивающих мощно-
стей практически ни на одном 
направлении», — сообщил гла-
ва компании. «Если раньше 
нефтяникам нужно было ло-
мать голову, думать, «кланять-
ся» ходить, чтобы со своей неф-
тью куда-то попасть на экспорт 
или на предприятие, сегодня, 
может быть, только ВСТО (тру-
бопроводная система «Восточ-
ная Сибирь — Тихий океан». — 

Прим. «РГ») имеет некоторые 
ограничения: это премиальное 
направление, туда все хотят 
идти, она полностью загруже-
на», — пояснил он.

Решены вопросы с импор-
тозамещением в части произ-
водства магистральных насо-
сов, заверил Токарев. Раньше 
их покупали на Украине, за ру-
бежом, а теперь вся линейка 
полностью производится в Че-
лябинске. «Сейчас мы коопе-
рируемся с железной дорогой, 
будем производить тяговые 
двигатели для локомотивов на 
наших предприятиях», — со-

общил глава компании. Если 
раньше приходилось покупать 
противотурбулентные присад-
ки у американских компаний, 
сегодня их делают в Татарста-
не. «29 позиций по импортоза-
мещению, которые были у нас в 
программе, полностью на сего-
дня выполнены», — отчитался 
докладчик. За ближайшие три 
года запланировано направить 
около 30 млрд рублей инвести-
ций в цифровизацию, также со-
общил он.

На этот год основные зада-
чи — повышение надежности 
работы нефтепроводов и сни-
жение аварийности. Она и так 
примерно десятикратно ниже 
среднемировой, но задача — 
сделать ее нулевой, и возмож-
ности для этого есть, уверен 
Токарев. На техническое пере-
вооружение, модернизацию и 
капремонт в этом году преду-
смотрено 175 млрд рублей 
инвестиций. «Пока все идет 
в плане», — подчеркнул глава 
«Транснефти».

Помимо производственной 
деятельности компания прово-
дит и серьезную социальную 
политику — есть даже свой не-
государственный пенсионный 
фонд на 31 тысячу пенсионеров. 
В среднем корпоративная пен-
сия — 10 тысяч рублей.

Еще один приоритет — благо-
творительная деятельность — 
помощь в капремонте школ, в 
основном в небольших насе-
ленных пунктах, оснащение 
классов всем необходимым, 
строительство фельдшерско-а-
кушерских пунктов, ремонт 
поликлиник. «Мы помогаем в 
регионах приобретать поликли-
ники на базе большегрузного 
автотранспорта. Это полный на-
бор медицинских услуг, диспан-
серизация в самых дальних на-
селенных пунктах», — рассказал 
глава «Транснефти». «Мы дав-
но уже помогаем Музеям Мо-
сковского Кремля», — продол-
жил он, приведя в пример пол-
ное финансирование реставра-
ции Успенского собора.  

А К Ц Е Н Т

Сегодня нет дефицита перекачивающих 
мощностей ни в одном направлении, 
полностью загружена система 
«Восточная Сибирь — Тихий океан»
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ЭКОЛОГИЯ К лесным пожарам 
подготовилось большинство 
регионов 

Жаркие дни

Светлана Задера 

Все регионы России готовы к по-
жароопасному сезону, кроме 
Якутии, но там власти обещают 
завершить подготовку к 1 мая. 
Об этом журналистам расска-
зал глава Рослесхоза Иван Со-
ветников. 

«Сегодня мы можем сказать, 
что большинство регионов го-
товы к лесопожарному сезону. У 
нас были два отстающих регио-
на. Один регион справился, и 
мы его признали готовым. Оста-
лась последняя Республика Саха 
(Якутия)», — сказал Советников.

По словам главы Рослесхоза, 
власти Якутии всегда на связи и 
обещают к 1 мая завершить под-
готовку: провести медкомиссию 
сотрудникам, полностью поста-
вить на учет новую технику.

«К сожалению, мы даже смот-
рели аналитику по прошлому 
году, в России не осталось регио-
нов, полностью безопасных от 
лесных и ландшафтных пожа-
ров. И даже если взять Полярный 
круг, в прошлом году было полно 
пожаров и за Полярным кругом», 
— посетовал глава Рослесхоза.  

 Ведомство за последние три 
года получило 47 тыс. единиц 
оборудования для тушения лес-
ных пожаров: от бульдозеров и 
тракторов до насосов. Для мо-
ниторинга лесов применяются 
новые технологии, например 
беспилотники, рассказал Совет-
ников. Они дешевле, но пока не 
могут заменить вертолет. 

«В чем сила вертолета: он не 
просто летит и смотрит за по-
жаром, в нем сидят люди. Лет-
чик увидел пожар, десантировал 
людей, и они пожар потушили. 
В этом плюс вертолета», — поде-
лился Советников. 

Он рассказал, что исполь-
зуются комплексные подходы: 
и космомониторинг, и назем-
ный мониторинг, и авиамони-
торинг. Кроме того на вышках 
связи установлены камеры. Та-
ким образом, по всей европей-
ской части России лесной фонд 
просматривается с камер ви-
деонаблюдения, отметил Со-
ветников. 

За сутки в России потушили 
95 лесных пожаров. Тушение 30 
очагов возгорания продолжа-
ется.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров авансом 
компенсирует аграриям часть затрат 
на сев зерновых

Погода в поле
Владимир Кузьмин 

Р
оссийские аграрии 
на несколько недель 
раньше смогли выйти 
в поля на весенние ра-
боты. Для успешного 
сева зерновых культур 
правительство разре-
шит фермерам аван-
сом воспользоваться 

частью мер господдержки, сооб-
щил премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Кабинет министров при-
нял решение уточнить правила 
господдержки сельхозпроизво-
дителей на возмещение части за-
трат при производстве и реали-
зации зерновых культур, что осо-
бенно актуально в период весен-
него сева, когда аграрии несут 
большие расходы. На эти цели 
в федеральном бюджете преду-
смотрено 10 миллиардов рублей. 
«Теперь она (поддержка. — Прим. 
«РГ») станет доступна аграриям 
еще до начала посевной кампа-
нии — как авансовый платеж, что 
даст им дополнительные ресур-
сы на приобретение всего необ-
ходимого», — заявил премьер на 
заседании правительства. 

Мишустин напомнил, что ра-
нее на льготное кредитование 
сельхозпроизводителей прави-
тельство уже направило допол-
нительно 30 миллиардов рублей, 
а президент поручил в этом году 
выделить аграрному сектору 
еще более 150 миллиардов.

АПК страны продолжает ра-
ботать в штатном режиме, заве-
рил министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев. Погода 
позволила приступить к весен-
ним полевым работам на две-три 
недели раньше средних много-
летних сроков, в поля вышли 
аграрии в 44 регионах. «Общая 
посевная площадь в 2022 году до-
стигла 81,3 миллиона гектаров. 
Это на один миллион больше, 
чем годом ранее», — сообщил гла-
ва минсельхоза. Из 19 миллио-
нов гектаров озимых в хорошем 
и удовлетворительном состо-
янии находятся около 97 про-
центов посевов, что тоже лучше 
прошлогоднего показателя. Пло-
щадь под яровые культуры соста-
вит 53,6 миллиона гектаров, сей-
час засеяно около 3,5 миллиона.

Отдельно министр акценти-
ровал внимание на обеспечен-
ности фермеров минеральными 
удобрениями. Ранее правитель-

ство ввело ряд ограничений на 
их экспорт. «С учетом накоплен-
ных остатков сейчас у аграриев в 
наличии 2,8 миллиона тонн. Это 
на 140 тысяч тонн больше, чем в 
прошлом году на аналогичную 
дату», — сказал Патрушев. Пери-
од пикового спроса на удобрения 
в феврале—марте пройден без 
сбоев. Так, за месяц, привел дан-
ные министр, поставлено более 
миллиона тонн аммиачной се-
литры, что во многом стало воз-
можным благодаря принятым 
мерам и запрету экспорта дан-
ного вида удобрений. «Сейчас 
рассматривается вопрос продле-
ния ранее принятых мер, в том 
числе формирование плана при-
обретения минеральных удобре-
ний совместно с минпромтор-
гом и субъектами, а также кво-
тирование экспорта на предсто-
ящий сельхозсезон 2022—2023 
годов. Для сохранения стабиль-
ных объемов производства это 
очень важно», — заявил глава 
минсельхоза.

Чтобы обеспечивать вну-
тренний рынок товарами пер-
вой необходимости, правитель-
ство приняло решение отменить 
на границе весовой и габарит-
ный контроль для фур, которые 
их перевозят. Новые правила бу-
дут действовать до 1 сентября. 
«Сегодня в условиях внешне-
го давления нужно обеспечить 
беспрепятственный ввоз в нашу 
страну социально значимой 
продукции», — подчеркнул гла-
ва кабмина. Принятая мера поз-
волит сократить время прохо-
ждения пунктов пропуска, улуч-

шится логистика. Также Мишу-
стин сообщил о выделении 100 
миллиардов рублей российским 
авиакомпаниям для частичной 
компенсации расходов на по-
леты внутри страны. Мера под-
держки заработает уже в этом 
месяце и продлится до октября 
включительно. Это позволит 
сохранить пассажирские пере-
возки на внутренних авиалини-
ях на уровне прошлого года, а 
стоимость билетов на перелеты 
останется доступной для десят-
ков миллионов граждан. Еще 4 
млрд рублей кабмин предоста-
вит 19 регионам с высоким по-
тенциалом развития туризма. 
Средства пойдут на поддержку 
свыше 50 общественных иници-
атив по строительству быстро-
возводимых отелей.  

Михаил Мишустин: Необходимые 
средства должны поступать к сель-
хозпроизводителям как можно опе-
ративнее.

А К Ц Е Н Т

На границе до 1 сентября отменят 
весовой контроль для фур с товарами 
первой необходимости

Между тем

Михаил Мишустин поручил министерству цифрового развития, связи и 

массовых коммуникаций до 1 июня завершить создание отечественно-

го магазина приложений для мобильных устройств. Во время ежегодно-

го отчета в Госдуме премьер обратился к отечественным разработчи-

кам с призывом создать российскую экосистему аналогичную App 

Store и Google Play. Он считает, что в России все для этого есть, но име-

ющиеся элементы просто нужно доработать.

Урок
Порыв школьного ди-
ректора поддержали со-
трудники новой адми-

нистрации города. Прежние чи-
новники во главе с мэром удра-
ли из Мариуполя перед началом 
специальной военной операции. 
Пришли на восстановление шко-
лы также учителя и жители близ-
лежащих многоэтажек. Совмест-
ными усилиями они за двое су-
ток привели здание в порядок — 
только с первого этажа вывезли 
восемь КамАЗов мусора. 

— В городе нет электричества 
и воды, но мы нашли электроге-
нератор. Сначала  хотели отдать 
его в один из отделов админи-
страции, но потом подключи-
ли к школе — она в приорите-
те. В реальном смысле получи-
лось. «Ученье — свет, а неученье 
—  тьма», — шутит первый заме-
ститель главы города Евгений 
Хармышев. 

Дети в школу идут потоком. В 
первый день их было 400, на вто-
рой 721, а на завтра уже записа-
лось свыше 800. Волнующее зре-
лище. 

— Смотрите — два месяца нет 
воды, а девочка идет в школу с 
бантиками, другая с косичками. 
Мальчик с подстриженной че-
лочкой. Для них же это событие, 
праздник, свидетельство новой, 
мирной жизни, — говорит Ирина 
Валерьевна.

Неожиданно в рутинный про-
цесс школьных занятий вмеши-
ваются военные. В коридоре по-
явились кинолог с собакой, сле-
дом быстрым шагом прошел са-
пер со специальным штативом 
и зеркальцем (проверять под за-
крытыми предметами). Детей 
разводят по кабинетам и в спорт-
зал. Вместо запланированных 
уроков учителя начинают внеоче-
редные. Если старшеклассникам 
можно объяснить важность дей-
ствий военных, то для детворы — 
все в игровой форме. 

Удержать в классе малышню 
очень сложно. Сама природа тре-
бует от них движения. Они кру-
тятся и вертятся, а шалости мо-
гут привести к неуправляемо-
му хаосу. Чтобы занять детей, 
предлагаю педагогу-психологу 
Оксане Никитиной: «А давайте 
проведем открытый урок мира». 
«Урок добра и адаптации, — шеп-

чет преподаватель. — Дети еще 
боятся людей в камуфляже, они 
же два месяца провели под об-
стрелами, а вы в защитном ко-
стюме. Они увидят, что вы до-
брый, и перестанут бояться».

Идея провести урок мира воз-
никла не спонтанно. Еще в Росто-
ве-на-Дону моя коллега Елена 
Мелихова предложила поехать 
на Донбасс поработать в школе. 

—  Я по образованию учитель 
русского языка и литературы с 

семилетним стажем. Был опыт 
работы и в обычной муниципаль-
ной школе, и в частной. Но это в 
мирное время. Я до сих пор по-
мню глаза своих учеников, ко-
торые уже и сами стали родите-
лями.  Для ребенка учитель — это 
очень большой авторитет, ведь 
именно взрослые формируют у 
него мировоззрение. Дети и вой-
на несовместимы. Но ребятам 
Донбасса пришлось испытать 
то, что невозможно даже пред-

ставить. В Донецке сегодняшние 
первоклассники выросли под пу-
лями и не знают, что такое мир-
ная жизнь. Мне очень хочется по-
смотреть в глаза этим детям и по-
селить в них веру, надежду и лю-
бовь к русскому языку. Я обяза-
тельно поеду на Донбасс и пойду в 
школу, — сказала Елена Мелихова.

А пока на месте учителя я. 
В голове: «Что сказать?», а ма-
лыши ждут, их глаза смотрят на 
меня. Нельзя терять времени: 
«Поднимите правую руку, кто 
умеет считать». Поднимают все. 
«Отлично». Вспоминаю, как в 
детстве мама меня «дурила» при 
счете пальцев на руках и говорю: 
«Мальчики и девочки. Сколько 
пальцев?». «Десять», — хором ре-
вет класс. «А давайте проверим? 
И внимательно. Разе, двазе, три-
зе, лизе, пятый, латый, шестой, 
седьмой, восьмой, девятый», 
— говорю. Тяну время смешной 
мимикой. Урок 30 минут, и надо, 
чтобы дети были на месте, а их 
глаза горели.

Лес рук и хохот: «Вы шестой 
пальчик потеряли». Тут Оксана 
Никитина подключается и гово-
рит: «Пальцев не девять, а один-
надцать» и считает их. На одной 
руке счет до пяти, а с другой на-
чинает наоборот и заканчивает 
на шести. «Пять плюс шесть бу-
дет одиннадцать», — говорит она. 
«Неправда. Пальцев десять», — 
смеется ребятня. Она уже не ви-

дит во мне человека в камуфляже 
и забыла о войне. И тут звонок — и 
это не только перемена, но и от-
бой тревоги. 

— До начала боевых дей-
ствий в городе числилось 30 ты-
сяч школьников и 11 тысяч сту-
дентов. До сих пор мы не знаем, 
сколько ребят осталось в Ма-
риуполе, перестрелки продол-
жаются, но перепись уже ведет-
ся. Беспризорности не допустим 
— организуем центры реабили-
тации. А в ближайшем будущем 
откроем по две школы в каж-
дом из четырех районов города. 
Администрация ДНР поможет с 
учебниками, а наши военные га-
рантируют безопасность, — ска-
зал Евгений Хармышев.  

1

— Больше фото смотрите 
по ссылке
rg.ru/art/305606

Здание школы, включая спортзал, за пару дней расчистили от мусора, теперь все готово для активных занятий, ведь сама природа требует от детей движения.
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Дети за парты идут потоком. В первый день их было 400, а через пару дней уже вдвое больше. С отоплением в Мариуполе пока трудно, поэтому за партой можно сидеть и в куртке.
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ПРАВО Льготников уведомят 
о бесплатной юрпомощи

Найдут и защитят

Владислав Куликов

Министерство юстиции Рос-
сии прорабатывает совместно 
с минцифры проект: граждан, 
имеющих право на бесплатную 
юридическую помощь, начнут 
через портал госуслуг уведом-
лять о наличии такой льготы. 
И если кому нужен грамотный 
правовой совет, ему помогут 
связаться со специалистом, ра-
ботающим в рамках государ-
ственной программы бесплат-
ной юридической помощи.

Об этом сообщил замести-
тель министра юстиции Мак-
сим Бесхмельницын. Заявление 
прозвучало в рамках поездки 
представителей минюста в Бел-
городскую область. Сегодня 
проблема в том, что льготники 
часто не знают, к кому и куда 
обращаться. Более того, многие 
из них даже не имеют понятия, 
что могут бесплатно получить 
правовую поддержку от госу-

дарства. Минюст намерен из-
менить положение. В том чис-
ле планируется развернуть по 
всей стране сеть государствен-
ных юридических бюро.

«Государственные юриди-
ческие бюро доказали свою эф-
фективность в качестве основ-
ных участников государствен-
ной системы бесплатной юри-
дической помощи и должны 
быть созданы во всех регионах 
и выполнять координирующую 
роль в этой системе. В этом году 
нами будет завершена работа 
по созданию информационной 
системы «Правовая помощь», 
которая позволит поставщи-
кам правовой помощи быстро, 
качественно и своевременно 
оказывать бесплатную юриди-
ческую помощь, а также предо-
ставит гражданам равный до-
ступ как к самой помощи, так 
и к правовой информации» — 
заявил Максим Бесхмельни-
цын.  

Между тем 

Глава ДНР Денис Пушилин, высту-

пая перед будущими выпускника-

ми школы, сказал: «Главное — же-

лание учиться. У вас это ответ-

ственный год, непростой. Вы его 

точно запомните навсегда. С атте-

статом Донецкой Народной Рес-

публики можно поступать в любое 

заведение, находящееся на терри-

тории Российской Федерации».

А К Ц Е Н Т

Неожиданно в рутинный процесс школь-
ных занятий вмешиваются военные. 
В коридоре появились кинолог с собакой

МНЕНИЕ Зачем нужны 
целевые облигации

Общие 
ценности

Вячеслав Кокуркин

Целевые облигации для поддержки проектов по им-
портозамещению с участием системно значимых 
банков нужны как бизнесу, так и самим банкам, счита-
ют эксперты. Однако для запуска инструмента нужна 
серьезная правовая база.

С идеей выпустить целевые облигации выступила 
группа депутатов Госдумы, среди которых председа-
тель комитета по вопросам собственности, земельным 
и имущественным отношениям Сергей Гаврилов. 

Подобный инструмент в российской практике уже 
был — это облигации устойчивого развития, в частно-
сти, «зеленые» облигации, говорит генеральный ди-
ректор компании «Эксперт Бизнес-решения» Павел 
Митрофанов. «Для них установили отдельные требо-
вания к эмиссии, разработали таксономию для вери-
фикаторов, а многие эмитенты и инвесторы выпуска-
ли и приобретали их из соображений поддержки целей 
устойчивого развития», — рассказал он.

В пример экс-
перт также привел 
инфраструктурные 
облигации, кото-
рые по изначально-
му замыслу должны 
были выпускаться 
для финансирова-
ния проектов транс-
портной инфра-
структуры. Однако, 
по словам Митро-
фанова, в итоге так 
и остались по своей 
сути обычными об-
лигациями. «Целевые облигации для финансирования 
проектов по импортозамещению — отличная идея. Од-
нако необходимо предложить потенциальным инве-
сторам какие-то преференции за приобретение этих 
ценных бумаг. Также можно рассмотреть вопрос об 
участии государства — например, субсидировании ча-
сти купонов по таким облигациям», — отметил эксперт.

Митрофанов пояснил, что в сейчас не определе-
но само понятие «импортозамещение», поэтому для 
подобного инструмента нужно подготовить необходи-
мую правовую базу. По его словам, стоит подумать над 
методами стимулирования эмитентов и инвесторов.

Привлечение средств Фонда национального благо-
состояния (ФНБ) для покупки таких облигаций, без-
условно, стимулирует эмитентов, так как банки будут 
понимать, что у этих ценных бумаг есть покупатель 
в лице правительства. Однако средства фонда не бес-
конечны, и в будущем к покупке нужно будет привле-
кать частных и институциональных инвесторов, а это 
возможно сделать за счет методов стимулирования — 
например, льгот по НДФЛ, объяснил эксперт.

Профессор департамента банковского дела и фи-
нансовых рынков Финансового университета Свет-
лана Криворучко, в свою очередь, отметила, что целе-
вые облигации могут стать эффективным рыночным 
использованием средств ФНБ, а также помочь самим 
банкам. «Для системно значимых банков, которые по-
пали под санкции, многие внешние инструменты ока-
зались закрыты: особенно внешние заимствования. 
Облигации же достаточно надежны и могут стать для 
банков некой альтернативой для компенсации поте-
рянных рынков и инструментов. Кроме того, это мо-
жет поддержать и компании, которые занимаются 
импортозамещением», — объяснила она.  

Инвесторам стоит 
предоставить 
преференции 
в случае приобре-
тения ими целе-
вых облигаций
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ТЕНДЕНЦИИ 

Почему 
в России 
внезапно 
замедлилась 
инфляция

КУРС 
НА ПОНИЖЕНИЕ
Вячеслав Кокуркин

По данным Росстата, недельная 
инфляция по стране серьезно 
снизилась: c 9 по 15 апреля по-
казатель инфляции составил 
всего 0,2% против 0,66% неде-
лей ранее. Таким образом, с на-
чала месяца цены выросли на 
1%, а с начала года — на 11,05%. 
Эксперты рассматривают это 
как возможное начало поло-
жительной тенденции по даль-
нейшему снижению уровня ин-
фляции.

Управляющий директор по 
макроэкономическому анали-
зу и прогнозированию «Экс-
перт РА» Антон Табах считает, 
что в подобных условиях мож-
но ожидать окончания потре-
бительского ажиотажа и ста-
билизации ситуации. «С одной 
стороны, в конце февраля, мар-
те и в качестве остаточных яв-
лений — в начале апреля мы на-
блюдали ажиотажный спрос. 
Это привело к реакции людей 
в стиле «хватай мешки, вок-
зал отходит». Кроме того, уже 
в марте стали резко снижаться 
показатели потребительско-
го кредитования и, наоборот, 
начали расти остатки по кре-
дитным картам. Если люди уже 
запаслись какими-то продукта-
ми, то после такого ажиотажа 
мы наблюдаем провал в спро-
се. Именно поэтому сейчас мы 
видим такой отложенный эф-
фект», — отметил он.

По словам эксперта, сейчас 
все зависит от того, что будет 
происходить на мировых рын-
ках, поскольку инфляция на 
них достаточно высока. «Ско-
рее всего, мы увидим снижение 
инфляции, а вот скорость это-
го снижения сильно зависит от 
информационного фона, санк-
ционного режима, а главное — 
ситуации на мировых рынках», 
— рассказал Табах.

Старший научный сотруд-
ник лаборатории финансо-
вых исследований Института 
Гайдара Сергей Зубов заявил, 
что снижение инфляции было 
ожидаемо. «В конце февраля ЦБ 
поднял ставку до 20%, тем са-
мым удалось сдержать инфля-
ционные процессы. Своевре-
менные меры ЦБ содейство-
вали включению процентного 
канала трансмиссионного ме-
ханизма денежно-кредитной 
политики, что способствовало 
росту депозитных ставок и сни-
жению курса доллара и евро. 
Эффект от подобных мер на 
потребительском рынке про-
является не сразу, а проходит 
через финансовые рынки при-
мерно в течение месяца», — от-
метил он.

По словам Зубова, при от-
сутствии новых шоков ЦБ в 
состоянии стабилизировать 
ситуацию и в долгосрочной 
перспективе вернуться к це-
левым показателям инфляции 
на уровне 4%. Однако прогно-
зировать экономическую ста-
билизацию невозможно из-за 
рисков различного характера.

В Институте «Центр раз-
вития» НИУ ВШЭ, в свою оче-
редь, предупредили о возмож-
ном изменении тенденций. По 
словам эксперта института 
Игоря Сафонова, логистика 
сейчас нарушилась, в произ-
водстве нужно будет искать 
заменители на российском 
или азиатском рынке, возмож-
но, организовывать реэкспорт. 
«Все-таки мы склонны преду-
предить, что если трезво оце-
нивать ситуацию, то посте-
пенно, к третьему-четвертому 
кварталу по мере исчерпания 
запасов начнут проявляться 
сложности, будет происходить 
структурная перестройка эко-
номика, поиск новых постав-
щиков или замены. Таким об-
разом, издержки у компаний 
будут расти, и так или иначе 
они их будут выводить в роз-
ничные цены. Поэтому потен-
циально возможно ускорение 
тенденции с лета и более явно 
— в третьем-четвертом квар-
тале этого года», — рассказал 
эксперт.  

Ставка снова ключевая

Приоритетом ЦБ была 
дедолларизация фи-
нансовой системы, 

2022 год в итоге встретили без 
дисбалансов, заявила глава 
Банка России. «Чтобы проти-
востоять вызовам, требуется 
структурная перестройка эко-
номики. Эта структурная пере-
стройка, конечно, затронет и 
финансовую сферу, которая 
должна переориентироваться 
на выполнение задач перед эко-
номикой», — сказала Набиул-
лина. 

Так, по мере стабилизации 
ситуации на финансовом рын-
ке и по мере снижения инфля-
ционного давления, ЦБ начал 
снижать и ключевую ставку, 
напомнила Набиуллина . «Даже 
не дожидаясь планового совета 
директоров, мы снизили ставку 
до 17%. И будем рассматривать 
возможность ее дальнейше-
го снижения на следующих за-
седаниях», — сказала она. Банк 
России, реагируя на внешние 
вызовы, сначала в конце февра-
ля резко увеличил ключевую 
ставку — с 9,5% до 20%. В апре-
ле ставка была внепланово сни-
жена до 17% годовых. Плановое 
заседание ЦБ по ставке пройдет 
29 апреля.

Впрочем, текущее состоя-
ние бизнеса зависит не только 
от ставок по кредитам. Санк-

ции существенно изменили ло-
гистику и снабжение. Так, рос-
сийские потребители и произ-
водители теряют доступ к рын-
кам импорта и экспорта гото-
вой продукции, компонент. 
«И проблемы могут возникать 
даже когда производство с вы-
сокой степенью локализации, 
когда произошло уже достаточ-
но высокое импортозамеще-

ние. Например, если наруши-
лись поставки каких-то компо-
нентов, частей, доля которых в 
конечном продукте может быть 
небольшая», — отметила Наби-
уллина. 

В том числе российские 
швейные производства столк-
нулись с трудностями по покуп-
ке фурнитуры. «Основные по-
ставщики были из Европейско-
го союза. А что это? Например, 
пуговицы. Их много где делают, 
но, как предприятия нам гово-

рят, по их оценкам, поиск новых 
партнеров, логистики может 
занимать несколько месяцев», 
— указала Набиуллина. 

То же и у бумажной промыш-
ленности. «Древесина у нас 
вся российская, но отбелива-
ющие химикаты были импорт-
ными. Сейчас производители 
переключаются на альтерна-
тивных поставщиков, занима-

ются разработкой собственных 
химикатов, но тоже нужно вре-
мя. В пищевой промышленно-
сти сырье отечественное, а при-
вычной иностранной упаков-
ке нужно срочно искать заме-
ну. И все это занимает время», 
— констатировала Набиуллина.

По словам главы Банка Рос-
сии, для необходимого объема 
импорта могут быть задейство-
ваны и международные резервы 
ЦБ (их незамороженная часть в 
золоте и китайских юанях со-

ставляет, по оценке председа-
теля Банка России, около 300 
млрд долларов: поскольку они 
номинированы в валютах, то 
абсолютно точное значение на-
звать не представляется воз-
можным).  

По словам председателя 
Госдумы Вячеслава Володи-
на, международные резервы 
окончательно не потеряны. «У 
нас много что забрали. Сейчас 
страна возвращает себе и эти 
активы, и территории. Так же 
и здесь. И деньги вернем, еще и 
проценты выплатят. Надо в это 
верить», — подчеркнул он. Рос-
сия будет проводить работу по 
оспариванию заморозки меж-
дународных резервов, будут ис-
пользовать все доступные юри-
дические механизмы, указал 
Володин.

При этом с дружественными 
странами нужно все же разви-
вать торговлю в национальных 
валютах, добавила Набиулли-
на. «Понятно, что нас сейчас от-
резали от значительной части 
финансовых рынков и эконо-
мики, но мы должны быть очень 
прагматичными  . Наша задача, 
чтобы наша экономика была 
конкурентоспособной. На мой 
взгляд, не надо проводить по-
литику самоизоляции по всем 
направлениям. Все-таки нужно 
сотрудничать с теми странами, 

с которыми мы готовы сотруд-
ничать, выстраивать эти отно-
шения», — считает Эльвира На-
биуллина.

Также,  по словам главы 
Банка России, у страны есть 
ресурсы для выплаты долгов, 
поэтому никакой дефолт Рос-
сии не грозит.

Банк России также будет бо-
роться с теми, кто пытается на-
житься на людях во время кри-
зиса, подчеркнула Набиуллина. 
«Многие участники рынка мо-
гут пытаться начать ловить, что 
называется, рыбку в мутной 
воде  . И борьба с нелегальным 
бизнесом с финансовыми пира-
мидами, социальной инженери-
ей — задачи, которые нужно ре-
шать», — заявила глава Центро-
банка. 

Так,  сейчас появляются 
недобросовестные практи-
ки продаж, необоснованные 
комиссии, а также навязывание 
разного рода продуктов финан-
совыми организациями. «Вни-
мание к этому вопросу, на мой 
взгляд, не должно ослабевать. 
Особенно в такие сложные мо-
менты, как сейчас, когда люди 
стараются сберечь, сохранить 
свои сбережения», — считает 
Набиуллина.   

Эльвира Набиуллина: С дружествен-
ными странами нужно развивать 
торговлю в национальных валютах.

Если не будет 
новых экономиче-
ских шоков, 
то инфляция 
может вернуться 
к 4% — целевому 
показателю 
Банка России

ТОПЛИВО Снижение экспорта бензина в Европу 
может вызвать рост цен на него в России

Переполненный бак
Сергей Тихонов

Б
ензин и дизель в розни-
це перестали дорожать 
с конца февраля. До это-

го момента цены на АЗС шли 
вверх почти непрерывно с кон-
ца 2020 года. Прекращение ро-
ста стоимости топлива совпало 
с началом снижения его экспор-
та в страны Европы и США, что 
увеличило предложение на вну-
треннем рынке. 

Казалось бы, этому мож-
но только порадоваться. В про-
шлом году, например, несмот-
ря на все усилия правительства, 
цены на АЗС немного обогна-
ли инфляцию, а оптовые поби-
ли многолетние рекорды. Но 
проблема в том, что многие рос-
сийские нефтеперерабатыва-
ющие заводы (НПЗ) получали 
основные доходы именно с экс-
порта нефтепродуктов — бен-
зина, дизеля и мазута. За гра-
ницу из России уходила в 2021 
году почти половина перерабо-
танной нефти (137 млн из 280,7 
млн тонн). В основном это было 
дизельное топливо и мазут. А 

поставлялась значительная их 
часть в западные страны.

Потеря части прибыли НПЗ 
усугубится снижением объемов 
переработки нефти, посколь-
ку на внутреннем рынке столь-
ко топлива просто не требуется. 
Оставшаяся часть продаваться 
в России будет по ценам ниже, 
чем на экспорт, то есть прино-
сить меньше доходов предпри-
ятиям. В результате новый ба-
ланс спроса и предложения бу-
дет найден, но учитывая сниже-
ние доходов НПЗ, они постара-
ются компенсировать уменьше-
ние оборота, повышая оптовые 
цены на топливо, которые по-
тянут за собой розничные.

Это уже происходит с ди-
зельным топливом.  От об-
щих объемов производства на 
экспорт уходило около 50% 
(большая часть — в Европу), 
оптовые цены в начале марта 
опустились до минимума 2020 
года, но сейчас уже вернулись 
почти к максимуму. Причем 
цены на нефть за этот период 
снизились на 10%, как и экс-
портные нетбэки (цена постав-

ки топлива в Европу с учетом 
налогов и доставки), к которым 
привязано ценообразование 
на оптовом рынке. С бензином 
пока такого не происходит, но 
он меньше зависит от экспорта, 
за границу уходило до 10% от 
всего объема производства.

В России работает демпфи-
рующий механизм, компен-
сирующий из бюджета 68% по 
бензину и 65% по дизелю недо-
полученных доходов НПЗ при 
отказе от экспорта и поставках 
на внутренний рынок. Но он 
возвращает только часть дохо-
дов, к тому же демпфер не мо-
жет компенсировать снижение 
объемов переработки.

При этом, как отмечает экс-
перт Института развития техно-
логий ТЭК Кирилл Родионов, у 
правительства есть два ключе-
вых рычага для снижения цен 
на АЗС — снижение акцизов и 
повышение минимального по-
рога его продаж на бирже. На 
днях ФАС и минэнерго опубли-
ковали совместный приказ, со-
гласно которому минимальный 
порог будет повышен с 11% до 
12% для бензина и с 7,5% д о 
8,5% для дизельного топлива. 
Но полноценный эффект может 
дать повышение до 25% — в этом 
случае у владельцев независи-
мых АЗС будет более широкий 
доступ к оптовым закупкам по 
приемлемым ценам. Что каса-
ется акцизов, то их можно сни-
зить до уровня 2015 года. Эти 
меры дадут эффект вне зависи-
мости от того, что будет проис-
ходить с экспортом у произво-
дителей нефтепродуктов.  

РЕШЕНИЕ Заменить импортные 
стройматериалы стало проще

Проверим на слово

Марина Трубилина

Правительство упростило по-
рядок подтверждения пригод-
ности материалов, изделий, 
конструкций и технологий для 
применения в строительстве. 
Это позволит застройщикам 
быстрее найти замену импорт-
ным стройматериалам. 

Документ сокращает срок 
подтверждения пригодности 
вновь разработанных на терри-
тории России и передаваемых в 
массовое производство строй-

материалов, а также тех, произ-
водство которых только осваи-
вается по зарубежным техноло-
гиям, говорит член Обществен-
ного совета при минстрое Рифат 
Гарипов. Это позволит снизить 
риск дефицита стройматериа-
лов из-за внешних ограничений 
и ускорит сроки строительства 
и ввода зданий в эксплуатацию.

Срок подтверждения при-
годности отечественных строй-
материалов сокращен с 90 до 
10 рабочих дней. Это стало 
возможным благодаря отка-
зу от разделения процедуры на 
«министерскую» и «подведом-
ственную» части и созданию 
механизма подтверждения при-
годности по системе «одного 
окна», пояснили в пресс-служ-

бе правительства. Для подтвер-
ждения характеристик строй-
материалов, которые ввозятся 
из-за границы, российские ор-
ганы стройнадзора будут учи-
тывать результаты испытаний, 
проведенных в зарубежных ла-
бораториях. Кроме того, будут 
автоматически продлены на два 
года сроки действия уже выдан-
ных технических свидетельств 
о пригодности материалов, 
конструкций и технологий.  

Сокращение сроков под-
тверждения пригодности на 
80 дней — очень существен-
ный период, особенно в усло-
виях необходимости ускорить 
строительство, отмечает глав-
ный директор по строительству 
ГК «КОРТРОС» Николай Склад-
нев. Отечественные поставщи-
ки перестанут «погрязать» в 
бюрократических процедурах, 
и импортозамещение в стройо-
трасли будет идти гораздо бы-
стрее. В первую очередь это кос-
нется отделочных материалов 
(краски, шпаклевки, смеси), а 
также утеплителей и пласти-
ковых труб малых размеров. 

Больше всего вопросов у 
застройщиков сейчас возни-
кает по закупке инженерного 
оборудования — лифтов, систем 
отопления, насосов и т.п., сооб-
щили в пресс-службе ГК «Пер-
вый Трест» (Башкортостан). 
«Особенно критично это для 
объектов, которые находятся 
на завершающем этапе строи-
тельства, так как у многих из 
них уже нет запаса времени на 
то, чтобы безболезненно вы-
строить новые логистические 
цепочки или поменять постав-
щика. Новая мера поддержки 
даст им возможность снизить 
риски задержки ввода в эксплу-
атацию», — пояснили в компа-
нии.  

— Узнайте больше: Три мифа 
о бензине, в которые многие 
верят
rg.ru/art/2300526 
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А К Ц Е Н Т

У России есть все ресурсы по выплате 
внешних долгов. Поэтому никакой 
дефолт нашей стране не угрожает, 
подчеркнула Эльвира Набиуллина
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ВЕРА Патриарх Кирилл: 
Когда мир раздираем 
конфликтами 
и противоречиями, важно 
не забывать о своём 
христианском призвании

Святой день 

Кирилл, патриарх Московский и всея Руси 

Христос воскресе!
Обращаясь к вам этим жизнеутверждающим при-

ветствием, сердечно всех вас поздравляю с великим и 
мироспасительным праздником Пасхи. В сей наречен-
ный и святый день мы преисполняемся такой духовной 
радости и огромной благодарности Богу, столь явно 
ощущаем силу и глубину любви Творца к человеку, что 
порою сложно найти другие слова для выражения на-
ших чувств, кроме тех, с которыми жёны-мироносицы 
устремились к апостолам, дабы возвестить им о чудес-
ном событии, что они видели Господа. 

Можно только представить, как непросто было уче-
никам Спасителя поверить в реальность произошед-
шего Воскресения. Ведь ещё недавно они своими гла-
зами видели, как терзали и распинали их любимого 
Учителя. Ещё свежи 
воспоминания, как 
полагали Его мёрт-
вое и бездыханное 
Тело во гроб и запе-
чатывали тяжёлым 
камнем холод-
ную пещеру. И вот 
скорбь сменяется 
утверждением веры 
и торжеством жиз-
ни, а слёзы печа-
ли претворяются в 
слёзы радости.

Пережитый опыт 
реального обще-
ния с Воскресшим 
Христом и немерк-
нущая пасхальная 
радость окрыляли 
и вдохновляли апо-
столов, шедших до 
пределов земли, 
чтобы проповедо-
вать прощение гре-
хов и спасение, которые мы получили через Восстав-
шего от гроба Господа Иисуса. Не страшась невзгод 
и жестоких гонений, терпя бедствия и злоключения, 
апостолы неумолчно и дерзновенно свидетельствова-
ли о Христе — Победителе смерти. 

И вот уже два тысячелетия Церковь живёт этой ве-
стью о Воскресении и стремится приобщить к ней каж-
дого человека, грядущего в мир. В свете Пасхи действи-
тельно всё видится иначе: исчезает страх и чувство 
безысходности, порождаемые скорбями, печалью и 
житейскими неурядицами. И даже непростые обстоя-
тельства нынешнего тревожного времени в перспек-
тиве дарованной нам вечности теряют свою зловещую 
остроту. 

Для свидетельства о Воскресшем Спасителе вовсе 
необязательно идти или ехать куда-то далеко, подоб-
но апостолам, по всему миру распространившим пас-
хальную весть. Вокруг нас немало людей, которые ну-
ждаются в живом примере христианской веры, дей-
ствующей любовью. Бог не требует от нас непосиль-
ных подвигов. Он лишь просит нас являть любовь друг 
к другу, помнить, что так мы оказываем любовь и Ему 
тоже. Добрая улыбка, внимание и чуткость к тем, кто 
рядом, вовремя сказанные слова утешения и поддерж-
ки порою могут стать самыми важными делами, кото-
рые мы имеем возможность совершить ради Воскрес-
шего Христа.

И сегодня, когда мир раздираем конфликтами и про-
тиворечиями, а в сердцах многих людей поселились 
ненависть, страх и вражда, особенно важно не забы-
вать о своём христианском призвании и проявлять на-
стоящую любовь к ближним, которой только и исцеля-
ются раны, нанесённые злом и неправдой. Мы не долж-
ны поддаваться искушению врага рода человеческого, 
стремящегося разрушить благословенное единство 
между православными христианами. Горячо молю По-
бедителя смерти Господа Иисуса и прошу вас также 
возносить к Нему сугубые молитвы, дабы все средосте-
ния были преодолены, восторжествовал прочный мир, 
а раны разделений были бы уврачёваны божественной 
благодатью.

Поздравляя всех с праздником Пасхи, призываю 
на вас благословение Христа Воскресшего и желаю 
вам, дорогие мои, неоскудевающей светлой пасхаль-
ной радости, укрепляющей нас в вере, надежде и лю-
бви. Дай Бог, чтобы этот свет никогда не угасал в наших 
сердцах, чтобы он всегда светил миру. А мы, освяща-
ясь неустанно словом Божиим — чтением Евангелия, и 
приобщаясь Божественной благодати через участие в 
Таинствах Церкви, неуклонно возрастали в познании 
Господа и утверждались в исполнении Его заповедей, 
дабы люди, видя свет наших добрых дел, прославляли 
Отца нашего Небесного и вместе с нами радостно сви-
детельствовали, что  

ВОИСТИНУ ВОСКРЕС ХРИСТОС!  

В свете Пасхи всё 
видится иначе. 
И даже непростые 
обстоятельства 
нынешнего тре-
вожного времени 
в перспективе 
дарованной нам 
вечности теряют 
свою зловещую 
остроту

Патриарх: Через любовь к ближним только и исцеляются 
раны, нанесенные злом и неправдой.
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Импортозаме-
щение ускорится 
по отделочным 
материалам, 
утеплителям 
и трубам
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖИЛЬЕ 
НА ДВЕ СЕМЬИ 
 Этот застройщик дол-

жен был передать ей 
ключи во втором квар-

тале 2015 года. Но застройщик  
своих обязательств не выпол-
нил. И в том же году  заключил 
договор о совместной деятель-
ности с  неким ООО. 

По условиям договора это 
общество стало правопреемни-
ком всех прав и обязанностей 
предпринимателя как застрой-
щика. Прошло еще два года, и 
Армавирский горсуд признал 
за фирмой право собственно-
сти на квартиру, которая еще 
семь лет назад была оплачена 
нашей героиней. 

Фирма начала распродавать 
наконец-то достроенное жилье, 
и эта квартира приглянулась 
некоему гражданину. Новый 
покупатель подписал на нее до-
говор купли-продажи. По дого-
вору фирма  должна была сна-
чала зарегистрировать за со-
бой право собственности на эту 
квартиру, а потом передать ее 
покупателю. 

Но фирма ничего не сдела-
ла. Тогда покупатель сам пошел 
в суд, потребовав признать за 
ним право собственности на 
жилплощадь.

И Армавирский городской 
суд встал на сторону гражда-
нина. А вот первая покупа-
тельница узнала об этом иске 
только после того, как его уже 
рассмотрел городской суд. Воз-
мущенная гражданка подала 
апелляционную жалобу, а заод-
но и встречный иск к фирме и 
второму покупателю. 

Первая покупательница по-
требовала признать право соб-
ственности на квартиру за ней. 
Слушал этот спор Краснодар-
ский краевой суд. И он встал на 
сторону первой покупатель-
ницы, признав ее собственни-
цей и отклонив иск покупателя. 
Позже был еще один суд — Чет-
вертый кассационный. И он со-
гласился с решением Красно-
дарского краевого суда. Тогда 
второй покупатель, несоглас-
ный с таким решением пожало-
вался в Верховный суд РФ.

Вот что сказала высокая 
инстанция, после того, как изу-
чила все материалы этого спо-
ра. По статье 398 Гражданско-
го кодекса РФ, если должник 
не исполнил обязанность и не 
предоставил вещь в собствен-
ность, то кредитор может по-
требовать отобрать ее и пере-
дать ему, напомнил Верхов-
ный суд.

Если есть несколько креди-
торов, то преимущество име-
ет тот, в пользу которого обя-
зательство возникло раньше. 
Если это невозможно устано-
вить, то победит тот, кто пер-
вый предъявил иск. 

Впрочем, такой порядок не 
работает, если вещь уже пере-
дана кому-то в собственность.

Применительно к недвижи-
мости это правило разъясня-
ется в постановлении Пленума 
Верховного суда № 10 и Пле-
нума Высшего Арбитражно-
го суда РФ № 22 (от 29 апреля 
2010 года). 

В постановлении Плену-
мов дословно сказано сказано 
следующее. Если есть несколь-
ко покупателей, то суд должен 
удовлетворить иск о государ-
ственной регистрации права 
собственности того лица, кому 
недвижимость уже передана во 
владение. 

Другим покупателям оста-
ется только требовать от долж-
ника возмещения понесенных 
убытков, - подчеркнула Судеб-
ная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ.

По его мнению именно это-
го не учел краевой суд. Он до-
пустил ошибку, не проверив, 
передана ли спорная кварти-
ра во владение кого-либо из 
истцов.

Эксперты по подобным спо-
рам единодушны в своем мне-
нии - такая двойная продажа 
квартир до сих пор остается на-
сущной проблемой.  И вывод, к 
которому пришел в этом споре 
Верховный суд , вполне соот-
ветствует уже сложившейся в 
стране судебной практике. 

Верходный суд уже рассмат-
ривал аналогичные споры и 
всегда подчеркивал, что при 
рассмотрении подобных ситуа-
ций нужно выяснять, передава-
лась ли недвижимость во владе-
ние кого-либо из покупателей 

В итоге Судебная коллегия 
по гражданским делам Верхов-
ного суда РФ отменила приня-
тые решения апелляции и пер-
вой кассации и отправила дело 
на новое рассмотрение в Крас-
нодарский краевой суд.  

БИЗНЕС На калужском 
заводе возобновили 
выпуск шин

Не сдулись

Андрей Полухин, «Российская газета», Калуга

Шинный завод немецкой группы компаний Continental 
AG в Калуге вновь начал работу. Это один из первых пе-
резапусков западных производств в России после вол-
ны приостановок, захлестнувшей нашу экономику.

Continental объявил о том, что остановит конвейер 
9 марта. Все сотрудники были отправлены в простой 
с выплатой двух третей заработка — и без каких-либо 
перспектив. Ни причины остановки завода, ни ее воз-
можные сроки не назывались. Оставалось ждать.

Зато новость о возобновлении производства со-
провождалась более чем странными формулировками 
в немецких СМИ, а сам рестарт был назван «времен-
ным». Да и пусть говорят: ведь лучше временно рабо-
тать, чем постоянно простаивать.

— Производственный план будет оперативно кор-
ректироваться в зависимости от меняющихся потреб-
ностей в продукции завода российских автопроизво-
дителей и дистрибьюторов, а также с учетом логисти-
ческой ситуации, доступности сырья и иных объектив-
ных факторов, влияющих на производственный цикл, 
— прокомментировала «РГ» менеджер по коммуника-
циям «Континентал Калуга» Анна Дундукина. 

По ее словам, цели перезапуска производства — «по-
полнение запасов готовой продукции и удовлетворе-
ние текущего спроса на первичном и вторичном рын-
ках». То есть обычные бизнес-задачи, которые шинни-
ки выполняли и прежде. 

Шинный завод в Калуге — далеко не самый крупный 
в регионе. Но стратегически важный. География его 
поставок — 24 страны. Сейчас, разумеется, речь идет 
лишь о внутреннем рынке, но он теперь, пожалуй, в 
любой отрасли — главный, если не единственный. Ну а 
для заводчан важнее, что удалось сохранить работу. 

Калужская область вошла в пятерку лидеров по ак-
тивности принимаемых мер поддержки экономики в 
условиях санкций. «Наша комиссия по обеспечению 
устойчивой работы экономики и социальной стабиль-
ности работает в режиме онлайн. Новые решения при-
нимаются практически ежедневно», — рассказал гу-
бернатор Владислав Шапша.

Такое внимание к ситуации понятно — в Калужской 
области около 300 иностранных предприятий. Ни одно 
из них окончательно пока не закрылось, в том числе 
потому, что в их создание и локализацию концерны 
вложили серьезные инвестиции. 

В то же время ситуация остается напряженной. Гор-
дость области — автомобильный кластер — пережива-
ет нелучшие времена. Приостановлено производство 
легковушек Volkswagen, Mitsubishi, Peugeot, Citroen и 
Opel, грузовиков Volvo. А объясняется это не столько 
геополитикой, сколько логистикой.  

Проще простоя

К сожалению, это не 
новость: АвтоВАЗ при-
нял такое решение еще 

в марте, и, видимо, отменять его 
нет оснований. Напомним, что-
бы сохранить уровень доходов 
заводчан, им будет предложе-
но в пятый рабочий день недели 
заняться временными и обще-
ственными работами.

Выходом из ситуации на 
ближайшее время может стать 
выпуск упрощенных версий ав-
томобилей. То есть таких, в ко-
торых необходимость дефицит-
ных импортных комплектующих 
сведена к минимуму. И в этом 
направлении определенные по-
движки есть. 

Так, минпромторг уже внес 
в правительство проект о вре-
менном — пока до 1 февраля 
2023 года — разрешении произ-
водства машин с пониженными 
экологическими требованиями. 
А с 25 апреля вступят в силу из-
менения в техрегламент «О без-
опасности колесных транспорт-
ных средств», принятые советом 
Евразийской экономической 
комиссии. 

В результате до того же 
февраля 2023 года каждый 
участник ЕАЭС получает пра-
во устанавливать собственные 
требования к выпускаемым у 
себя автомобилям. По сути, это 
развязывает руки властям в под-
держке своих производителей. 
Однако важно, чтобы мера так и 
осталась временной, отмечают 
эксперты.

«Российские производите-
ли сейчас судорожно пытаются 
перестроиться, освоив выпуск 
так называемых простых вер-
сий. И это не шаг назад, скорее, 
тут падение в технологическую 
пропасть. Ведь если отсутствие 
современной мультимедиа не 
повлияет принципиально на 
эксплуатацию автомобиля, то 
выпуск версий без антиблоки-
ровочной и противозаносной 

систем неизбежно приведет к 
росту аварийности. А по уров-
ню смертности в ДТП Россия и 
так на уровне самых отсталых 
стран Европы», — сетует веду-
щий Telegram-канала «Автотеле-
грам», представитель РФ в кон-
курсе «Всемирный автомобиль 
года» Дмитрий Баринов.

Смягчение требований к 
выпуску машин особым об-
разом ждут не только на Авто-
ВАЗе, но и на КАМАЗе и УАЗе. 
Кстати, на Ульяновском заводе 
недавно заметили неокрашен-
ный кузов китайского кроссо-
вера Chery Tiggo 8. О том, что 

компания из Поднебесной ве-
дет переговоры о партнерстве с 
российской «Соллерс Груп», ко-
торой и принадлежит УАЗ, стало 
известно еще в феврале. Однако 
никакой конкретики по проек-
ту не было. Ожидалось, что «па-
раметры совместного проекта» 
будут зафиксированы «до сере-
дины текущего года». Возмож-
но, сейчас эти параметры и на-
чинают вырисовываться. 

«Проблема в том, что ки-
тайские производители как мо-
гут открещиваются от роли спа-
сителей российского рынка в 
условиях западных санкций. И 
дело не в валютных условиях 
торговли с РФ, а в том, что и ма-
шины «made in China», включа-
ют, например, импортные ми-
крочипы и различную электро-
нику. А значит, у производителей 
есть риск попасть под экономи-
ческие ограничения США. Вслух 
никто об этом не говорит, но и 
заинтересованности в оглас-
ке возможных новых проектов 
компании из КНР не проявляют, 

предпочитая выжидательную 
позицию. Поэтому новость о 
запуске Haval Dargo под Тулой — 
по-настоящему ценная», — отме-
чает обозреватель портала «Ки-
тайские автомобили» Михаил 
Надеждин.

Бренды из Поднебесной дей-
ствительно пока не стали бене-
фициарами кризисной ситуации 
на авторынке, как прогнозиро-
вали ряд экспертов. Интересным 
«кейсом» поделился на конфе-
ренции «FinAuto — 2022» пред-
ставитель марки Changan. Ока-
зывается, ранее эта компания 
привозила в РФ из КНР машины 
поездами. Однако в последние 
годы тарифы на такие перевоз-
ки выросли в 4—5 раз. В попытке 
сэкономить китайцы стали поль-
зоваться морскими маршрута-
ми, но сейчас порты и транспорт-
ные компании ввиду введенных 
санкций отказываются работать 
с грузом для России.  

«Логистика была построена 
таким образом, что из Китая ав-
томобили заходили в порт Герма-
нии. Там перегружались на мел-
кие фидерные суда, так как наши 
порты не принимают корабли с 
большой осадкой. И дальше они 
следовали уже мелкими партия-
ми на территорию России — будь 
то Новороссийск или Санкт-Пе-
тербург. В итоге сейчас часть 
наших автомобилей застряла в 
Европе», — рассказал директор 
по продажам представительства 
Changan в России Александр Ку-
лагин. 

«Многие заводы остановле-
ны, импорт фактически прекра-
тился. Реально еще работают (а 
не делают видимость) только 
китайские компании. Но и они 
при всем желании в этом году не 
смогут компенсировать потери 
для рынка со стороны крупных 
игроков — корейских, японских 
и европейских», — говорит Ба-
ринов. 

Пока окончательно расторг-
нуть отношения с российски-
ми партнерами решился только 
один зарубежный автопроизво-
дитель — американский General 
Motors, но дефицит автомобилей 
и запчастей уже ощутим, отмеча-
ет независимый эксперт транс-
портной отрасли Алексей Тузов. 

«Поскольку Россия являет-
ся одним из крупнейших авто-
рынков в мире, окончательный 
уход зарубежных автопроизво-
дителей чреват для них потерей 
выручки в размере 13 млрд евро 
ежегодно. Наиболее выгодный 
для авторынка вариант — воз-
вращение европейских брендов 
в Россию со всеми согласован-
ными ранее обязательствами», — 
надеется он.  

Бренд Chery ведет переговоры 
о  партнерстве с российской 
«Соллерс Груп», которой принадле-
жит УАЗ.

А К Ц Е Н Т

Выходом из ситуации на ближайшее 
время может стать выпуск упрощенных 
версий автомобилей, где импортная 
составляющая сведена к минимуму

Если есть несколь-
ко покупателей, 
то суд решит 
в пользу того, кому 
недвижимость 
уже передана

ПОЛИЦИЯ МВД выпустило 
пособие о том, 
как вычислять нетрезвых 
на дороге

День 
под градусом

Владимир Баршев

Нетрезвых водителей чаще всего определяют по тому, 
что они не двигаются ровно в своей полосе, забывают 
включить фары или едут слишком аккуратно. Научный 
центр безопасности дорожного движения МВД Рос-
сийской Федерации опубликовал пособие для выявле-
ния пьяных за рулем. 

Это не инструкция. Это научное пособие, которое 
пояснит неопытным сотрудникам ГИБДД, как выяв-
лять нетрезвых водителей. Так, согласно ему выясни-
лось, что сотрудники ГИБДД выявляют нетрезвых во-
дителей по некоторым характерным признакам пове-
дения на дороге. А именно, «виляние в пределах поло-
сы или по всей ширине дороги». А также движение без 
включенного ближнего света фар. Многие сотрудники 
ГИБДД считают подозрительным движение с низкой 
скоростью по дороге. Но не все пользуются этими при-
метами - большинство полагается на интуицию.

Также в методичке указывается, когда чаще всего на 
дорогах появляются нетрезвые водители. Конечно, это 
выходные или праздничные дни. Например, в субботу 
количество ДТП с участием нетрезвых водителей вы-
растает в среднем на тысячу по сравнению с пятницей. 

Все праздничные дни фиксируется рост аварий с 
нетрезвыми водителями. Наиболее высок он 1 января. 
Сейчас намечаются майские праздники. Наибольшее 
количество аварий с нетрезвыми водителями в этот 
период фиксируются 2 и 9 мая. Очевидно, что это 
посыл для региональных ГИБДД проводить в это время 
масштабные проверки водителей на трезвость. 

Отдельно отмечается, что чем старше машина, тем 
выше вероятность, что за рулем нетрезвый водитель. 
Каждый четвертый водитель автомобиля, которому 
более 50 лет, совершал ДТП в нетрезвом виде. Каждый 
пятый водитель автомобиля, которому больше 30 лет, 
в нетрезвом виде попадал в ДТП.  

ТОРГОВЛЯ Откроются ли 
магазины IKEA и Zara 

Новая коррекция

Татьяна Карабут

Компании, приостановившие 
свою деятельность в России, го-
товы возобновлять работу своих 
магазинов, как только перестро-
ят цепочку поставок. Об этом 
заявил статс-секретарь - заме-
ститель министра промышлен-
ности и торговли Виктор Ев-
тухов. 

«Приостановление их дея-
тельности не связано с полити-
ческой ситуацией. В основном 
это связано с проблемами в логи-
стике и поставками продукции», 
— подчеркнул замминистра. 

Н а п р и м е р ,  п л а н и р у ю т 
открыть магазины компании 
IKEA и Inditex (управляет брен-
дами Zara, Bershka и другими), 
приостановившие работу в на-
чале марта. Для IKEA очень важ-
но сохранять ассортиментную 
матрицу товаров, часть из кото-
рых завозилась из-за рубежа, а 
сейчас это делать сложно, пояс-
нил Евтухов. При этом у компа-
нии несколько заводов по произ-
водству мебели локализовано в 
России. ТЦ «Мега» (принадлежат 
подразделению IKEA) не оста-
навливали работу в России. Кро-
ме того, IKEA продолжает вкла-
дывать инвестиции в строитель-
ство еще двух магазинов. «IKEA 
сама строила свои магазины. 
Бросать их, оставлять кому-то — 
неэффективный ход», — считает 
Евтухов.

То же самое и с компанией 
Inditex. Например, Zara обнов-
ляла свои коллекции несколь-
ко раз в сезон. При этом компа-
ния отшивала свою продук-
цию на разных фабриках мира. 
В том числе с Inditex работа-
ют несколько российских заво-

дов, которые шили коллекции 
не только для внутреннего, но 
и для внешнего рынка. Но сей-
час компания не может завозить 
товары из-за рубежа, а прода-
вать один и тот же сток — непра-
вильно, рассказал Евтухов. По 
его словам, для компании рос-
сийский рынок крайне важен. 
Например, магазин Zara в од-
ном из московских ТЦ прино-
сил компании самую большую в 
Европе выручку. 

Тем не менее, по мнению Ев-
тухова, даже если ушедшие 
компании и не вернутся на рос-
сийский рынок, в этом есть плю-
сы, поскольку это создаст новые 
возможности для наших произ-
водителей. «У нас немало хоро-
ших предприятий в легкой про-
мышленности и много хороших 
дизайнеров. Мы сделали хоро-
ший рывок — последние несколь-
ко лет отрасль прирастала по 
6—7% в год», — отметил Евтухов, 
уточнив, что такие показатели 
выше среднего уровня по отрас-
лям обрабатывающей промыш-
ленности.

Многие компании не наме-
рены полностью уходить с рос-
сийского рынка. Подобные слу-
хи в четверг опровергла аме-
риканская Procter&Gamble 
(управляет брендами Ariel, Tide, 
Pampers, Always и другими). 
Компания еще в начале марта со-
кратила продуктовый портфель 
и сосредоточилась на повседнев-
ных товарах первой необходимо-
сти для здоровья, гигиены и пер-
сонального ухода, прекратила 
новые вложения и приостанови-
ла рекламу и промоактивность. 
Дальнейших изменений не пла-
нируется, рассказали ТАСС в 
компании.  

— Кассационный суд: Раскаяние пьяного водителя 
не смягчает вины — подробнее на сайте
rg.ru/art/2301569

Читайте также: В России могут 
разрешить выпуск машин 
с пониженными 
экологическими требованиями
rg.ru/art/2304988 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  3 (трех) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  председателя Новосибирского гарнизонного во-
енного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 23 мая    
2022 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются

ИСТОРИЯ РВИО не поддерживает инициативу 
демонтировать польскую часть мемориала 
«Катынь»

С памятниками 
не воюем
Елена Новоселова

П
ольские власти планиру-
ют ликвидировать 60 па-
мятников советским сол-

датам. Об этом ранее заявил 
глава Института националь-
ной памяти Кароль Навроцкий. 
Накануне в Великопольском и 
Нижнесилезском воеводстве 
были демонтированы три обе-
лиска, посвященные Красной 
армии.

Напомним, что в ходе осво-
бождения Польши наша стра-
на потеряла более 600 000 че-
ловек. Красная армия оказала 
огромную помощь и в восста-
новлении страны. В одной толь-
ко Варшаве были разминирова-
ны десятки тысяч мин. Восста-
новлены мосты и дороги. 

«Война с памятниками недо-
пустима. Мы не можем согла-
ситься с тем, что надо сделать 
«подарок Гитлеру» и снести па-
мятники тем, кто боролся с фа-
шизмом и погиб за освобожде-
ние Европы.  Ничего, кроме от-
вращения и ужаса при виде яв-
ной и открытой присяги идеям 
неонацизма, идеям воскреше-
ния фашизма, которое происхо-
дит сейчас в Европе, испытать 
невозможно», — заявил член 
научного совета Российского 
военно-исторического обще-
ства (РВИО) Юрий Никифоров 
на «круглом столе» о «трудных» 
вопросах истории российско-
польских отношений.

В России тоже есть места па-
мяти, посвященные полякам. 
Это мемориальные комплексы 
«Катынь» в Смоленской обла-
сти и «Медное» в Тверской.

В 2016—2018 годах  были 
п р о в е д е н ы  р а б от ы  п о  р е -
конструкции и обустройству 
российской части мемориа-
ла «Катынь». Была обновлена 
входная группа, создана систе-
ма навигации, открыт музей-
но-выставочный центр с вы-
ставкой по истории российско-

польских отношений в XX веке, 
установлены мемориальный 
комплекс «Расстрел» и стена 
памяти с указанием фамилий 
погребенных советских гра-
ждан. При этом польские гра-
ждане беспрепятственно по-
сещали обе части мемориала и 
проводили церемонии на воен-
ном кладбище, где захоронены 
польские военнопленные.

«Что касается предложений 
отдельных общественных и по-
литических деятелей демонти-
ровать польскую часть мемо-
риала в Катыни, то это их лич-

ное мнение. Российское воен-
но-историческое общество не 
поддерживает эту инициативу, 
поскольку с мертвыми в Рос-
сии никогда не воевали. Это не 
вызовет массового одобрения в 
нашей стране», — резюмировал 
Никифоров.

Мемориальный комплекс 
«Медное», как и «Катынь», со-
стоит из двух частей: захороне-
ния советских граждан — жертв 
политических репрессий и 
польского военного кладбища. 

До 2000 года польская сторо-
на построила польское военное 
кладбище и благоустроила тер-
риторию. Работы по мемориа-
лизации мест захоронений со-
ветских граждан долгое время 
завершены не были.

«В 2021 году была проведена 
поисковая экспедиция...Захоро-
нений и человеческих костных 
останков обнаружено не было. 
Исследовательская работа бу-
дет продолжена», — рассказала 
Надежда Царева, замгендирек-
тора Центрального музея совре-
менной истории России.  

А К Ц Е Н Т

Польские власти планируют 
ликвидировать 60 памятников 
советским солдатам
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ОФИЦИАЛЬНО

Глава КНР 
раскритиковал 
ментальность 
холодной 
войны

ВСЕ В ОДНОЙ 
ЛОДКЕ
Богатырева Дарья

Мышление по образу времен 
холодной войны, гегемонизм 
и политика грубой силы под-
рывают основы глобального 
мира и угрожают его безопас-
ности. Уверенность в этом вы-
разил глава КНР Си Цзиньпин, 
раскритиковав двойные стан-
дарты в политике и практику 
односторонних санкций. Свое 
видеообращение к участни-
кам экономического форума 
в Боао на китайском острове 
Хайнань председатель КНР по-
святил современным тенденци-
ям политического устройства, 
вопросам глобальной безопас-
ности и роли КНР в урегулиро-
вании конфликтов. Китайский 
лидер заметил, что мировое со-
общество в результате интегра-
ции превратилось в очень слож-
ную, но хрупкую конструкцию, 
поэтому если одной детали бу-
дет не хватать, то «возникнут 
трудности у всего механизма».

«Мы не намерены прово-
дить политику, нацеленную на 
формирование блоков и усиле-
ние противостояния», заверил 
он, призвав другие страны дви-
гаться в едином направлении 
для пресечения конфликтов. Си 
Цзиньпин сказал, что Китай все-
гда будет поддерживать любые 
усилия по урегулированию кри-
зисных ситуаций и выступать 
за мирное решение конфликтов 
путем консультаций и перего-
воров. «Мы должны совместно 
решать проблемы глобального 
управления. Все страны мира 
находятся на одном большом 
корабле с общей судьбой. Чтобы 
пересечь бурные волны и плыть 
к светлому будущему, они долж-
ны работать сообща. Недопусти-
мо пытаться сбросить кого-либо 
за борт», — пояснил он. Глава Ки-
тая также предложил идею «гло-
бальной инициативы в области 
безопасности», которая при-
звана поддерживать всемирную 
стабильность, процесс глобали-
зации и баланс сил.

Ранее китайский посол в 
Москве Чжан Ханьхуэй заявил 
о готовности оказывать помощь 
российским инвесторам и пред-
принимателям для наращива-
ния двусторонних связей в сфе-
ре бизнеса.  

ВЫБОРЫ Марин Ле Пен и Эмманюэль Макрон встретились 
на дебатах

Лицом к лицу

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

П
редполагалось, что 
дебаты между фи-
налистами прези-
дентских выборов 
во Франции Эм-
манюэлем Макро-
ном и Марин Ле 
Пен могли скло-
нить чашу весов в 

ту или другую сторону, но это-
го не произошло. «Скорее всего, 
французы не изменят свой вы-
бор и проголосуют, как соби-
рались это сделать накануне», 
— так резюмировал итоги длив-
шейся почти три часа словесной 
дуэли обозреватель газеты Le 
Figaro Винсен Тремоле де Вилье.

Тем не менее, если верить 
опросу компании Elabe, 59 про-
центов зрителей, а за теледеба-
тами следили 16,5 миллиона 
человек, посчитали, что прези-
дент был более убедительным. 
39 процентов отдали предпо-
чтение его сопернице. Правда, 

по другому опросу свыше поло-
вины зрителей были убеждены, 
что выдвиженка правой партии 
«Национальное объединение» 
Марин Ле Пен в случае ее избра-
ния сможет лучше защитить их 
покупательную способность.

Марин Ле Пен, в частности, 
предложила снизить почти в 
четыре раза НДС на топливо, 
газ, электричество, продукты 
питания, а также ввести налог 
на богатство. При этом она сде-
лала щедрый жест в адрес моло-
дежи, где у нее немало сторон-
ников, пообещав избавить от 
подоходного налога французов 
в возрасте до 30 лет. Макрон же 
назвал эти меры малоэффек-

тивными. По его мнению, в кри-
зисные времена следует делать 
единовременные выплаты ну-
ждающимся и поднять мини-
мальные пенсии для старшего 
поколения (это его электорат) 
до 1100 евро. 

Надо сказать, что практи-
чески по всем темам, а их было 
около десяти, дуэлянты изла-
гали противоположные точки 
зрения. В том числе и по такой 
проблеме, как пенсионный воз-
раст. Кандидат-президент, кото-
рый так и не смог провести соот-
ветствующую реформу за пять 
лет в Елисейском дворце, хочет 
повысить его с нынешних 62 лет 
еще на три года. С чем совершен-

но не согласна Марин Ле Пен. 
Разошлись участники дебатов и 
по энергетической повестке. В 
отличие от оппонента Марин Ле 
Пен считает, что Франция долж-
на уйти с европейского энерге-
тического рынка, ибо в таком 
случае сможет независимо от 
Брюсселя определять цены на 
энергетические продукты. Бо-
лее того, она высказалась против 
курса Евросоюза на отказ от рос-
сийских энергоносителей. «Мы 
не должны совершать харакири, 
надеясь, что это навредит Рос-
сии, которая, конечно, найдет, 
куда экспортировать свои нефть 
и газ», — считает харизматичная 
блондинка, добавив, что эмбар-
го на российские поставки вый-
дет боком именно французско-
му населению.

Еще один сюжет, разделив-
ший соперников, — это вет-
рогенераторы. Макрон готов 
устроить в ближайшие годы 
десятки парков ветряков на 
Атлантическом побережье, а 
вот Марин Ле Пен категориче-

ски против. Вместе со многими 
французами она убеждена, что 
они дорого обходятся стране и 
портят ландшафты. По оконча-
нии затянувшихся за полночь 
дебатов финалисты расстались 
вполне цивилизованно. 44-лет-
ний глава Пятой республики, 
улыбнувшись, счел нужным за-
метить: «Мадам Ле Пен, мы ста-
ли гораздо более дисциплини-
рованными», на что та ответи-
ла: «Это так. Стареем». Макрон 
не был бы французом, если бы 
не отреагировал на эти слова 
следующим образом: «По вам и 
не скажешь, а вот я, боюсь, дей-
ствительно состарился». 

Решающий этап выборов со-
стоится в воскресенье, 24 ап-
реля.  

За спором кандидатов в президенты 
Франции по телевизору следили 
16,5 миллионов человек.

А К Ц Е Н Т

Макрон и Ле Пен разошлись во взглядах 
практически во всем, но, как считают 
эксперты, расклада сил это не изменит

Василий Федорцев

С
поры немецких политиков 
о поставках тяжелых во-
оружений Украине на этой 

неделе достигли предельного на-
кала. СМИ уже не исключают от-
ставки канцлера Олафа Шоль-
ца, против которого сплотились 
и оппозиция, и часть правящей 
коалиции. Глава правительства, 
однако, на прямые поставки по-
прежнему не соглашается, хотя и 
предлагает обходные варианты. 
«Мы готовы поддерживать пра-
вительство в этом кризисе. Но 
если канцлер не изменит свою 
позицию по вопросу о постав-
ках оружия, то мы сами на сле-
дующей неделе внесем соответ-
ствующую резолюцию в бундес-
таг», — заявил в понедельник ви-
це-председатель оппозиционной 
фракции ХДС/ХСС Йохан Ваде-
фуль. Журнал Spiegel расценил 
это заявление как прямую угро-
зу главе правительства — резолю-
ция, предлагающая отправить на 
Украину немецкие танки, гауби-
цы и другую тяжелую технику, 
вполне способна набрать в пар-
ламенте большинство голосов, 
даже несмотря на то, что внесе-
на будет оппозицией. Таких по-
ставок сейчас требуют не толь-
ко оппозиция, но и входящие в 
правящую коалицию «Зеленые» 
и СвДП. И если решение будет 
принято в обход мнения канцле-
ра, то Шольц неизбежно столк-
нется с вопросом о вотуме дове-
рия к себе.

Впрочем, уже на следующий 
день Шольц и его соратники по 
СДПГ свою позицию действи-
тельно изменили, но совсем не 

так, как от них того ожидали. 
По словам главы минобороны 
Кристине Ламбрехт, в самое бли-
жайшее должны начаться так 
называемые «круговые постав-
ки» тяжелых вооружений. В рам-
ках этой схемы на Украину пой-
дет старая советская техника из 
запасов восточных стран НАТО, 
а Германия, в свою очередь, вы-
даст этим странам компенсацию 
— в виде уже своих новых танков 
и БМП. Кроме того, Берлин обе-
щал обучить украинские экипа-

жи для немецких САУ PzH 2000 
и представить к ним снаряды, но 
сами эти гаубицы немцы напря-
мую поставлять не хотят — они 
будут отправлены Киеву со скла-
дов армии Нидерландов.

К а к  о т м е ч а е т  и з д а н и е 
Handelsblatt, в ведомстве канц-
лера опасаются, что прямые по-
ставки немецких тяжелых воору-
жений Украине будут расценены 
Москвой в качестве непосред-
ственного вступления Германии 
в конфликт. При этом немецкие 

политики от СДПГ указывают на 
американцев, которые исходя из 
тех же самых соображений тща-
тельно взвешивают каждое свое 
решение о передаче Киеву ору-
жия. И кроме прочего, социал-де-
мократы уверены, что избирате-
ли ждут от правительства разум-
ных и взвешенных решений и 
действуют в соответствии с этой 
установкой. 

Сторонники прямых поста-
вок тем не менее сочли все при-
нятые решения половинчатыми 
и продолжают атаку на канцлера 
и социал-демократов, используя 

при этом любые попадающиеся 
под руку аргументы. Представи-
тель немецких «Зеленых» Антон 
Хофрайтер, например, уверен, 
что медлительность правитель-
ства может привести к третьей 
мировой войне. По мнению по-
литика, только поставки Киеву 
тяжелых вооружений способ-
ны сдержать разрастание кон-
фликта и втягивание в него но-
вых стран. При этом министр 
иностранных дел Анналена Бер-
бок, также член партии «Зеле-
ных», вопреки всем требовани-
ям о выражении единой пози-
ции правительства заявляет, что 
отправка на Украину немецких 
БМП уже не является для Герма-
нии «табу». Скорейшего поло-
жительного решения о поставках 
тяжелых вооружений требуют и 
лидеры СвДП. Раскол в немецкой 
правящей коалиции из-за «укра-
инского вопроса» становится все 
более очевидным, и уже не толь-
ко Spiegel, но и другие издания 
говорят о том, что Шольц может 
потерять большинство в бундес-
таге. Если этого не пройдет сей-

час, то может случится позже 
— например, во время голосова-
ния по финансовому пакету на 
перевооружение бундесвера. С 
тем, как правительство намере-
но распределить эти средства, 
тоже многие не согласны. Поте-
ря большинства, в свою очередь, 
означает вотум доверия к канц-
леру, исход которого может быть 
любым. Шольцем и его сдержан-
ным стилем правления в Гер-
мании сейчас недовольны мно-
гие, и желающих сменить руко-
водство правительства хватает 
в том числе в рядах «Зеленых» и 
СвДП.  В конце февраля Берлин, 
как писали тогда немецкие СМИ, 
совершил «исторический разво-
рот», разом отбросив свою преж-
нюю сдержанность во внешней и 
оборонной политике и разорвав 
практически все связи с Моск-
вой. Но этот разворот, которого 
давно ждали многие и в Герма-
нии, и за ее пределами, пока так 
и остается незавершенным. И 
канцлер в данном случае высту-
пает одним из главных препят-
ствий.  

По мнению китайских карикатури-
стов, раздувать пожары конфлик-
тов за пределами своих границ — 
хорошо узнаваемый стиль амери-
канцев. Теперь в эту «топку» может 
попасть и Германия. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Италии 
будут экономить 
энергоресурсы за счет 
кондиционеров

Попотеть 
ради Киева

Андрей Макаров, «Российская газета», Рим

Призыв премьера Италии Марио Драги отказаться от 
использования кондиционеров «ради мира на Укра-
ине» приобрел в Италии конкретные формы. С целью 
экономии энергии и сохранения газовых резервов 
власти ввели предельные температуры для использо-
вания кондиционеров в госучреждениях. Положения 
так называемой «Операции «Термостат» содержат-
ся в поправках к декрету об энерготарифах. Его одо-
брила палата депутатов национального парламента. 
В данный момент документ находится на рассмотре-
нии Сената.

Согласно новым правилам, летом температура в 
помещениях не должна опускаться ниже +25 граду-
сов. С 1 мая чиновники, госслужащие, ученики и пер-
сонал образовательных учреждений не смогут вклю-
чать кондиционер, если температура в здании будет 
ниже  27 градусов (с допустимым интервалом в +25). 
Отмечается, что на первом этапе не планируется за-
трагивать частные дома, клиники, больницы и дома 
престарелых.  Тем не менее эксперимент будет про-
должен и в зимний период и продлится вплоть до 31 
марта 2023 года. В холодное время года сотрудники 
госучреждений смогут включать кондиционеры на 
обогрев лишь в случае, когда температура воздуха в 
помещении опустится ниже +21 градуса. За наруше-
ние новых предписаний предусмотрены серьезные 
штрафы, варьирующиеся от 500 до трех тысяч евро.

В прочте-
нии римской Il 
Messaggero на 
практике инициа-
тива властей будет 
выглядеть не слиш-
ком приятно. «В 
итоге у нас будет 
три миллиона бюд-
жетников в потных 
рубашках летом и 
с шарфами на шее 
в офисе в холодные 
месяцы», — сарка-
стично подмечает 
издание. По расче-
там правительства 
благодаря рациональному использованию энергоре-
сурсов, Италия сэкономит около четырех миллиар-
дов кубометров газа. Однако, как отмечают экспер-
ты, это лишь крошечный шаг в сторону энергетиче-
ской независимости, которую пытается обрести Рим, 
в том числе за счет увеличения поставок газа из аф-
риканских стран и стран Ближнего Востока — Египта, 
Алжира, Анголы и Республики Конго. И хотя министр 
по экологической модернизации и трансформации 
Италии Роберто Чинголани считает возможным эм-
барго на поставки российского газа по «моральным 
причинам», на данном этапе Италия не может себе 
позволить отказаться от российского газа, доля кото-
рого в импорте составляет 40 процентов.

«Поскольку санкции также приводят к послед-
ствиям для тех, кто их вводит, а в случае Италии это 
серьезные последствия, я бы потребовал инструмен-
тов для сбалансирования. Огромная разница в цене 
на энергоносители существенно разбалансирует 
экономические отношения между США и Евросою-
зом и между различными европейскими странами», 
— заявил накануне в интервью Quotidiano Nazionale 
экс-премьер Италии и экс-глава Еврокомиссии Рома-
но Проди.  

КСТАТИ

Жителям Германии советуют отказаться от регулярных по-

ходов в душ и использования мыла. С таким предложени-

ем выступила газета Bild. По мнению немецкого издания, 

сокращение водных процедур никак не скажется на состо-

янии кожи человека, зато позволит Германии сэкономить 

на потреблении российских энергоносителей. «Классиче-

ский метод умывания кошек — вот лучший способ поддер-

жания кожи в чистоте», — цитирует РИА Новости материал 

немецкой газеты. В марте представитель немецкого прави-

тельства Моника Шнитцер заявила, что для меньшего 

энергопотребления жителям стоит медленнее ездить на 

автомобиле и вообще приучаться к совместной эксплуата-

ции машины. В апреле министр экономики ФРГ Роберт Ха-

бек посоветовал соотечественникам отказаться от маши-

ны в пользу велосипеда, закрывать шторы по вечерам для 

сохранения тепла в доме, чуть меньше отапливать дом и 

по возможности делать работу на удаленке. «Это сбере-

жет кошелек и позлит Путина», — глубокомысленно заклю-

чил главный экономист ФРГ. Британские парламентарии 

планируют перевести часы на два часа вперед и тем самым 

адаптировать время под солнечную активность в летнее 

время года. Все ради побуждения британцев к экономии 

электроэнергии по ночам. В местных СМИ пестрят исто-

риями, как сэкономить на электроэнергии: кто-то отказы-

вается стирать свое белье и стирает только детские вещи, 

кто-то готовит обед на пламени свечи и т.д.  А вот ир-

ландским автомобилистам новостной портал AA предло-

жил реже тормозить, чтобы сэкономить бензин, не вклю-

чать кондиционер, вынуть из машины все тяжелые пред-

меты, а также плавнее разгоняться.

Подготовил Владислав Шабловский

Все новое — хорошо забытое старое. В 1939 году немцев тоже 
уговаривали пересесть на велосипеды.

За нарушение 
предписаний 
по кондиционе-
рам предусмотре-
ны штрафы 
от 500 до трех 
тысяч евро

— Президентские выборы 
во Франции: все новости 
на сайте 
rg.ru/sujet/6701 
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А К Ц Е Н Т

СМИ уже не исключают отставки 
канцлера Олафа Шольца

РЕЗОНАНС Украинский кризис в Германии может перерасти во внутриполитический

По канцлеру бьют тяжелым оружием

Между тем

В Британии грозят начать санкционную войну против Германии, если та 

не откажется от закупок российских энергоносителей. Такую идею вы-

сказал автор статьи в The Telegraph, который в качестве одной из мер 

давления на Берлин предлагает объявить бойкот немецкому автопро-

му, заменив его на японские и французские машины. В стоп-лист долж-

ны попасть и другие виды продукции, в том числе станки, оборудование 

и химия. Помимо этого автор предлагает рассмотреть возможность 

введения повышенных тарифов на произведенные в ФРГ товары, а вы-

рученные от этого финансовые средства направить Украине.

Подготовил Александр Ленин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юрий Гаврилов

П
риказ Верховно-
го главнокоманду-
ющего  не  штур-
мовать засевших 
в подземных бун-
керах «Азовста-
ли» боевиков и на-
емников, который 
Владимир Путин 

вчера отдал министру оборо-
ны Сергею Шойгу, похоже, в 
скором времени серьезным об-
разом скажется на ходе специ-
альной военной операции. Уже 
поступает информация, что 
значительные силы ДНР на-
чали передислоцироваться из 
Мариуполя в сторону Донец-
ка. Если это так, то на Донбассе 
следует ожидать еще большей 
активизации боевых действий.

Многократно анонсирован-
ная «большая битва за Донбасс», 
вполне возможно, действитель-
но начнется. Во всяком случае, 
будут предприняты действенные 
меры, чтобы отбросить укра-
инскую армию подальше от До-
нецка и наконец-то остановить 
обстрелы города и окрестных сел.  

В идеале, как утверждают 
военные эксперты, речь может 

идти об окружении и последую-
щем уничтожении самой мощ-
ной и хорошо обученной груп-
пировки ВСУ в 60—70 тысяч че-
ловек. Это, в свою очередь, ко-
ренным образом изменит весь 
ход спецоперации.

Строго говоря, наступатель-
ного характера она не теряла. 

«Брусиловских прорывов» в 
действиях наших войск и груп-
пировок ДНР, ЛНР не наблюда-
лось. Зато они методично про-
ламывают мощную оборону 
противника и освобождают от 
украинских военных и нацио-
налистров города и села. 

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны Рос-
сии Игорь Конашенков расска-
зал об очередном таком успехе. 

По словам генерала, подразде-
ления российских Вооружен-
ных сил и Народной милиции 
ЛНР взяли под полный контроль 
населенный пункт Кременная. 
Сделать это было непросто, по-
скольку украинские национали-
сты превратили его в настоящий 
укрепрайон. «В результате стре-

мительных и слаженных дей-
ствий штурмовых отрядов уда-
лось избежать серьезных разру-
шений объектов городской ин-
фраструктуры и жилых домов», — 
подчеркнул генерал Конашенков.

Он также сообщил, что в 
течение вчерашнего дня Во-
оруженные силы РФ нанесли 
удары высокоточными раке-
тами воздушного базирования 
по 14 украинским военным 

объектам. В результате в райо-
не населенного пункта Попас-
ная были уничтожены пункт 
управления и два склада бое-
припасов ВСУ. Также пораже-
ны два района сосредоточения 
живой силы, военной техники 
и два опорных пункта национа-
листов. 

В населенных пунктах Шнур-
ки и Славянск взлетели на воз-
дух склады боеприпасов. А 
еще нанесено поражение жи-
вой силе и технике в районах 
Черкасское и Александровка. 
Там уничтожены до 120 нацио-
налистов, более 30 единиц бро-
нетехники и автомобилей. 

Оперативно-тактическая 
авиация нанесла удары по 64 
военным объектам. В районах 
Красный Лиман и Дробышево 
под огонь с воздуха попали 17 
районов сосредоточения живой 
силы и техники противника. А в 
пригородах города Запорожье 
— два склада ракетно-артилле-
рийского вооружения.

Ракетные войска и артил-
лерия поразили 450 объектов 
противника. Под ударами ока-
зались 14 пунктов управления, 
429 опорных пунктов ВСУ и 
мест скопления живой силы и 

техники в населенных пунктах 
Великая Камышеваха, Черво-
ное, Пашково, Новая Дмитров-
ка Харьковской области.

Кроме того,  российские 
средства ПВО сбили в районе 
населенного пункта Ясное До-
нецкой Народной Республики 
украинский беспилотник.

Всего с начала спецоперации 
уничтожены 140 украинских 
самолетов, 106 вертолетов, 512 
беспилотников, 254 комплекса 
ПВО, 2422 танка и других бое-
вых бронемашин, 266 устано-
вок реактивных систем залпо-
вого огня, 1051 орудие полевой 
артиллерии, а также 2274 воен-
ных автомобиля.  

На фоне таких серьезных по-
терь, мягко говоря, странны-
ми выглядят некоторые дей-
ствия украинских военных. 
Очевидно, что ВСУ испытыва-
ют острую нехватку ракет «Точ-
ка-У». Но упорно пускают их по 
своим же гражданским объек-
там. Вчера Минобороны России 
распространило видеосъем-
ку последствий таких ударов 
по птицефабрике в населенном 
пункте Токмак Запорожской об-
ласти. «Точкой-У» туда они вы-
стрели уже во второй раз.  

Залп ракет «Смерча» отличается большой дальностью и точностью, недостижимой ни одной РСЗО в мире.

Вот в таких условиях живут украинские военнопленные. Никаких казематов, пыточных и концлагерей. Многие честно признаются, что ожидали к себе совершенно иного отношения. В то же время 
все попытки добиться, чтобы с оказавшимися в плену российскими военными вели себя так же гуманно, отклика в Киеве не находят.

А К Ц Е Н Т

За счет стремительных действий 
штурмовых отрядов в Кременной 
удалось избежать серьезных разру-
шений инфраструктуры и жилых домов

МИНОБОРОНЫ

СКЛАДЫ ВСУ ВЗЛЕТЕЛИ НА ВОЗДУХ

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПЕРЕШЛИ К ЗАЧИСТКЕ ГОРОДОВ

АРСЕНАЛ

СНЕСЕННЫЕ «СМЕРЧЕМ»

Капитан Глеб Бочкарев уничтожил 
зенитный комплекс с приготовлен-
ными к пуску четырьмя ракетами.

Рота старшего лейтенанта Сергея 
Липченко навела мостовую пере-
праву под обстрелом из минометов.

Танковый экипаж старшего лейте-
нанта Андрея Митяшина уничтожил 
танк, БТР и машину с боеприпасами.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЛОВУШКИ В ТАЙНИКЕ

Михаил Фалалеев

Бойцы спецназа Росгвардии в 
городе Изюм Харьковской об-
ласти обнаружили неразорвав-
шуюся ракету реактивной си-
стемы залпового огня и кассет-
ный боеприпас. Свои опасные 
находки они уничтожили на-
кладным зарядом.

 Здесь же росгвардейцы до-
смотрели более 100 частных 
домов. В некоторых из них они 
обнаружили схроны с оружи-
ем, боеприпасами, средствами 
ведения разведки, носителями 
ценной разведывательной ин-
формации. 

Среди наиболее интересных 
находок — 2 кассетных снаряда, 
5 осколочных ручных гранат, 
планшет с элементами само-
дельного взрывного устройства 
— по сути, мина-ловушка, 10 со-
товых телефонов, флеш-нако-
пители, жесткие диски, кото-
рые передали сотрудникам ФСБ 
России.

 Такие находки спецназовцы, 
занимающиеся зачисткой осво-
божденной территории и дей-
ствующие в тылу противника, 
делают ежедневно. Так, на днях 
они задержали трех украинских 
бойцов территориальной оборо-
ны, которые указали место схро-
на с оружием и боеприпасами.

А вчера в Москве директор 
Росгвардии генерал армии Вик-
тор Золотов вручил государ-
ственные награды офицерам, от-
личившимся в ходе специальной 
военной операции на Украине.

В пресс-службе Росгвардии 
сообщили, что указом прези-
дента России орденом Муже-
ства награжден полковник по-
лиции Юрий З., медалями ор-
дена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени удостоены 

подполковники полиции Ан-
дрей Б. и Федор С.

Эти офицеры в боевой об-
становке грамотно руководили 
своими подчиненными, предот-
вратили несколько нападений 
на войсковые колонны, сумели 
избежать потерь среди росгвар-
дейцев. Они нанесли против-
нику значительный урон в жи-
вой силе и технике, задержали 
большое число участников во-
оруженных формирований.  

Только в результате одного из 
боестолкновений с национали-
стами подразделением Росгвар-
дии были уничтожены три ми-
нометных расчета, захвачено 
несколько иностранных пере-
носных противотанковых ракет-
ных комплексов, изъято более 
50 мин калибра 82 мм, взрывате-
ли. Кроме того, были обнаруже-
ны тетрадь с записями о числен-
ности личного состава и количе-
стве его техники, точные коор-
динаты мест их дислокации, лич-
ные документы националистов. 

Медалью ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II степени 
награжден и генерал-майор по-
лиции Андрей С.

Виктор Золотов подчерк-
нул, что благодаря нашим вои-
нам-освободителям налажива-
ется мирная жизнь. Тысячи ста-
риков, женщин и детей покида-
ют подвалы и укрытия, снова 
открываются школы и детские 
сады. Росгвардейцы сопроводи-
ли уже сотни тонн гуманитар-
ных грузов.

Награжденные офицеры 
передали на хранение в Цен-
тральный музей войск наци-
ональной гвардии трофейные 
флаги националистических 
формирований, захваченные в 
ходе специальной военной опе-
рации.  

Иван Петров

В 
Министерстве обороны РФ 
рассказали еще о трех по-
двигах, совершенных рос-

сийскими военнослужащими в 
ходе военной спецоперации на 
Украине. На этот раз отличились 
и будут представлены к получе-
нию госнаград танкист, военный 
инженер и артиллерист. 

Группа российских военно-
служащих под руководством 
капитана Глеба Бочкарева об-
наружила стартовую позицию 
зенитного ракетного комплек-
са противника. Четыре ракеты 
были в готовности к пуску. Кро-
ме самого комплекса на пози-
ции были полный боекомплект 
к нему, а также машины управ-
ления и другая военная техника. 
Место расположения ракетной 
установки тщательно охраня-
лось националистами.

Капитан Бочкарев организо-
вал оперативное подавление ог-
невых позиций боевиков, после 

чего нанес сосредоточенный ог-
невой удар по основным силам 
врага. «Группа, пытаясь пере-
группироваться для отражения 
атаки российских военнослу-
жащих, понесла большие по-
тери и была вынуждена отсту-
пить, оставив все вооружение. 
«В результате героизма, прояв-
ленного капитаном Глебом Боч-
каревым, предотвращена атака 
на российскую авиацию», — от-
метили в военном ведомстве. 

Танковая рота под командо-
ванием старшего лейтенанта 
Андрея Митяшина наступала на 
позиции украинских национа-
листов. В районе одного из насе-
ленных пунктов его экипаж под 
массированным артобстрелом 
сходу атаковал обороняющих-
ся украинских радикалов.

Умело маневрируя через 
противотанковые загражде-
ния и минные поля противни-
ка, экипаж уничтожил 1 танк, 
1 бронетранспортер, 1 автомо-
биль с боеприпасами. В бою си-

стема управления огнем танка 
была повреждена, но экипаж 
старлея продолжил выполнять 
огневые задачи вручную вплоть 
до уничтожения и отступления 
сопротивляющихся боевиков.

Командир инженерно-до-
рожной роты старший лейте-
нант Сергей Липченко вместе 
подчиненными под артобстре-
лом подступов к реке навел мо-
стовую переправу. Тем самым 
он обеспечил переправу колонн 
российских подразделений для 
дальнейшего наступления. 

В ходе форсирования подраз-
делениями водной преграды 
под минометными ударами про-
тивника Липченко смог заме-
нить поврежденные элементы 
переправы. «Благодаря этому 
подразделения своевременно 
без снижения темпов наступле-
ния преодолели водную прегра-
ду и развили наступление на 
позиции украинских радика-
лов», — рассказали в Министер-
стве обороны РФ.  

Алексей Леонков, редактор 
журнала «Арсенал Отечества» 

С
амой главной новостью 
четверга стало решение 
президента РФ Владими-

ра Путина не штурмовать под-
земные бункеры «Азовстали», а 
просто блокировать эту терри-
торию. Конечно, необходимо бе-
речь жизни солдат и офицеров, 
не допускать напрасных жертв 
при штурме укрепленных под-
земелий, в которых нацисты из 
запрещенного в России батальо-
на «Азов» ориентируются луч-
ше, чем наши ребята. Но это со-
всем не означает, что будет сни-
жена интенсивность артилле-
рийских и авиационных ударов 
по территории предприятия. 

Бить по «Азовстали» будут 
до тех пор, пока там есть хоть ка-
кие-то признаки жизни. Внеш-
ний контур завода будет взят 
под круглосуточное наблюде-
ние. Любые попытки прорыва с 
этой территории будут жестко 
подавляться. Нацистам из «Азо-
ва» и недобитым морпехам ВСУ 
оставляют шанс выйти, сложив 
оружие, или умереть в своих 
бункерах от ран, голода и бом-
бардировок. Можно ли блоки-
ровать такой крупный объект, 
не задействуя большое количе-
ство сил? Несомненно. Терри-
тория рядом с «Азовсталью» 
находится под контролем бой-
цов из Народной милиции ДНР 
и чеченских росгвардейцев. Лю-
бая группа неизвестных, по-
явившаяся там, вызовет при-
стальный к ним интерес и тща-
тельный досмотр. Кроме того, 
наши подразделения знают от 
пленных все выходы из подзем-

ных коммуникаций, из кото-
рых могут быть попытки проры-
ва «азовцев». Контролировать 
эти выходы можно достаточ-
но ограниченным континген-
том и в случае внезапных атак 
перебрасывать на угрожаемые 
направления подразделения с 
других объектов. Есть еще один 
нюанс. Учитывая такое актив-
ное нежелание сдаваться нашим 
войскам, можно сделать вывод, 
что на территории завода нахо-
дятся очень высокопоставлен-
ные лица из украинского и даже 
натовского командования. Если 

они попадутся в плен, то могут 
рассказать то, что не хотелось 
бы услышать официальному Ки-
еву или официальному Брюс-
селю. Возможно, в ближайшие 
дни мы снова столкнемся с ме-
дийной активностью западной 
прессы, которая будет уделять 
очень много внимания так назы-
ваемым защитникам Мариупо-
ля. Ответ должен быть один — 
только добровольная сдача в 
плен, без каких либо условий. 
Могу предположить, что в таких 
невыносимых условиях «под-
земные сидельцы» продержать-

ся максимум две недели. Офи-
циально признанное в четверг 
освобождение Мариуполя, озна-
чает только одно — основные 
силы, которые были задейство-
ваны в боевых действиях в горо-
де, начали перебрасываться на 
другие участки Донбасса. Это 
означает начало второй фазы 
военной операции на Украине. 
Уже сейчас можно сказать, что 
группировки войск переходят 
от фазы массированных обстре-
лов украинских укрепрайонов к 
выбиванию ВСУ и неонацистов 
из городов. Подтверждением 

этому является освобождение 
города Кременная Луганской 
области. Он был превращен на-
ционалистами в мощный укре-
прайон. Взяв его под контроль, 
наши подразделения тем самым 
перерезали транспортную ма-
гистраль, связывающую укра-
инские подразделения, сидящие 
в Северодонецке и Лисичанске, 
с Харьковом. Сейчас идет на-
ступление наших войск от Изю-
ма по направлению к Славянску 
и Краматорску.  

Подготовил Александр Степанов

Сергей Птичкин

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало кадры 
боевой работы расче-

тов реактивных систем залпо-
вого огня (РСЗО) «Смерч» в 
ходе специальной военной опе-
рации на Украине.

 Как сообщили в военном ве-
домстве, была получена важная 
развединформация. Она свиде-
тельствовала о том, что на тер-
ритории замаскированного 
аэродрома подразделения ВСУ 
сосредоточили боеприпасы, 
военную технику и вооруже-
ние для снабжения своей груп-
пировки войск. Данные развед-
чиков были подтверждены тех-
ническими средствами, после 
чего подразделение реактивных 
систем залпового огня нанесло 
удар по складам. После выпол-
нения боевой задачи пусковые 
установки на максимальной 
скорости покинули прежние 
позиции и заняли новые, с кото-
рых были осуществлены новые 
пуски. Все обозначенные цели 
оказались уничтоженными. Но-
вые разведданные подтвердили, 
как сообщается, «исключитель-
ную ювелирную точность рабо-
ты ракетчиков».

И это неудивительно, так как 
РСЗО «Смерч» считается луч-
шей в своем классе по дально-
сти стрельбы и точности попа-
дания ракет. Реактивная систе-
ма калибра 300 мм была приня-
та на вооружение в 1987 году и 
до сих пор оценивается как са-
мая мощная в мире. 

В ХХ веке СССР стал миро-
вым лидером в создании систем 
залпового огня. Даже США со 
всеми своими передовыми тех-
нологиями не смогли спроек-

тировать достойный аналог на-
шим наследникам «Катюш». 
Американские специалисты во-
обще пришли к выводу, что для 
систем, стреляющих неуправ-
ляемыми ракетами, предель-
ная дальность полета не должна 
превышать 40 км. Дальше, по их 
мнению, начинается недопусти-
мое рассеивание снарядов. 

Так вот, «Смерч» стреляет 
на дальность до 70 км с мини-
мальным рассеиванием своих 
снарядов. В перспективе даль-
ность полета ракет, по словам 

их создателей, будет увеличена 
до 100 км. Для решения пробле-
мы точности реактивного сна-
ряда «Смерча» в его конструк-
цию впервые в мире удалось 
воплотить целый ряд принци-
пиально новых технических 
решений. Ракета осталась неу-
правляемой, но — самокоррек-
тируемой. Для этого использу-
ются специальные газодинами-
ческие рули, запитывающиеся 
от бортового газогенератора — 
компактного, но мощного. Как 
конструкторам удалось добить-
ся того, что неуправляемая, сто-
ит повторить, ракета контроли-
рует траекторию своего полета 
и в нужный момент производит 
корректировку, — их техниче-
ский секрет.

Площадь поражения двена-
дцатью ракетами у «Смерча» 
даже на максимальной дистан-
ции их полета — 67 гектаров. 
При высокой кучности попа-
дания. Подготовка «Смерча» к 
бою после получения целеука-
зания занимает всего три ми-
нуты. Полный залп произво-
дится в течение 38 секунд. По-
сле стрельбы батарея для смены 
позиции готова к маршу через 
одну минуту, что позволяет опе-
ративно уйти из-под ответного 
удара противника.

С декабря 2016 года в войска 
наряду со «Смерчами» стали 
поступать РСЗО нового поколе-
ния — «Торнадо-С». Они обору-
дованы спутниковой навигаци-
ей ГЛОНАСС и новой компьюте-
ризированной системой управ-
ления огнем, что существенно 
повысило и без того хорошую 
точность стрельбы. Кроме того, 
в «Торнадо-С» предусмотрена 
возможность введения индиви-
дуального полетного задания 
для каждого снаряда. То есть ра-
кеты будут после пуска нахо-
дить свои конкретные цели, в 
том числе подвижные, и гаран-
тированно их поражать.  

ТЕМА ДНЯ 

Хроника специальной военной операции

А К Ц Е Н Т

Нацистам из «Азова» и недобитым 
морпехам ВСУ оставляют шанс выйти, 
сложив оружие, или умереть 
в своих бункерах от ран, голода 
и бомбардировок

А К Ц Е Н Т

Площадь поражения двенадцатью раке-
тами у «Смерча» даже на максимальной 
дистанции их полета — 67 гектаров, 
при очень высокой кучности попадания

— Видео на сайте
rg.ru/art/2305348
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОМОЩЬ Вынужденных переселенцев из Мариуполя принял 
Приморский край

Донбасс — Тихий океан

Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Владивосток

П
ервый поезд с бе-
женцами, выехав-
ший шесть суток 
назад из Таганро-
га, прибыл на при-
морскую желез-
нодорожную стан-
цию Тихоокеанская 
вблизи Находки 

вчера вечером. В нем  более трех-
сот переселенцев из Мариуполя, 
среди которых около 90 детей, 
также есть пожилые люди. Да, и 
еще 20 собак и кошек.

Все приехавшие устроены в 
гостиницу и пункт временного 
пребывания в поселке Врангель.

— Прибывшие — в основном 
семьи, включая многодетные 
по пять-семь человек. Им предо-
ставят комфортабельные номе-
ра, трехразовое питание, орга-
низуют пункт обмена гривен на 
рубли, проведут медицинское 
обследование, проконсульти-
руют по вопросам трудоустрой-

ства. Также переселенцы по-
лучат по 10 тысяч рублей еди-
новременной материальной по-
мощи, — говорит встречавший 
поезд заместитель директо-
ра краевого управления ГОЧС 
Юрий Паньков.

Из пункта временного пре-
бывания приехавшие будут от-

правлены в другие муниципа-
литеты, определенные краевой 
программой переселения, в со-
ответствии с их пожеланиями и 
наличием рабочих мест.

Екатерина Овчинникова с 
дочкой могут считаться семей-
ными «первопроходцами» на 
Дальний Восток. Они прибыли 
на первом поезде, на следую-
щем в Уссурийск или Хабаровск 
приедут родители.

— Приняли решение при-
ехать сюда — здесь море, кли-
мат. Думаю, у нас все получит-
ся. С собой взяли только самое 
необходимое, дом наш был раз-
рушен, все имущество сгорело и 
у меня, и у родителей. Мы в убе-
жище провели две недели. Хо-
тела бы работать по специаль-

ности — я экономист, трудилась 
на металлургическом комбина-
те, — говорит Екатерина.

По данным Министерства 
профессионального образо-
вания и занятости населения 
Приморского края, из прибыв-
ших вчера — 146 человек тру-
доспособного возраста, имеют 
различные профессии. Почти 
200 предприятий и компаний 
края готовы принять их на ра-
боту: здесь 1700 вакантных ра-
бочих мест, в том числе более 
200 — с предоставлением жилья. 
Всего в Приморье могут при-
быть до 1,3 тысячи беженцев.  

Первые минуты прибытия беженцев 
на приморскую землю. Здесь 
им помогут с жильем, работой 
и учебой.
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А К Ц Е Н Т

Приморцы любят шутить, что здесь 
не край, а начало света: красивейшие 
места, через пару месяцев согреется 
море, начнется купальный сезон

СОБЫТИЕ Вчера 
в Мурманске выступил 
оркестр Валерия Гергиева

Стартовали 
в Заполярье

Алексей Михайлов, «Российская газета», Мурманск

Начало XXI Московского Пасхального фестиваля вы-
далось необычным. Хотя его торжественное открытие 
пройдет только в предстоящее воскресенье —  в день 
Святой Пасхи, фактически он стартовал не в столице 
России, а за Полярным кругом. В четверг, 21 апреля, в 
Мурманске выступил оркестр Мариинского театра под 
управлением Валерия Гергиева — уникальный коллек-
тив, включенный в список 20 лучших оркестров мира.

— Мурманск нам очень дорог. Мы любим его и 
очень по нему соскучились, ведь не были здесь около 
четырех лет, — подчеркнул помощник Валерия Герги-
ева Андрей Попов. — В последнее время наш оркестр 
провел несколько спектаклей, где Валерий Абисалович 
сам дирижировал за пультом. Но не прошло и дня, как 
мы сели в поезд и проехали полторы тысячи километ-
ров до Мурманска. Кстати, скажу без преувеличения, 
что с публикой Заполярья очень легко и приятно рабо-
тать. И я уверен, что у маэстро есть музыкальные ассо-
циации, связанные с этим замечательным городом.

Концерт состоялся в Мурманской областной фи-
лармонии. Всем, кто пришел на выступление оркестра, 
было известно, что Гергиев и его оркестр сыграют 
увертюру к опере «Вильгельм Телль» Джоаккино Рос-
сини, прелюдию к «Послеполуденному отдыху фавна» 
Клода Дебюсси, сюиту из музыки балета «Жар-пти-
ца» Игоря Стравинского, фрагменты из музыки балета 
«Ромео и Джульетта» Сергея Прокофьева и «Болеро» 
Мориса Равеля. И, как и ожидалось, каждое произведе-
ние венчал гром аплодисментов.

Добавим, что за 22 дня апреля и мая музыканты 
и маэстро планируют преодолеть на чартерном поезде 
не менее 20 тысяч километров и выступить более чем 
в 25 городах России.  

ПАМЯТЬ Осенью откроют 
памятник Иосифу Кобзону

Минута тишины

Ирина Огилько 

Столичные власти выделят 
грант в размере 45 миллионов 
рублей на изготовление и уста-
новку монумента народному 
артисту СССР Иосифу Давыдо-
вичу Кобзону, а также на благо-
устройство прилегающей тер-
ритории. Такое поручение дал 
президент Владимир Путин, 
а мэр столицы Сергей Собянин 
подписал соответствующее по-
становление. Как выяснил кор-
респондент «РГ», работа над па-
мятником уже активно идет. 

Создают скульптурную 
композицию архитектор проек-
та Денис Бобылев и скульптор 
Дмитрий Клавсуц, работают 
они в мастерских Студии воен-
ных художников им. М.Б. Греко-
ва. «Это не проект студии, это 
авторская работа. Мой эскиз 
победил в городском конкур-
се памятников Иосифу Кобзо-
ну, — рассказал «РГ» скульптор 
Дмитрий Клавсуц. — Основная 
задумка моего проекта состо-
ит в том, чтобы остановить то 
мгновение, когда певец только 
закончил петь и через секун-
ду грянут овации. То есть вы-
ражение лица еще задумчивое, 
он еще весь в музыке, в образе. 
Это такая минута тишины перед 
славой». Сама скульптурная 
композиция представляет маэ-
стро в полный рост с микрофо-
ном в руке, стоящим на услов-
ной овальной сцене. К сцене ве-
дут три ступеньки. 

Фигура исполнителя бу-
дет вылита из бронзы, а сцену 
или пьедестал высекут из се-

рого гранита. Сбоку — строгие 
бронзовые буквы имени и фа-
милии певца. Установят памят-
ник в сквере Оружейного пере-
улка в районе дома № 45, рядом 
с памятником планируется сде-
лать дополнительные украше-
ния в напольный гранит в виде 
музыкальных пластинок фир-
мы «Мелодия», эти пластинки 
так же, как и памятник, будут 
из бронзы. Как заверил скуль-
птор, памятник артисту не бу-
дет доминировать на этой тер-
ритории, как опасались мно-
гие москвичи. Это, скорее, ка-
мерная скульптура, которая 
отлично впишется в архитекту-
ру сквера. Общая высота мону-
мента — 3,6 метра, из которых 
постамент занимает около мет-
ра. Для создания портретного 
сходства автор памятника тесно 
сотрудничает с родными певца. 
«В настоящее время я создаю па-
мятник из мягких материалов в 
натуральную величину, рабо-
таю с фотографиями, архива-
ми. Большую помощь оказыва-
ют воспоминания родных Иоси-
фа Давыдовича. Думаю, что к се-
редине лета начнется отливка 
скульптуры», — добавил он. 

Отмечу, что открыть памят-
ник столичные власти планиру-
ют к очередной памятной дате 
певца, 30 августа. В этот день 
в 2018 году певца не стало. 

Скульптор отметил, что это 
не первый скульптура-портрет 
Кобзона, который он создает 
в городе. Монумент на могиле 
Кобзона также выполнен Дмит-
рием Клавсуцем.  

АКЦИЯ 
В «Зеленую субботу» 
москвичам предлагают 
обменяться техникой

Тостер 
ищет хозяина

Ирина Огилько

В ближайшую субботу, 23 апреля, в экоцентре «Бит-
цевский лес» в столице стартует новый проект по об-
мену и дарению вещей «Зеленая суббота».  

Основная задача проекта — помочь одним москви-
чам избавиться от ненужных, но еще годных вещей, а 
другим — получить нужное бесплатно и в хорошем, ра-
бочем состоянии. «Уже несколько лет набирает силу 
тренд на обмен товарами и вещами. Благодаря тако-
му подходу уменьшается урон, наносимый природе 
от производства и 
неверной утили-
зации вещей. Сов-
местная с частны-
ми экологами акция 
поможет усилить 
эту работу», — пояс-
нил руководитель 
департамента при-
родопользования 
и охраны окружа-
ющей среды Моск-
вы Антон Кульба-
чевский. У каждой 
акции, а проходить 
они будут на одной 
и той же площадке 
каждую третью субботу месяца до конца года, своя те-
матика. На первой акции обмениваться или подарить 
можно электро- или бытовые приборы. Выбор на них 
пал не случайно — с 1 марта в России запрещено выки-
дывать в мусорные контейнеры  электротехнику и бы-
товые приборы. 

«Мы не будем собирать электрохлам, мы органи-
зовываем место для обмена или дарения ненужных 
вещей, — рассказал «РГ» исполнительный директор 
Фонда рационального природопользования Алексан-
дра Кудзагова. — Часто бывает, что людям дарят или 
они сами импульсивно покупают ненужное. Выкинуть 
потом это рука не поднимается, а вот передать тому, 
кому вещь нужна, — значит продлить срок ее службы, 
сократить поток мусора на полигоны и просто помочь 
незнакомому человеку». Условий для участия в акции 
несколько. Все приборы должны быть в рабочем состо-
янии. А размер техники не должен превышать габари-
тов микроволновки. То есть нести можно электрочай-
ники, утюги, тостеры, кофеварки, пылесосы, увлажни-
тели воздуха и схожие приборы. «Я принесу электри-
ческую зубную щетку — мне она не нужна, а кому-то 
может понадобиться», — сказала Александра. 

Проверять работоспособность техники не будут. Но 
если кто-то все-таки  захочет убедиться в ней, проблем 
не возникнет: розеток в здании экоцентра хватает.  

Прийти можно и без техники, ограничений нет, да и 
брать дарителям что-то взамен не обязательно.

Куда идти: Экоцентр «Битцевский лес» ГПБУ «Мос-
природа», Новоясеневский тупик, дом 1, стр. 3. Время 
работы: с 11.00 до 16.00.  

В Мурманске оркестр маэстро Гергиева ждали с нетерпением — 
в последний раз он выступал там больше трех лет назад.

Все электроприбо-
ры должны быть 
в рабочем состоя-
нии, а их размер 
не может превы-
шать габаритов 
микроволновки

ГОСПОДДЕРЖКА С 15 до 11 процентов снизят 
ставку по льготным кредитам для предприятий 

Свой хлеб
Любовь Проценко

В 
условиях санкций столич-
ные власти продолжают 
увеличивать объем помо-

щи реальному сектору эконо-
мики. О том, что сделано и что 
еще нужно сделать, шла речь на 
встрече мэра Сергея Собянина 
с руководителями хлебопекар-
ных, мукомольных и кондитер-
ских предприятий, которая вче-
ра прошла на Московском мель-
ничном комбинате № 3. 

Свое выступление глава го-
рода начал с самого острого 
для многих вопроса. «Бизнес 
обращался по поводу сниже-
ния ставки, по которой мы кре-
дитуем в региональном фонде 
поддержки промышленности. 
Мы снизим ее с 15% до 11%. 
И это будет, конечно, хорошим 
подспорьем для предприятий», 
— доложил он собравшимся. 

Напомню, возможность по-
лучать кредиты по ставке ниже 
объявленной Центробанком у 
столичных предприятий появи-
лась, когда мэр принял решение 
направить из бюджета города в 
Фонд поддержки промышлен-
ности и предпринимательства 
Москвы 10 миллиардов рублей. 
Благодаря этим деньгам пред-
приятия получили на более 
приемлемых условиях доступ 
к средствам. Оплату разницы 
между реальной банковской 
ставкой и той, по которой они 
берут кредит, город взял на 

себя. Но, как выяснилось, в ны-
нешних условиях и 15 процен-
тов для многих — это слишком 
дорого. И вот после обращения 
бизнеса к мэру решено снизить 
ставку до 11 процентов. Эта по-
ниженная ставка распространя-
ется и на ранее выданные креди-
ты. Льготные займы уже взяли 
два хлебопекарных предприя-
тия и один производитель мака-
ронных изделий. Общий объем 
полученных ими средств — 
747 миллионов рублей. Компен-
сация процентов, которую взял 
на себя бюджет Москвы, соста-
вила 60,5 миллиона рублей. 

Льготное кредитование в го-
роде можно получить и по про-
грамме Минсельхоза России для 
предприятий агропромышлен-
ного комплекса, за что мэр осо-
бо поблагодарил министерства 
сельского хозяйства и промыш-
ленности, которые также актив-
но субсидируют предприятия. 

Собянин напомнил, что для 
предприятий промкомплек-
са в Москве действуют и дру-
гие меры поддержки. В частно-
сти, мораторий на проверки, 
упрощение получения пропус-
ков для грузовиков, предостав-
ление земельных участков для 
новых производств по ставке 1 
рубль в год другие. 

По просьбам руководителей 
предприятий мэр также при-
нял решение об автоматиче-
ском продлении на год статуса 
промышленного комплекса и 

технопарка, что позволит пред-
приятиям сохранить имеющие-
ся городские налоговые льготы.

Москва исторически являет-
ся крупнейшим центром выпеч-
ки хлеба и производства конди-
терских изделий в России. В го-
роде действуют 90 крупных и 
средних предприятий отрасли, 
а также многочисленные ми-
ни-пекарни и кондитерские. 
В них занято 20,3 тысячи чело-
век, причем за последние 5 лет 
численность работников вырос-
ла на 8%, создано 1,6 тысячи но-
вых рабочих мест. Это дает воз-
можность на 68% обеспечивать 
потребности столичного рынка 
хлебом и хлебобулочными из-
делиями, выпеченными в Моск-
ве, на 38 процентов — смолотой 
пшеничной мукой, на 28 про-
центов — своими макаронными 
изделиями и на 100 процентов 
— кондитерской продукцией. 
Но, заметил Собянин, столич-
ные хлебобулочные комбинаты 
играют роль в обеспечении про-
довольствием не только моск-
вичей: «Десятки регионов Рос-
сии и несколько стран получают 
продукцию московских пред-
приятий. За последние годы, 
несмотря на сложные условия, 
объем производства этого сек-
тора экономики не только не 
уменьшился, но и увеличился, 
увеличилось и количество рабо-
тающих, почти в три раза вырос 
объем инвестиций, то есть от-
расль развивается».  

Сергей Собянин поблагодарил за работу Людмилу Маркину, которая 38 лет руководит мелькомбинатом № 3. 

ДОСУГ 

В московских 
парках 
стартовал 
велосезон

СООБРАЗИМ 
НА ЧЕТВЕРЫХ 
Сергей Жуков 

Арендовать велосипед или 
самокат в этом сезоне мож-
но в 26 столичных парках. 
Большинство пунктов проката 
летнего инвентаря там уже ра-
ботают, остальные откроются 
1 мая. 

По словам заммэра Москвы 
Натальи Сергуниной, пункты 
уже принимают гостей в пар-
ке Горького, «Филях», «Мити-
но», Измайловском, Бабуш-
кинском, Лианозовском и дру-
гих парках. Через две недели 
прокат начнет работу в «Цари-
цыно» и «Сокольниках». «Не-
которые точки работают круг-
логодично, но в основном — до 
наступления холодов», — доба-
вила Сергунина. Например, в 
парке Горького открыто пять 
пунктов, где можно взять ве-
лосипед, электросамокат или 
веломобиль. Один располо-
жен справа от Фонтанной пло-
щади, другой находится око-
ло Крымского моста (у входа 
на Пушкинскую набережную). 
Еще две точки — на набереж-
ной: в перголе под навесом 
и напротив причала. Пятый 
пункт — у Андреевского (Пуш-
кинского) моста. Работают они 
все по-разному, поэтому гра-
фик лучше уточнять на сайте 
парка. Прокатиться можно не 
только на велике или самока-

те. Есть ролики, фэтбайки (вид 
горного велосипеда на широ-
ких покрышках), лонгборды 
(разновидность скейтборда). 
Можно найти и веломобили — 
двухместный обойдется 400 
рублей за полчаса или 700 ру-
блей за час. А 60 минут езды на 
четырехместном стоит 900 ру-
блей. Если разделить на четве-
рых, выходит 225 рублей с че-
ловека. Неплохой вариант для 
компании!

В Воронцовском парке 
открыты три пункта прока-
та. Два из них работают круг-
лый год. Там можно арендовать 
электромобили и багги (не-
большой автомобиль для езды 
по бездорожью), одноместные 
и двухместные электромоби-
ли с пультом управления, дет-
ские квадроциклы и джипы. 
Еще одна точка заработает по-
сле 1 мая. Найти прокат в пар-
ке «Ангарские пруды» можно 
у набережной Большого пруда, 
напротив зоны фотовыставок. 
Там тоже можно арендовать 
велосипеды, электромобили и 
самокаты. В сквере по Олонец-
кому проезду пункт находится 
рядом с центром творчества и 
досуга на улице Менжинского. 

Чтобы арендовать велоси-
пед или самокат, нужно опла-
тить услугу и оставить денеж-
ный залог, который вернут 
после катания. Размер залога 
и стоимость проката каждый 
пункт устанавливает сам. Раз-
нятся также графики работы 
и ассортимент инвентаря.  

В парке Горького 
открыто 
пять пунктов, 
где можно взять 
велосипед, 
электросамокат 
или веломобиль
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Тем временем

В этом году пользователям го-

родского проката будет доступно 

более 720 станций с 7,5 тыс. вело-

сипедами, включая 500 электри-

ческих. Байки впервые предстали 

в оранжевой оклейке. Этот цвет 

используется для обозначения 

всех городских шеринг-сервисов: 

краткосрочной аренды автомо-

билей, проката электросамока-

тов, а теперь и велопроката. 

Цены сохранились на прошлогод-

нем уровне: суточный абонемент 

стоит 155 рублей, месячный — 

615 рублей, а сезонный — 1235 ру-

блей. За дополнительное время 

проката оплата теперь рассчиты-

вается поминутно. Стоимость 

1 минуты — 4 рубля.

Еще из новшеств — тариф «Про-

гулка». Стоимость составит 

400 рублей за 3 часа, которые 

можно разбить на несколько 

поездок, потому что тариф дей-

ствует двое суток. По истечении 

трех часов будет взиматься поми-

нутная оплата.

В среднем прокатными велосипе-

дами в Москве ежедневно поль-

зуются больше 20 тысяч раз, 

в прошлом году на них в общей 

сложности проехали 14 млн км.

Так будет выглядеть памятник. 
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ВЫСТАВКА «Лики 
модерна» — в Инженерном 
корпусе Третьяковки

В вихре 
маскарада

Жанна Васильева 

Выставка «Лики модерна» (куратор Надежда Мусянко-
ва) в Инженерном корпусе задумывалась изначально 
как изящный мостик между двумя блокбастерами: не-
давней ретроспективой Михаила Врубеля и ожидавшей-
ся выставкой певца финских хладных скал, романтика и 
первого иллюстратора эпоса «Калевала» Аксели Галле-
на-Каллелы. И Михаил Врубель, и Аксели Галлен-Калле-
ла были среди ключевых героев Серебряного века. По-
скольку выставка «Аксели Галлен-Каллела. Северная 
сага» стала невозможна после 24 февраля, «мостик», 
сохранив изящество и потеряв в функциональности, не-
вольно стал походить на часть парковых руин, которые 
любил XVIII век и - «Мир искусства». 

Пленительность фантазийных руин определяется и 
тем, что они принадлежат сфере воображаемого. Они 
род декораций, которые позволяют зрителю ощущать 
себя героем, наслаждаясь безопасным расстоянием от 
исторической трагедии, будь то извержение Везувия или 
нашествие гуннов на Рим… Но если XVIII век особенно 
оценил жанр пейзажей с руинами после Французской 
революции и наполеоновских войн, то пассеизм русско-
го Серебряного века, кажется, был лишен ярких траги-
ческих оттенков. Он был театрального свойства. Траге-
дия Врубеля прочи-
тывалась как часть 
экзистенциальной 
драмы человека. Его 
живопись отсыла-
ла к литературным 
и оперным сюже-
там, но не к реали-
ям истории. Панно 
«Принцесса Грёза» 
и «Микула Селяни-
нович», принесшие 
ему славу, предла-
гали вспомнить пьесу Ростана и русские былины. С этих 
двух панно для XVI Всероссийской промышленной и ху-
дожественной выставки 1896 года в Нижнем Новгоро-
де,и начинается русский модерн. И показательно, что 
панно, созданные для промышленной ярмарки по заказу 
министра финансов С.Ю. Витте и рекомендации С.И. Ма-
монтова, продолжили свою жизнь в Оперном театре Зи-
мина, а затем в запасниках Большого театра. 

Рискуя впасть с вульгарный социологизм, можно 
сказать, что отечественный модерн вырос как стиль 
крупной русской буржуазии. Она активно утвержда-
лась на европейском рынке, и для нее историзм и рус-
ский стиль стали своего рода брендом, отличавшим ее 
от конкурентов. В общем-то, это был многих славный 
путь: так в Германии шло становление югендстиля, 
во Франции — ар-нуво… В России же без заказов Ма-
монтова, Тенишевой, Морозовых, Рябушинского и Гир-
шмана трудно представить творчество и Шехтеля, и 
Врубеля, и Коровина, даже Поленова... Любопытно, что 
новые заказчики имели явные стилистические расхо-
ждения с Императорской Академией художеств. Гран-
диозный скандал с уже упомянутыми панно Врубеля 
для нижегородской ярмарки тому свидетельство. По-
сле того как незавершенные панно были отвергнуты 
жюри Императорской Академии художеств «как яр-
кий пример декаденства», Савва Мамонтов не только 
приобрел две эти работы, но и показал их в другом па-
вильоне на той же ярмарке. Дописывали панно для яр-
марки Коровин и Поленов под наблюдением Врубеля. 
Надо ли говорить, что первым делом на ярмарке все ис-
кали «декадентские» панно Врубеля? 

Выставка «Лики модерна» эту «промышленную 
подкладку» модерна показывает в разделе рекламного 
плаката Серебряного века. Здесь афиша Международ-
ной автомобильной выставки 1908 года, где красотки 
в кабриолете следуют за грузовичком с коробками ду-
хов, успешно соединяет рекламу авто, гламурный шик 
и «стены древнего Кремля» на горизонте. А на плакате 
Евгения Лансере, рекламирующего подписку на газету 
«Утро России», новое время оказывается прямо за спи-
ной андрогинного ангела с гусиным пером. Если ангел 
прилетел то ли с барочных росписей дворцов, то ли из 
академических парадных портретов, то шестеренки и 
рулоны типографской бумаги, как и линии электропере-
дачи на фоне дымящихся труб, явно прибыли с улиц фа-
бричных эпохи. Кроме автомобилей и электричества 
символом эпохи оказываются балы-маскарады. Древне-
русские наряды примеряют все, начиная с царствующих 
особ на балу к 300-летию династии Романовых и закан-
чивая витязями, рекламирующими подписку на журнал 
«Нива». Императорская Россия грезила о Московском 
царстве, увлеченно реконструируя наряды, ремесла, об-
разы былинных богатырей. 

Декоративность, стихия театральной игры пронизы-
вают живопись русского модерна. И выставка это мягко 
акцентирует. Здесь лицо Вячеслава Иванова на портрете 
Николая Ульянова удваивается маской в тени. Здесь Иса-
ак Бродский, заехав на Капри к Горькому, пишет не «бу-
ревестника революции», а свою жену с ребенком и се-
стер в роли итальянок на рынке среди гор и моря. Здесь 
Александр Головин набрасывает портрет Федора Шаля-
пина в гриме Олоферна — ночью, сразу после окончания 
оперы «Юдифь». Главным оказывается не исторический 
сюжет, как в академической картине, а искусство пере-
воплощения актера, живое дыхание спектакля, сама ат-
мосфера сценического пира, плавно переходящего в дру-
жеский ужин за кулисами. 

И этот культ искусства, которое обязательно долж-
но спасти мир, делает выставку обаятельной сказкой. 
Спойлер: не спасет. Но герои об этом не знают. Как не 
знают, к счастью, своей судьбы ни поэт Николай Гуми-
лев, который будет расстрелян ЧК, ни музыкант и ху-
дожник Василий Денисов, который умрет от голода в 
Загорске в 1922 году. Выставка «Лики модерна» словно 
останавливает время между 1896 и 1914, и громокипя-
щий кубок, пролитый музой истории, выглядит не ро-
ком, а декоративным занавесом спектакля ХХ века.  

ПРЕМЬЕРА Мюзикл «Бесприданница» вышел из «Жестокого романса»

Словно бабочка
Наталья Кожевникова

Н
а сцене Музтеатра имени 
Н.М. Загурского в Иркут-
ске состоялась премье-

ра «Бесприданницы» — мюзик-
ла, созданного композитором 
Ольгой Петровой на основе му-
зыки Андрея Петрова к фильму 
Эльдара Рязанова «Жестокий 
романс». В спектакле исполь-
зована также музыка Петрова 
к кинофильмам «О бедном гуса-

ре замолвите слово», «Гараж», 
«Ключ от спальни», фрагменты 
из его ранней оперетты «Мы хо-
тим танцевать». Ольге Петро-
вой удалось соединить эти сла-
гаемые в органичное целое, до-
бавив и свою музыку.

Режиссерски спектакль 
скроен профессионально: ни 
одной случайной мизансце-
ны, нет персонажей, не вклю-
ченных в действие, каждая сце-
на выстроена художественно. 

В целом постановка вышла гар-
моничной. Хотя это скорее му-
зыкальный спектакль, чем мю-
зикл: не хватило оркестровой 
основы, объединяющей все му-
зыкальные фрагменты в единую 
драматургию. Видеодекорации 
лаконичны, ненавязчивы и ат-
мосферны. Художник спектакля 
Евгения Швец отобрала фото-
графии времени Островско-
го. Костюмы стилизовали «под 
Островского». Единственное, 

что показалось неуместным, 
это надписи, собранные из элек-
трических лампочек — названия 
сцен типа «Вася, я погибаю». 
Внятной оказалась и хореогра-
фия Ирины Ляховской: танцы 
цыган построены по принципу 
крещендо — количество танцу-
ющих и темп движения увели-
чивались с каждым танцем. В 
финале, когда Лариса пускается 
в отчаянный пляс с цыганами, 
красные развевающиеся костю-
мы, красный свет и стремитель-
ность вращающегося движения 
напоминали пожар, в огне кото-
рого «бабочка» и сгорела. 

Неожиданным и драматич-
ным стало повторение роман-
са Ларисы «Я словно бабочка к 
огню» перед финалом. В этом 
варианте послышалось пред-
чувствие конца.

Удивило решение образа Ка-
рандышева. В последнем ро-
мансе Карандышева (музыка 
Ольгой Петровой) проявилась 
и боль, и нелепость этого чело-
века, и его способность любить. 

Драматург и поэт Дмитрий 
Константинов сочинил стихи 
для новых романсов героев, в 
том числе и для романса Каран-
дышева. 

Яркими получились и второ-
степенные персонажи, созда-
вавшие комедийный план в тра-
гедии: артисты играли легко, 
свободно, импровизационно. А 
работы артистов в главных пар-
тиях удивили хорошими голоса-
ми (хотя и не все были безупреч-
ны) и трепетным отношением к 
материалу. 

Рождению мюзикла театр 
обязан дирижеру Виктору Оли-
ну. Он подобрал и предложил 
часть музыки в работу компо-
зитору Ольге Петровой. Ор-
кестр под его руководством, не-
смотря на небольшой состав, 
звучал ярко, энергично, эмо-
ционально выразительно. По 
сути, это было рождение ново-
го жанра, который будет иметь 
продолжение — мюзикл по 
фильму, музыка которого уже 
популярна.  

ПРОЕКТ 
Минкультуры 
открывает 
Актерскую 
биржу России 

ТРЕБУЮТСЯ 
ДЖУЛЬЕТТЫ
Сусанна Альперина, 
Екатерина Попова

Министр культуры РФ Ольга 
Любимова вместе с представи-
телями российских театров пре-
зентовали онлайн-платформу 
«Всероссийская актерская бир-
жа», которая поможет выпуск-
никам театральных вузов с по-
иском работы. 

Министр сообщила, что из 
1300 молодых людей, получаю-
щих театральное образование, 
«18% по стране, то есть каждый 
пятый, не трудоустраиваются 
по специальности». Ректор ГИ-
ТИСа Григорий Заславский со-
глашается с ней и уверяет, что 
«система сейчас не работает» 
и «необходимо вернуть в нее 
смысл».

Сайт биржи уже существует 
— актерскаябиржа.рф, и на нем 
уже зарегистрировались пер-
вые пользователи. Биржа пред-
назначена как для выпускников 
театральных вузов, так и для те-
атров. 

Студенты должны предоста-
вить свои данные, портфолио, 
резюме и документы, подтвер-
ждающие принадлежность к 
вузу. 

Театры, в свою очередь, полу-
чили возможность выставлять 
вакансии — от разовой проект-
ной деятельности до определен-
ной роли и постоянного сотруд-
ничества.

В будущем сайт сможет сам 
подбирать совпадения по крите-
риям работодателя. 

Внутри платформы можно 
будет вести переписку, а вместо 
собеседования директор Вол-
ковского театра в Ярославле 
Айрат Тухватуллин предлагает 
представителям театров приез-
жать к ним на фестиваль «Буду-
щее театральной России», что-
бы посмотреть на молодого ак-
тера «в бою».

По данным Тухватуллина, в 
прошлом году в рамках фести-
валя было проведено более 50 
собеседований, после которых 
было заключено 23 контракта с 
артистами. И это до разработки 
онлайн-платформы. 

В этом году фестиваль на-
чнется 11 мая. 

Есть еще одна проблема. Гри-
горий Заславский утверждает, 
что только «4,5% очных учени-
ков ГИТИСа возвращаются в 
регионы». 

Ректор ГИТИСа считает, что 
вернуться в родной город и слу-
жить там в провинциальном те-
атре не должно считаться при-
знаком «неуспешности»: «Для 
нас важно, чтобы ученики воз-
вращались в родные города и не 
чувствовали себя в ссылке». Для 
этого и создана биржа, чтобы 
поддержать уровень федераль-
ных театров, увеличить количе-
ство новых артистов и уровень 
зарплаты. 

Министр культуры также 
заявила, что актерская биржа — 
это дополнительные гарантии 
для выпускников: 

«Это государственная 
институция, это сопровожде-
ние артиста в его диалоге с бу-
дущим продюсером», в то вре-
мя как раньше было большое 
количество «псевдоагентств», 
где молодых людей могли об-
мануть. 

Кроме театральных учрежде-
ний свои вакансии на актерской 
бирже в дальнейшем смогут 
размещать и кинопродюсеры. 

«Мы сейчас онлайн-плат-
форму биржи протестируем. И 
если действительно получит-
ся привлекать коллег из других 
направлений и специальностей, 
мы будем только рады дизайне-
рам, художникам, музыкантам. 
Это вопрос инициативности со 
стороны профессионального со-
общества, а мы будем рады под-
держать», — отметила Ольга Лю-
бимова.  

ПРЕМЬЕРА В РАМТе — спектакль по роману Алексея Варламова

Наши восьмидесятые

Павел Басинский 

В 
программе спектакля 
оговаривается: «Дей-
ствие разворачивает-
ся в 1980 году». Это — 
важное уточнение.

Современным мо-
лодым людям все, что 
происходит на сцене 
РАМТа, да и в романе 

Алексея Варламова «Душа моя 
Павел», вышедшем три года на-
зад в «Редакции Елены Шуби-
ной» (изд-во АСТ), абсурдно и 
непонятно. Юноши и девушки 
после школы поступают на фил-
фак МГУ, а их отправляют «на 
картошку». Заставляют жить в 
барачных условиях, без душа, 
носить сапоги и телогрейки и 
вкалывать практически задар-
ма. Какая еще «картошка», если 
не «картофель фри»? Так по идее 
это должно видится современ-
ным молодым.

Почему-то именно на этой 
премьере я впервые почувство-
вал себя поколением «отцов». 
Прекрасные молодые актеры 
РАМТа, собранные режиссе-
ром этого спектакля и художе-
ственным руководителем театра 
Алексеем Бородиным в пеструю 
и разнохарактерную «банду», 
играли в общем своих сверстни-
ков, тех, кому примерно 18—22. 
Но на самом деле они играли не 
своих, а моих сверстников, тех, 
кому сейчас под шестьдесят и 
чуть дальше. Они играли собы-
тия сорокалетней давности, о 
которых могут знать только по 
рассказам родителей. Если они 
им интересны. А что было ин-
тересного в «восьмидесятые»? 
Время вроде такое тусклое, суме-
речное и, будем говорить откро-

венно, бездарное с точки зрения 
и внешней, и внутренней поли-
тики огромной страны под на-
званием СССР, которая дожива-
ла свое последнее десятилетие. 

Шамкающий Брежнев, съез-
ды КПСС, «бурные и продолжи-
тельные аплодисменты», пустые 
полки продуктовых магазинов за 
московской кольцевой... И — да! — 
та самая «картошка», которую 
все мы уважали, «когда с соль-

цой ее намять», и которая гнила 
на овощных базах, где ее после 
доблестного сбора на полях не 
менее доблестно перебирали те 
же студенты вузов, чтобы она до-
ходила до магазинов в более-ме-
нее если не товарном, то хотя бы 
съедобном виде. 

Ну да, были какие-то «дисси-
денты». Но кто их видел? Был ка-
кой-то «Голос Америки», отвра-
тительный на слух, потому что 
его нещадно глушили. Был какой
-то «Афганистан». Но не было 
фильма «9 рота», который Федор 
Бондарчук снимет только спустя 
20 лет, а цинковые гробы нам по 
телевизору не показывали. 

То, что Алексей Варламов на-
писал нежный и пронзительный 
роман о восьмидесятых годах, не 
удивительно. Это его, как и моя, 
«духовная родина», а «духов-
ную родину» в отличие от стра-
ны проживания не выбирают. И 

совершенно неважно, был ли ты 
в это время упертым комсомоль-
цем или не менее упертым «вну-
тренним диссидентом», но, если 
поработал после поступления в 
элитный вуз «на картошечке», — 
эта душевная печать останется 
в тебе навсегда. Это была такая 
инициация, которая не снилась 
даже выпускникам Оксфорда, 
много лет спустя узнающим друг 
друга с первого взгляда.

Удивительно то, что Алексей 
Бородин, для которого мое и Вар-
ламова поколение — это скорее 
тоже уже поколение «детей», су-
мел собрать в спектакле «Душа 
моя Павел» нынешнюю генера-
цию молодых актеров и актрис. И 
не просто собрать, но заставить 
их прочувствовать это странное 
время и найти в нем, простите за 
банальность, «разумное, доброе, 
вечное». Когда я шел на премье-
ру, больше всего опасался, что 
это будет сценическая карика-
тура на «социализм с человече-
ским лицом». Когда я увидел на 
интернет-афише спектакля мо-
лодых актеров в телогрейках на 
фоне плакатов «Народ и партия 
едины», «Коммунизм — это моло-
дость мира» и проч., то подумал: 
ну, ясен пень, будет очередной 
стеб в «соцартовском» вкусе.

Но нет! Сработал ли замы-
сел самого романа или таким 

было решение режиссера, но 
спектакль получился психоло-
гически глубоким. Были и хох-
мы, порой весьма удачные, на 
которые зал реагировал друж-
ным смехом. Но в целом факту-
ра эпохи показана точно, как и 
в романе. Есть, впрочем, в пьесе 
и фактические проколы. Ну, не 
пили студенты восьмидесятых 
«на картошке» такое количе-
ство водки! Недешевая она была 
для студенческого кармана  — 
три шестьдесят две, если просто 
«Русская», а то и четыре двена-
дцать, ежели «Особая». Особо не 
разгуляешься!

Павел Немилуев (актер Дани-
ил Шперлинг) из военного город-
ка, не обозначенного ни на одной 
карте, поступает в элитный мо-
сковский вуз. Экзамены сдает на 
двойки, но ему натягивают трой-
ки, а потом еще добрая деканша 
из материнских побуждений за-
ставляет его написать апелляции 
и натягивает еще баллов. Про ма-
теринские побуждения не знаю, 
но знаю, что принимали таких 
паш немилуевых по разнарядке 
— из деревень, из рабочих, воен-
ных семей. Подозреваю, что и Ва-
силий Шукшин так во ВГИК по-
ступил в пятидесятые годы, а не 
только потому, что Михаилу Ром-
му вдруг понравился. И срабаты-
вало! Выходили из малообразо-
ванных ребят актеры, писатели, 
режиссеры самого высокого по-
лета. Потому что им было ради 
чего учиться.

Поступив в университет и 
отправившись «на картошку», 
Паша попадает в оборот дис-
сиденствующих московских 
мальчиков, для которых СССР — 
тюрьма, а на Западе — свет. И кра-
сивых девочек, мечтающих о го-

рячих каштанах на парижских 
бульварах. А для Паши СССР — 
это родина, а не «эта страна». Но 
и правду в словах товарищей он 
чует: и про Афганистан, и про пу-
стые полки, и про книги, которые 
почему-то нельзя читать. Его ар-
гумент: «А ты все разрешенные 
уже прочитал?» — забавный, но 
не работает. Свобода — она либо 
есть, либо ее нет. Цензура — ее 
либо нет, либо она есть. 

Начальный конфликт пьесы 
завязывается между Пашей и 
его новым окружением. Его беда 
в том, что он-то хочет любить 
свою страну и гордиться ей, но 
и правды мимо ушей пропускать 
не желает, потому что честный. 
Поэтому то, что им смешно, ему 
— больно. 

Но дальше конфликт услож-
няется. Все эти «диссиденты» 
— тоже вдруг оказываются та-
кие разные. У каждого своя ис-
тория и своя мотивация пове-
дения. Один комплексует из-за 
своего еврейства, а другой — из 
московской, но рабочей семьи 
и поступил только с четверто-
го раза. А одна девочка вообще 
мнит себя русской дворянкой. 
Сколько ролей, столько разных 
типов и характеров, а их много 
— в этом, кстати, мне видится 
большая удача и романа, и осо-
бенно пьесы.

Словом, спектакль удался 
и три часа смотрится на одном 
дыхании. Разве что второе дей-
ствие немного провисает, кон-
фликт идет не по нарастающей, 
а по нисходящей. Наверное, это 
можно доработать по ходу следу-
ющих спектаклей...  

Сколько ролей, столько разных 
типов и характеров! В этом большая 
удача и романа, и пьесы! 

Анна Захаренкова в роли Ларисы в мюзикле «Бесприданница». 

А К Ц Е Н Т

Алексей Бородин сумел собрать 
в спектакле «Душа моя Павел» 
нынешнюю генерацию молодых актеров

Прямая речь

Ольга Петрова, композитор:
 — Соприкасаться с музыкой, которая у всех на слуху и которую все зна-

ют и любят, — большая ответственность. Поэтому дописывать что-то но-

вое трудно. В то же время интересно было работать с трансформацией 

этой музыки. Лично мне очень нравится трагическая кульминация спек-

такля, когда романс «Я словно бабочка» звучит абсолютно в другом ха-

рактере — жестко, напряженно. Тема узнаваема, но иные гармонии, 

ритм — другой. — Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4396

Перед афишей концерта Анастасии Вяльцевой. Это о ней 
борец Поддубный сказал: «В России есть три знаменитости: 
я, Горький и Вяльцева…»

Культ искусства, 
которое должно 
спасти мир, делает 
выставку обая-
тельной сказкой

— Публикацию комментирует 
Вячеслав Спесивцев

12

Ольга Любимова: Актерская биржа — 
это дополнительные гарантии для 
выпускников. Это сопровождение 
артиста в его диалоге с продюсером.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОМАНДИРОВКА Наш корреспондент встречал беженцев из Мариуполя волонтером на приграничном КПП

Хочу отразиться в твоих глазах
Елена Яковлева

К
аждый день прино-
сит новости, кото-
рые нельзя пропу-
стить. Новости из 
Мариуполя — на пер-
вом плане. Наш кор-
респондент порабо-
тал волонтером на 
приграничном КПП 

под Таганрогом, куда выходят 
беженцы из этого города.

Нейтралка — это не игрушки
— Геолокацию выключаем! 

Телефоны никому не давать! По-
том другие помогут с телефона-
ми, ваше дело только кормить-
поить и говорить, что все будет 
хорошо. Потому что люди вы-
ходят иногда с дикими мысля-
ми: «А у нас отберут паспорта?», 
«А нас не заберут в рабство?», 
«А нас уже никогда не выпустят 
обратно?». Лекарства не давать, 
после погранконтроля их ждет 
госпиталь с московскими вра-
чами из центра им. Пирогова. И 
не накладывайте больших пор-
ций, многие из них давно не ели 
нормально. Нейтралка — самое 
небезопасное место.

— Что, может «прилететь»? — 
невольно срывается с языка.

— Ну нет, — мне на шею веша-
ют бейджик с именем Света. — Но 
вообще Украина за нами следит. 
Пробовали напасть в чате, но от-
стали, поняв, что мы всего лишь 
помогаем людям.  

Сюда каждый приезжает со 
своими продуктами.

Я собрала их по инструкции 
известного в Ростове поэта и 
профессора-филолога Владими-
ра Козлова, уже несколько раз 
тут бывавшего: тушенка, гречка, 
кабачковая икра, влажные сал-
фетки, вареная колбаса… Мои 
соседи по машине постарались 
купить то, что особо просили в 
чате «Волонтеры — Мариуполь»: 
лимоны, огурцы, соки. Фотогра-
фируют привезенное: «Мне еще 
и отец давал деньги, надо отчи-
таться перед ним». 

Нам не хочется оставаться в 
стекляшке с устаревшей надпи-
сью «Кафе», раскладывать про-
дукты по холодильникам или по-
пасть на таможню. Это все дело 
полезное, но те, для кого ты его 
делаешь, далеко. А на нейтраль-
ной полосе ты стоишь впереди 
пограничников. 

— Нейтралка — это не игруш-
ки. Я не пущу туда одних нович-
ков, вы «посыпетесь», — у Яны, 
старшей нашей волонтерской 
смены, очень упрямые глаза.  

Но мы — поэт и психолог 
Игорь, бизнесмен и режиссер 
Максим, студентка Вероника, 
будущий врач, и я — тоже упря-
мые. Встретившись 2,5 часа на-
зад впервые в жизни, мы всю до-
рогу в машине читали свои и чу-
жие стихи, проводили увлека-
тельную черту между бизнесом 
и богемой, обнаружили, что нас 
учил один любимый учитель в 
университете, и нам всем хочет-
ся на нейтралку. Туда, где люди 
переходят из мира в мир. 

Со всем своим страшным 
опытом жизни под обстрелами. 
Смертями. Болью. Страданием.

И у нас ощущение, что мы им 
нужны. Или они нам. 

П р и с т а в и в  к  н а м  в о -
лонтера-неновичка, Яна все-та-
ки решается нас выпустить. 

Водители подхватывают 
огромные армейские завинчен-
ные фляги с горячим супом и 
пловом. Одна проверка, другая, 
и мы выходим в день, который не 
забудем уже никогда.

Вы выпили? Нет, нас жизнь 
напоила.

На нейтральной полосе ника-
ких цветов необычайной красо-
ты. Взятый в высокую колючую 
проволоку поворот дороги 
запружен автобусами, тяжелы-
ми грузовиками, личными ма-
шинами. За проволокой с густо-
той первоцветов торчат бумаж-

ки мусора, это махновствующий 
тут ветер выхватывает салфетки 
из рук людей и кидает за прово-
локу. 

Автобусы подъезжают, и 
люди идут к нам. А мы — это столб 
с объявлением о поиске не от-
зывающегося родственника из 
Мариуполя (вдруг он увидит, 
подойдя перекусить), военная 
палатка с чаем и кофе и перед 
нею стол с баками супа и плова. 
Человек десять уже ждут, когда 
мы возьмем половники.

Первые полчаса главное не 
«посыпаться», удержать все в ру-
ках. Хлеб, ложки, стаканы, поли-
этиленовые перчатки, плов надо 
прикрывать, чтобы не остыл, суп 
тоже. Кончились одноразовые 
тарелки, смс в штаб, а пока до-
гадливые люди просят наливать 
суп в чайные стаканы. Кабачко-
вая икра закончилась, нет есть. 
Мы с Вероникой наливаем и на-
кладываем первое и второе, Мак-
сим и Игорь, то и дело выносят из 
палатки чай и кофе, по ходу дела 
раскапывая склад: ага, у нас есть 
еще зеленый горошек.

Первая, кого выхватывает вз-
гляд из небольшой толпы возле 
раздаточного стола — серенькая 
молодая женщина в темной оде-
жде, непрерывно и неприкрыто 
кашляющая. Безответственно 
обкашливающая и раздаточный 
стол, и людей. Стоит немножко 
отдельно, и есть в ней какая-то 
странность. «Пьяная» — прихо-
дит на ум некрасивая мысль, за 
нее цепляется другая, еще хуже 
«ненормальная».

Но не похожа на ту красивую 
девушку Викторию, что выло-
вил в кадр военкор Стешин из 
горестной толпы переживших 
обстрелы мариупольцев, и по-
разившую всех тем, что не мог-
ла вспомнить, в каком она горо-
де. Викторию довезли до Донец-
ка, положили в больницу, обна-
ружили ковид, нашли тетю, и у 
всех осталась надежда, что ее по-
терянность — результат ковидно-
го жара, а не помутившегося рас-
судка. А тут несколько человек, 
подернутые какой-то странной 
серостью. Вроде бы все понима-
ют, но миру этому не до конца 
принадлежат. «Вы не выпили?»  
— решаюсь осторожно спросить 

спустя какое-то время. «Мы? — 
переспрашивает за всех немоло-
дая женщина. — Где же и что мы 
могли выпить? Воду из батарей 
мы в Мариуполе пили».

Наверное, это усталость, ду-
маю я. И буду думать до самых 
сумерек, пока не возвратится к 
столу эта, первая, покашливаю-
щая, и я наконец не пойму, что с 
ней. 

А вот лицо, которое в толпе 
точно не пропустить, потому 
что оно светится — девочка с бе-
ло-рыжей собачкой Шелли. Есть 
не хочет, уже поела. Хочет по-
висеть у нас перед глазами (ка-
кое никакое, а тут общество). С 
улыбкой и готовностью называ-
ет имя (Наташа), фамилию, но-
мер больницы в Мариуполе, из 
которой их эвакуировали, и зна-
комит с доктором-невропато-
логом. Доктор, выглядящий че-
ловеком, рывком постаревшим, 
показывает мне на телефоне 
фотографии врачей своей боль-
ницы, сына, тоже врача, и разби-
тый подвал-нору, в котором ле-
жали больные. Невозможно по-
верить, что улыбчивая Наташа 
тоже. Дети — счастливый народ, 
только их щедрая витальность 
способна переплавить ужас в 
приключение.

Россия и Украина 
как обычные люди

Первым кодовым словoм, 
которое мы решаемся произне-
сти, не посоветанные нам (и на 
самом деле очень нужные им) 
«Все будет хорошо», а слово 
«Можно». Потому что самый ча-
стый вопрос, который слышим: 
«А можно я возьму с собой в ав-
тобус еще одну булочку? Мы хле-
ба месяц не видели». 

Да, можно. Еще одну булку, 
чай, плов. Можно прийти еще раз 
за супом. Можно хоть семь раз 
прийти. Выяснив, что последний 
раз все ели вчера вечером (зна-
чит, не надо опасаться за пере-
груз измученного голодом же-
лудка), увеличиваем порции и 
тихо повторяем: «Можно все!». 

Как ни скользок отполиро-
ванный половником плов, а на-
кладываешь его уже быстрее, и 
успеваешь разглядеть людей. И 
как самый драматический кросс-

ворд в жизни, разгадываешь, кто 
они. Вот этот парень с чуть бит-
ловскими манерами. Вот эта 
женщина с неисчезнувшим ма-
никюром. Вот этот человек со 
сбитой рукой и загноившейся 
ранкой на ней. И эта только вхо-
дящая в серебряный возраст 
дама с ослепительно чистой кре-
мовой вязаной «трубой» на шее. 

— Вы, наверное, институт-
ский преподаватель, — спраши-
ваю у мужчины в берете с хоро-
шими манерами, чем-то напо-
минающими героя Плятта в ху-
циевском «Послесловии».

— Нет, — польщенно улыбает-
ся он, — я — моряк. Мариуполь же 
морской город.

— А вы, наверное, на скрипке 
играете? — спрашиваю пример-
но у 13-летнего внука женщи-
ны в «трубе». — Нет? Ну тогда на 
фортепиано…

— Я вообще не хожу в музы-
кальную школу, — с подростко-
вой птичьей гордостью от-
резает он.

— Но похожи на Люка Дебар-
га.  Знаете его? Французский пи-
анист, очень модный, победи-
тель конкурса Чайковского, лю-
бит приезжать в Россию с кон-
цертами, потому что у него рус-
ская учительница. Я была у него 
на концерте.

Кажется, у меня невольно вы-
шел пропагандистский спич, не 
учитывающий ситуацию с санк-
циями, но мальчик правда похож 
на Люка Дебарга. Смотрит мол-
ча и что-то понимает. 

Мы уже дозрели до прогова-
ривания самого важного — на-
дежности их дальнейшего марш-
рута. Там за нейтральной поло-
сой будет госпиталь со специ-
ально приехавшими сюда мо-
сковскими врачами, возмож-
ность позвонить, поменять грив-
ны на рубли, найти родственни-
ков, связаться с ними. Там сего-
дня еще раз покормят. И везде бу-
дут волонтеры, в ПВВ, на вокзале. 
И в конце концов всех устроят в 
санаториях или на базах отды-
ха — будут тепло, свет, чистая по-
стель, трехразовое питание с до-
бавками. Россия вас ждет.

Веселый парень, уже несколь-
ко раз пожаловавший за кофе, 
чаем и обменом эмоциями, 
уточняет: «А красный «Вин-
стон» у вас в России есть? А жел-
тый «Кэмел?». Он собирается к 
родственникам на Урал, и ему 
надо точно знать, как там с крас-
ным «Винстоном». 

Поклониться страданию
Посредине дня кончились 

суп и плов, штаб уже на третью 
sos-смс отвечает: «Готовятся». С 
извинениями кормим людей ка-

бачковой икрой, запасы которой 
в военной палатке, на наше сча-
стье, неистощимы. Раскрываем 
быстро раскопанные там же ку-
риные паштеты, сгущенку, но 
«заморская, баклажанная» (на 
Украине тоже любят «Ивана Ва-
сильевича…») неожиданно поль-
зуется самым большим спросом.

Женщина намазывает себе 
бутерброд — аккуратно, красиво 
— во многих здесь, на нейтралке, 
неожиданно проступает смятая 
бедами высокая культура или 
тяга к ней: красиво кушают из 
пластмассовых чашечек, хоро-
шо держат себя. Никто не забы-
вает про салфетки, просят влаж-
ные, иногда помогают нам вы-
тереть стол. 

— Знаете, как вкусно, — гово-
рит сделавшая себе красивый 
бутерброд Марина. И следует 
подчеркнутое, проникновенное, 
лично адресованное: «Огромное 
вам спасибо!» Что мы можем от-
ветить на это? Что у нас не ис-
сякает очередь из инженеров и 
профессоров, из людей любых 
классов, в том числе представи-
телей среднего и креативного, 
из замов глав городских админи-
страций, из бизнесменов, жела-
ющих приехать сюда раздавать 
еду, наливать чай, мести полы, 
мыть туалеты. Для них, людей, 
выходящих из Мариуполя. 

Говоря высокими словами, 
это наша попытка поклониться 
их страданию.

Старожилы от волонтеров 
рассказывают, что, когда они 
приехали сюда первый раз, по-
граничники их развернули: гра-
ница это вам не шутки. Но по-
том поняли, что автобусам при-
ходится стоять на нейтралке, а 
людям сидеть в них иногда це-
лый день и без горячей еды, а до 
этого проезжать территорию 
ДНР и проходить фильтрацион-
ные пункты, на что иногда ухо-
дит дня два-три. И ДНР все-таки 
не Россия, там беженцам хоть и 
безопасно, и кормят их, но нет 
пока особого порядка. Кто-то жа-
луется на грязные туалеты, кто-
то машет руками: их там вообще 
нет. Поняв все это, погранични-
ки под Таганрогом перезвонили 
ростовским волонтерам: при-
езжайте! Волонтеры притащи-
ли медиков, взяли на себя по-

иск родственников и созвоны с 
ними, привозят продукты. И на-
конец просто смотрят людям в 
глаза.

У нас 15 кур убило
Единственное, чего пугаешь-

ся на нейтральной полосе, — уви-
деть раненого и не смочь ему по-
мочь. И когда от автобусов, силь-
но хромая, отделяется мужчина 
и направляется к тебе, замира-
ешь, хоть на поверку это оказы-
вается пусть мучительный, но 
остеохондроз. Находишь табу-
ретку, приставляешь к краю сто-
ла, сажаешь, наливаешь горячий 
суп... И он, собирающийся что-
то стеснительно перехватить, 
спокойно и обстоятельно ест 
суп, потом гречку с тушенкой. 
У волонтеров на нейтралке есть 
счастливое право короновать 
каждого попавшегося тебе че-
ловека. Бережным и вниматель-
ным отношением возвращать 
ему человеческое достоинство, 
которое легко могут стереть ре-
жимы, автобусы, условия, что-то 
не так сказавшие попутчики. И, 
конечно, месяц страшной жизни 
под обстрелами.

А раненый, точнее конту-
женный, оказался совсем обыч-
ным, не помеченным никакой 
особенностью поведения чело-
веком. Но вдруг стал объяснять 

какое-то свое движение тем, что 
«это» вот так перед ним разо-
рвалось. Потом махнул рукой: 
не надо об этом, туда нельзя воз-
вращаться. Я закивала: конечно, 
конечно. И нескольким людям 
вослед это повторила «все бу-
дет хорошо, а это надо забыть». 
Но засомневалась. Тут развилка: 
кому-то надо действительно  ни 
о чем не говорить, а кому-то нао-
борот рассказать о пережитом.

30-летний Алексей, набирая 
три или четыре миски каши, по-
яснил, что в автобусе жена с ре-
бенком и 77-летняя теща. И стал 
рассказывать, как он пошел про-
ведать, жива ли теща под обстре-
лами в частном доме, как они с 
женой решили перебраться к 
ней, как терялись, переходя из те-
щиного дома в свою квартиру, и 
писали друг другу записки. А по-
том что-то разорвалось у тещи во 
дворе и убило 15 кур. «Боже мой, 
какое счастье, — подумала я, — что 

кур». А он два раза повторил это 
«убило 15 кур», и я увидела, как 
его «отпустило». Рассказав нам 
об этом, он словно что-то принял 
в том страшном и этом тихом уже 
мире. И приходил к нашему сто-
лу еще раза два, за чаем, за кофе. 
Привел жену. И чувствовал себя 
своим. А мы, собственно, ради 
этого и приехали на границу.

Засунул пистолет в рот 
и говорит

Я не ставила себе целью раз-
говаривать с выходящими из Ма-
риуполя людьми о гуманизме од-
них военных и отчаянных звер-
ствах других. «На выезде из го-
рода украинские националисты 
изымали у мирных жителей авто-
мобили, а несогласных расстре-
ливали» — этим всем забит теле-
визор, телеграм-каналы. 

Но они начинали об этом гово-
рить сами. И даже не мне, а друг 
другу. Например, о том, что наши 
ночами, правда, бьют филигран-
но. Я с журналистским скепсисом 
думала: да ладно, это они знают, 
о чем правильно говорить на рос-
сийской границе. А потом Влади-
слав, средних лет мужчина, с ко-
торым я завязала разговор, что-
бы проверить свою догадку о его 
занятии (думала, механик, а он 
водитель, но очень квалифициро-
ванный), стал рассказывать мне 
о заводе Ильича. И разговор вы-
шел на страшную историю, слу-
чившуюся с тремя мариуполь-
ским мужчинами и украинскими 
военными, с которыми они опро-
метчиво заспорили.

— Одному прострелили ноги. 
Другого прошили автоматной 
очередью «Это тебе за язык!». 
А третьему засунули пистолет в 
рот и говорят: «Гляди на нас — мы 
хотим отразиться в твоих гла-
зах!».

Рассказывал он тихо и чуть 
отстраненно, как только и умеют 
рассказывать мужчины. И мне не 
хотелось в это верить и до сих пор 
хочется забыть. Но попробуй.

Спрашивала у поэта и про-
фессора Владимира Козло-
ва, познакомившего меня с во-
лонтерами таганрогского КПП 
и не раз приезжавшего сюда, ча-
сто ли люди рассказывают о бес-
пределе со стороны украинский 
военных, не под диктофон, а вот 
так, у стола с супом и чаем. «Увы, 
довольно часто, — говорит Влади-
мир. — Старик на велосипеде че-
го-то не понял и не туда повернул 
— расстреляли. Другой в запале 
что-то лишнее сказал…»

— Что за этим? Отчаяние? Не-
нависть к участи мирных? Нар-

котики? Умственное нездравие? 
Страшная махновщина, легко 
произрастающая из самохваль-
ной украинской «демократии»?

— Изуверство.

У человека две границы
Но вот уж кого не ожида-

ли мы встретить среди бежен-
цев, так это парней в куртках с 
эмблемами «Единой России» 
и «Молодой гвардии». Зашед-
шие к нам на суп и чай Артем 
и Юра оказались, как и мы, во-
лонтерами, но ездившими в сам 
Мариуполь.  Юра вообще прие-
хал для этого из Владивостока: 
«Просто очень хотел попасть 
туда». «Единая Россия», осо-
бенно ее молодежное крыло, 
встроено в функционал самой 
насущной и земной волонтер-
ской работы с совсем непом-
пезной естественностью. В чате 
волонтеров то и дело мелькает:  
«Единая Россия» собрала са-
мый полный банк данных о 
родственниках, которых ищут 
мариупольцы и которые ищут 
мариупольцев, позвоните к ним.

К концу дня к нам идут по тре-
тьему и четвертому разу— и не 
столько за бесконечными кофе и 
чаем... Приводят жен и братьев. 
Моряк, автобус которого уже у 
самой границы, передает нам на 
память заковыристый нож: «На 
границе все равно отберут, а у 
вас нечем сгущенку открывать». 
Нам было категорически запре-
щено брать у беженцев ножи, но 
мы слишком хорошо знаем на-
шего моряка. 

Интересующийся сигарета-
ми «Винстон» принес нам в су-
мерках кота и потребовал отга-
дать породу. Мы оказались не са-
мыми догадливыми распознава-
телями кошачьих пород, и он бы-
стро открыл карты: «Это — перс, 
но дедушка у него британ».

Чуть задерживается наша 
смена, но нам уже надо собирать 
вещи. Смеркается. 700 человек 
сегодня прошло через наш КПП, 
сообщает кто-то нам. Сколько 
же мы из них покормили? С уче-
том уносимых в автобусы таре-
лок для жен, матерей и детей, на-
верное, человек 300. А была еще 
и утренняя смена, с ней, навер-
ное, 500—600. А кофе-чаем напо-
или, может быть, и всех.

И уже совсем в темноте, в та-
ющей толпе к столу вернется 
та, чье серое лицо я первым вы-
хватила из остальных. О чем-то 
станет говорить, и почти между 
прочим, очень обычным голо-
сом скажет: «Погибли же мно-
гие; у меня, например, мать и ре-
бенок». 

И я вспомню все виденные 
мною сегодня серые лица… 
А ведь точно, одна из таких, с се-
рым лицом, неожиданно к вече-
ру пришла к нам за чаем в чер-
ном платке.

— У человека две границы, — 
говорил умерший в прошлом 
году философ Сергей Хоружий, 
— святость и сумасшествие.

За этими границами слом-
ленность или преодоление, и как 
бы уже и не совсем люди.

Вот этих женщин с серыми 
лицами мариупольская траге-
дия привела не только на нашу 
границу, но и выбросила на ту 
предельную, человеческую. 
И что для них сделать? Как им 
помочь хотя бы заплакать?

Парень молодой, с женой, 
хороший такой, спросил у меня 
неуверенно: «Я помощник ма-
шиниста поезда. Как вы думае-
те, я найду в России работу?» Ну 
с такой специальностью — обяза-
тельно, сказала я. И он заплакал.

За день на наших глазах пла-
кало три человека. Двое из пла-
чущих были мужчинами.  

Садится солнце. Заканчивается 
волонтерская смена. За день через 
границу прошли 700 человек.

Волонтер Игорь (справа) поэт и психолог, поит беженцев чаем и соком. Корреспондент «РГ» вместе с волонтерами встречал беженцев из Мариуполя на КПП под Таганрогом.

А К Ц Е Н Т

Самый частый вопрос, который слышим: 
«А можно я возьму с собой в автобус 
еще одну булочку? Мы хлеба месяц 
не видели»

А К Ц Е Н Т

И как бы между прочим, очень обычным 
голосом скажет: «Погибли же многие; 
у меня, например, мать и ребенок»
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и видео 
о встрече 
беженцев 
из Мариуполя.
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АКЦЕНТ Федерация хоккея 
России хочет уменьшить 
количество легионеров

Посчитали 
до трех

Михаил Щербань

Накануне стало известно, что в Министерство спорта 
России поступило предложение из Федерации хоккея 
нашей страны (ФХР) о сокращении легионеров в заявках 
команд Континентальной хоккейной лиги и Высшей хок-
кейной лиги.

Напомним, что на сегодняшний день российские клу-
бы могут включать в заявку на матч не более пяти ино-
странных игроков, но их число в заявке на весь сезон не 
ограничено.

В ФХР считают, что с нового сезона нужно этот ли-
мит уменьшить и разрешить включать в состав клуба на 
матч КХЛ или ВХЛ не более трех иностранцев, включая 
вратаря. 

Правда, есть важное замечание. Предполагается, что 
ограничения на участие во всероссийских спортивных 
соревнованиях не будут распространяться на спортсме-
нов, имеющих спортивное гражданство государств — 
участников ЕАЭС.

Ну а пока чиновники рассуждают о перспективах 
будущего, сборная России готовится к выставочным 
матчам против сборной Беларуси в Туле и на турнире в 
Санкт-Петербурге.

Тренерский штаб нашей команды во главе с Сергеем 
Зубовым вызвал следующих игроков:

Вратари: Максим Третьяк (ХК «Сочи»), Дмитрий 
Николаев (СКА), Вячеслав Пекса («Ак Барс»);

Защитники: Егор Брютов (ЦСКА), Кирилл Кирсанов, 
Никита Седов, Никита Смирнов (все — СКА), Даниил Ми-
сюль («Локомотив»), Илья Морозов («Сибирь»), Ша-
кир Мухамадуллин («Салават Юлаев»), Егор Савиков 
(«Спартак»), Сергей Телегин («Трактор»), Макар Хаба-
ров («Северсталь»);

Нападающие: Данил Алалыкин, Данил Башкиров, 
Алексей Пустозеров (все — «Салават Юлаев»), Никита 
Гуслистов («Северсталь»), Максим Кирилейченко, Егор 
Кузьминов, Прохор Полтапов (все — ЦСКА), Максим 
Кровяков, Матвей Мичков, Кирилл Танков, Никита Чи-
бриков (все — СКА), Илья Сафонов («Ак Барс»), Никита 
Тертышный («Трактор»), Марат Хайруллин («Нефтехи-
мик»).

Выставочные матчи против сборной Беларуси прой-
дут в Туле 1 и 2 мая, после чего сборная продолжит под-
готовку к турниру в Санкт-Петербурге, на котором так-
же выступят молодежная сборная России и сборная Бе-
ларуси.  

ТЕННИС Рублев с трудом 
выиграл матч в Белграде

Проблемный 
грунт

Анна Козина

Восьмая ракетка мира Андрей Рублев провел еще 
один непростой трехсетовый матч на грунте. После 
«Мастерса» в Монте-Карло испытания продолжи-
лись в Белграде.

Рублев отдал первый сет, но одолел чеха Иржи Ле-
гечку, занимающего 93-е место в рейтинге ATP, со 
счетом 4:6, 7:6 (7:1), 6:2. Аслан Карацев, к сожале-
нию, потерпел поражение от немца Оскара Отте — 7:6 
(7:4), 1:6, 3:6.

— Побеждать нелегко. Во-первых, это был мой пер-
вый матч, а соперник успел прибиться к кортам. Но 
со временем я смог адаптироваться и закончил матч 
на хорошем уровне, — цитирует Рублева пресс-служ-
ба ATP. — Во-вторых, ребята становятся все сильнее, 
они прогрессируют. Поэтому, как вы видели, я был 
действительно близок к поражению. Надеюсь, что в 
четвертьфинале я смогу прибавить. 

В вечерней сессии стоял и матч двух местных 
звезд мирового масштаба — первой ракетки мира Но-
вака Джоковича и 
Миомира Кецмано-
вича (38). Но Джо-
кович, который 
пропустил начало 
сезона на харде — 
Australian Open и 
«Мастерсы» в США 
— из-за своей анти-
ваксерской пози-
ции, по-прежнему 
не набрал привыч-
ные чемпионские 
кондиции. На грун-
товом турнире в 
Монте-Карло действующий победитель «Ролан Гар-
рос» вылетел в первом же матче. Накануне в Белграде 
в «Теннисном центре Новак» серб с трудом обыграл 
соотечественника Ласло Дьере (50-я ракетка мира) 
со счетом 2:6, 7:6 (8:6), 7:6 (7:4). Встреча продолжа-
лась 3 часа 24 минуты. Кецмановича удалось выбить 
из сетки чуть быстрее  — за 2 часа 18 минут, но тоже в 
трех сетах — 4:6, 6:3, 6:3.

Если Джокович пока в поисках лучшей формы, то 
принципы у него всегда четкие. И, судя по истории с 
вакцинацией, свою позицию он готов выражать и за-
щищать. Так же он поступил в ситуации с отстране-
нием российских и белорусских игроков от Уимбл-
дона. 

— Я не могу поддержать решение организаторов 
турнира в Уимблдоне, мне кажется, оно сумасшед-
шее, — сказал Джокович. — Когда политика вмешива-
ется в спорт, это не приводит ни к чему хорошему. 

Похожее мнение высказал и Кецманович: «Не ду-
маю, что Медведев, Рублев и остальные игроки в чем-
то виноваты. Я не думаю, что это справедливо».  

БАСКЕТБОЛ Олимпийский чемпион Сергей Тараканов о парах 1/4 финала плей-офф Единой лиги

Пройти под кольцо
Илья Соболев

С
егодня в баскетбольной 
Единой лиге стартует 
плей-офф. В четвертьфи-

нале серии пройдут до трех по-
бед.  

Все противостояния состо-
ятся по схеме 2-2-1 и начнутся 
на паркете команд, финиширо-
вавших на более высоких пози-
циях в регулярном чемпионате. 
Специально для «РГ» расклад 
сил в каждой паре прокоммен-
тировал олимпийский чемпион 
Сеула-1988 Сергей Тараканов.

ЦСКА (Москва), 1 место 
в регулярном чемпионате — 
«Нижний Новгород», 8

Понятно, что ЦСКА — явный 
фаворит. Потеряв несколько ле-
гионеров, они усилились дру-
гими. Хотя в их игре еще не все 
понятно. Ну а «Нижний» из-за 
травм потерял ряд важных иг-
роков. Не сыграют Стребков и 
Хвостов, проблемы у Ганькеви-
ча. Да, «Нижний Новгород» — 
кусачая команда, которая мо-
жет преподнести сюрприз, но 
в отдельно взятом матче, не на 
длительной дистанции.

«Зенит» (Санкт-Петербург), 
2 — «Енисей» (Красноярск), 7

Здесь тоже есть совершенно 
конкретный фаворит. Это «Зе-
нит», который явно нацелен на 
чемпионство. И у них есть все 
шансы исполнить свою меч-
ту. Они много для этого сдела-
ли. Сохранили легионеров, до-
бавили российских ветеранов. 
Очевидно, у них далеко идущие 
планы, которые не ограничи-
ваются первым раундом плей

-офф. Что касается «Енисея», он 
свою мечту уже выполнил, про-
бившись в плей-офф. Но в этой 
паре, несмотря на то, что я сам 
из Красноярка, мне кажется, 
все ясно.

УНИКС (Казань), 
3 — «Автодор» (Саратов), 5

В этой паре важный фактор 
в том, что «Автодор» обескров-
лен. У них и так многое строи-
лось на легионерах, а сейчас 
они часть отдали, часть распро-
дали. Здесь самое любопытное 

будет посмотреть на молодых 
игроков «Автодора», которые 
раньше меньше играли, но сего-
дня у них есть возможность по-
нюхать пороху. Опять же, ин-
тересно понаблюдать за вер-
нувшимся из Австралии Ники-
той Михайловским. Плей-офф 
— отдельное по духу соревно-
вание, посмотрим, как ребята 
себя проявят.

«Локомотив-Кубань» 
(Краснодар), 4 — «Парма» 
(Пермь), 5

Здесь жду более-менее рав-
ной борьбы, хотя небольшое 
преимущество отдам «Локо-
мотиву». Все-таки у них пре-
имущество домашней площад-
ки. Ну а на стороне «Пармы» 
— поддержка трибун. В Перми 
всегда хорошо болеют, а сейчас 
еще отменили ограничитель-
ные меры, и много народу ходит 
на баскетбол. Повторюсь, пре-
имущество на стороне «желез-
нодорожников», а как все сло-
жится, будет зависеть, в частно-
сти, от травм ведущих игроков. 
У «Пармы» скамейка, конеч-
но, покороче, но там есть опыт-
ные игроки и помоложе. Кроме 
того, есть тренер, который де-
лает хорошую работу. Если же 

заглянуть дальше, в полуфина-
лы, думаю, все сводится к про-
тивостоянию ЦСКА, «Зенита» 
и УНИКСА.  Кто будет в финале, 
предсказать сложно. Что каса-
ется «Локомотива», после отъ-
езда легионеров краснодарцы 
немного сдали позиции, и в этой 
предварительной оценке пока 
проигрывают конкурентам.  

ФУТБОЛ После поражения от «Спартака» в четвертьфинале Кубка страны 
ЦСКА примет «Динамо» в матче Премьер-лиги

Неделя дерби 
Артур Нанян 

Н
а выходных в чем-
пионате России со-
стоится очередное 
столичное дерби, в 
котором встретятся 
претенденты на при-
зовые места — ЦСКА 
с «Динамо».

На неделе обе ко-
манды по-разному провели куб-
ковые матчи. Если «бело-голу-
бые» все же обыграли «Балтику» 
(1:1, 5:4) и вышли в полуфинал, 
то армейцы вновь разочаровали 
своих болельщиков, уступив на 
своем поле «Спартаку» (0:1).

Перед паузой на игры сбор-
ных в конце марта ЦСКА набрал 
потрясающую форму: подопеч-
ные Алексея Березуцкого одер-
жали четыре победы подряд в 
Премьер-лиге и поднялись на 
третье место, включившись в 
гонку за «золото». Но после воз-
обновления чемпионата «крас-
но-синие» угодили в кризис. В 
трех турах первенства клуб на-
брал лишь два очка, а теперь 
еще и вылетел из Кубка, упустив 
единственный шанс завоевать 
трофей в этом году. 

— Спад в первую очередь 
связан с состоянием игроков. 
Большое количество футболи-
стов выбывало на три-четыре 
дня, кто-то — на неделю. Это ска-
зывается на физических конди-
циях. Вообще же апрель нельзя 
занести нам в актив, — признался 
Березуцкий.

Что касается непосредствен-
но дерби со «Спартаком», то, по 
словам Березуцкого, его команда 
провалила первый тайм. Почему 
так произошло — кажется, ответа 
на этот вопрос нет даже у рулево-
го «красно-синих».

— До перерыва мы играли 
очень плохо. Это худший пер-
вый тайм в нынешнем сезоне. 
Ребята совершали много про-
стых ошибок в не самых слож-
ных ситуациях. Соперник прес-
синговал, высоко встречал. Од-
нако мы принимали неверные 
решения, торопились. Во вто-
рой половине нам пришлось 
раскрыться, проходило много 
быстрых атак. Такое было неиз-
бежно, — подытожил Бере-
зуцкий.

Предстоящий матч с «Дина-
мо» — последний шанс для ар-
мейцев зацепиться за вторую 
строчку. А в случае потери очков 
«красно-синие» рискуют опу-
ститься ниже топ-3, ведь распо-
ложившийся на четвертой строч-
ке «Сочи» отстает от ЦСКА лишь 
на один балл. 

Важнейшим воскресный 
поединок будет и для динамов-
цев. Они остаются единствен-
ными реальными конкурентами 
«Зенита» в гонке за чемпионство, 
и терять им очки ни в коем случае 
нельзя. Однако сумеют ли футбо-
листы Сандро Шварца восстано-
виться от вылета в Калининград 
и тяжелейшей встречи с «Балти-
кой» в четвертьфинале Кубка — 
большой вопрос. 

Непростую игру ждет «Зе-
нит», который отправится на вы-
езд к «Краснодару». Да, «быки» 
лишились фактически всех 
своих лидеров, но команда пока-
зала, что может бороться на рав-
ных с фаворитами первенства. 
Интересно будет понаблюдать 
за тем, как питерцы отреагируют 

на обидное поражение от «Ала-
нии» в Кубке. Напомним: ведя 
2:1 за несколько минут до конца 
встречи, «сине-бело-голубые» 
упустили победу, а затем усту-
пили владикавказцам в серии пе-
нальти (2:2, 5:6). Это поражение 
стало первым для зенитовцев за 
десять встреч во всех турнирах.

— Получилась настоящая 
кубковая игра: много борьбы, 
единоборств. Все это держало в 
напряжении до конца матча. На 
мой взгляд, мы были пассивны в 
первом тайме, включились толь-
ко после пропущенного гола. К 
сожалению, были невниматель-
ны. Мы были не хуже в серии пе-
нальти, но это лотерея — здесь мо-
жет не повезти. Впрочем, нам не-
когда расстраиваться, уже через 
несколько дней у нас следующий 
поединок, — заявил рулевой «Зе-
нита» Сергей Семак.

Наконец, еще один любопыт-
ный матч пройдет на юге стра-
ны: «Ростов» Валерия Карпина 
примет «Спартак». «Красно-бе-

лые» должны быть воодушевле-
ны после важнейшей победы над 
ЦСКА в Кубке. Но в воскресенье 
москвичам будет очень непро-
сто. Ростовчане после возвраще-
ния Валерия Карпина заметно 
прибавили и поднялись уже на 
девятое место.

При этом глупо отрицать, что 
для «красно-белых» приоритет 
на концовку сезона — Кубок. В год 
столетия клуба у команды есть 
неплохой шанс завоевать тро-
фей, которого у спартаковцев не 
было аж с 2003 года.

— Благодарен ребятам за игру 
с ЦСКА. Это очень важный успех, 
мы готовились в непростых усло-
виях. Первый тайм мне понра-
вился, после перерыва нам не 
хватало характера, как с «Дина-
мо». Могли закрыть этот матч 
намного раньше, моментов было 
много, — сказал Ваноли. 

Важнейший матч предсто-
ит провести «Рубину», который 
борется за выживание. Казанцы 
примут худшую команду чем-
пионата — тульский «Арсенал». 
К этой встрече подопечные Лео-
нида Слуцкого подходят в сквер-
ном настроении: на неделе они 
вылетели из Кубка, проиграв 
красноярскому «Енисею» (1:3).

— Мы провалили первый тайм, 
никуда не успевали — ни в отбо-
ре, ни в перестроениях. Во вто-
рой половине внесли небольшие 
изменения, игра была со взаим-
ными шансами. Причины про-

вала до перерыва не могу объ-
яснить. «Енисей» — очень хоро-
шая команда, а «Рубин» по ходу 
сезона превратился из команды 
в группу футболистов, — откро-
венничал Слуцкий.

Также Леонид Викторович от-
ветил на вопрос о возможной от-
ставке. По словам специалиста, 
он намерен продолжить работу в 
«Рубине», в котором он работает 
с 2019 года.  

В матче первого круга между 
«Динамо» и ЦСКА сильнее оказались 
«бело-голубые» — 2:1. 

А К Ц Е Н Т

Для армейцев матч с «Динамо» — 
последний шанс зацепиться 
за второе место

Перед главным грунтовым турниром сезона — «Ролан Гаррос» — 
Андрей Рублев пытается улучшить игру на этом покрытии.

В серии с «Пармой» «Локомотив-
Кубань» будет рассчитывать на пре-
имущество своей площадки.

А К Ц Е Н Т

Сергей Тараканов: «Локомотив-
Кубань» — «Парма» — самая равная пара 
в 1/4 финала. Но небольшое преиму-
щество отдаю «железнодорожникам»
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Серб Новак  
Джокович 
не поддержал 
отстранение 
россиян 
от Уимблдона

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

23 апреля, суббота, 
«Матч Премьер»
13.55. «Урал» — «Уфа». 

Прямая трансляция.

16.25. «Локомотив» — «Нижний 

Новгород». Прямая трансляция.

18.55. «Сочи» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

24 апреля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.55. «Рубин» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

19.00. ЦСКА — «Динамо». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Химки» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция.

16.25. «Ростов» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

Кубок России 

Состоявшаяся вчера вечером же-

ребьевка полуфинальной стадии 

розыгрыша Кубка России опреде-

лила такие пары команд: «Дина-

мо» (Москва) — «Алания» (Влади-

кавказ), «Спартак» (Москва) — 
«Енисей» (Красноярск). Матчи 

пройдут 11—12 мая на полях ко-

манд, указанных в парах первы-

ми. Напомним, что «Енисей» и 

«Алания» выступают во втором 

по рангу дивизионе чемпионата 

страны — Футбольной националь-

ной лиге (ФНЛ). 

Положение команд в Премьер-лиге
И В Н П М О

1. «Зенит» 25 16 7 2 58-24 55

2. «Динамо» 25 16 4 5 45-24 52

3. ЦСКА 25 13 5 7 37-25 44

4. «Сочи» 25 13 4 8 39-27 43

5. «Краснодар» 24 11 6 7 35-24 39

6. «Локомотив» 24 10 8 6 35-31 38

7. «Кр. Советов» 25 11 5 9 32-26 38

8. «Ахмат» 25 10 2 13 29-34 32

9. «Ростов» 25 8 7 10 41-42 31

10. «Спартак» 25 8 7 10 28-33 31

11. «Нижний Новгород» 25 7 7 11 22-34 28

12. «Рубин» 25 7 5 13 32-44 26

13. «Химки» 25 5 10 10 26-41 25

14. «Уфа» 25 4 10 11 23-35 22

15. «Урал» 25 4 9 12 16-28 21

16. «Арсенал» 25 5 6 14 25-51 21

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 апреля, пятница, 
«Матч! Страна»
20.00. Мужчины. Единая лига. 

1/4 финала. ЦСКА — «Нижний 

Новгород». Прямая трансляция

«Старт»
19.30. Мужчины. Единая лига. 

1/4 финала. «Локомотив-Кубань» — 

«Парма». Прямая трансляция

23 апреля, суббота, 
«Матч ТВ»
14.00. Мужчины. Единая лига. 

1/4 финала. «Зенит» — «Енисей». 

Прямая трансляция.

«Матч! Страна».
18.00. Мужчины. Единая лига. 

1/4 финала. УНИКС — «Автодор». 

Прямая трансляция.

Между тем

В женской Премьер-лиге стартовала финальная серия. Причем сразу с 

сенсации. Действующий и беспеременный чемпион последних 13 лет 

екатеринбургский УГМК в первом матче на своем паркете с треском 

уступил курскому «Динамо» — 44:68.

Главным героем встречи стала словенская центровая курянок Ева Ли-

зек, единолично набравшая 24 очка. То есть больше половины все на-

бранных очков соперниц. К снайперскому улову она приплюсовала 

еще и 11 подборов.

Напомним, курским «Динамо» руководит экс-наставник мужской сбор-

ной России Василий Карасев.

Что касается уральской команды, там достойно проявила себя лишь 

Мария Вадеева, у которой на счету 15 баллов и 8 подборов.

Следующий матч серии пройдет сегодня снова на домашней площадке 

УГМК в городе Верхняя Пышма.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +5...+11, перем. обл.

Санкт-Петербург +4...+11, перем. обл.

Анадырь -1...-1, перем. обл.

Архангельск 0...+10, дождь

Астрахань +11...+21, перем. обл.

Благовещенск  0...+13, перем. обл.

Владивосток +6...+11, дождь

Волгоград +8...+15, дождь

Воронеж +4...+15, дождь

Екатеринбург -2...+8, ясно

Иркутск -1...+13, дождь

Казань -1...+9, ясно

Калининград +6...+12, дождь

Краснодар +6...+17, ясно

Магнитогорск -1...+12, ясно

Мурманск +4...+5, дождь

Нижний Новгород +1...+13, дождь

Новосибирск -3...+3, дождь

Омск -7...+6, перем. обл.

Орел +5...+14, дождь

Оренбург +8...+12, перем. обл.

Пермь -4...+11, ясно

Ростов-на-Дону +8...+12, дождь

Севастополь +3...+16, перем. обл.

Симферополь +3...+16, перем. обл.

Сочи +7...+17, ясно

Тамбов +5...+10, дождь

Тюмень -4...+6, перем. обл.

Уфа -2...+12, перем. обл.

Хабаровск +4...+8, дождь

Челябинск -3...+9, ясно

Чита -3...+10, перем. обл.

Элиста +11...+21, перем. обл.

Южно-Сахалинск +4...+14, дождь

Якутск -8...+4, дождь

Ярославль +2...+14, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
В городе будет пасмур-
но и прохладно. Атмос-
ферное давление — 
752 мм ртутного столба.

СУББОТА
Ожидается облачная 
погода. Давление — 
751 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Возможен небольшой 
дождь. Давление — 
750 мм ртутного столба.
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Работодатели 
начали отказываться 
от удаленки
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/2303259
Работодатели стали массово возвращать сотруд-
ников в офисы. В противном случае ставится под 
вопрос необходимость содержания и без того из-
лишнего количества руководящего состава. От-
делы из двух-трех человек, управления из десяти 
человек и т.д. С учетом того, что эти два-три ра-
ботника отдела продолжают свою трудовую дея-
тельность удаленно, трудовая деятельность на-
чальника отдела практически выпадает из трудо-
вого процесса. Здесь очень сложно доказать свою 
необходимость и незаменимость. При этом ра-
ботники годами, а то и десятилетиями професси-
онально и добросовестно выполняют свои фун-
кциональные обязанности независимо от того, в 
офисе они это делают или удаленно. У каждого 
свои индивидуальные потребности и свои пред-
почтительные условия для более плодотворной 
работы. Серьезная работа с документами, к при-
меру, требует максимального сосредоточения, 
что порой сложно, а порой и невозможно сделать 
в офисе.

Анатолий Урсул

Правительство 
не поддержало 
поправки 
об ответственности 
за опасное вождение
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2301633
Изначально за опасное вождение предлагалось 
наказание вплоть до конфискации автомобиля. 
Следует понимать, что практически любое ДТП 
есть следствие опасного вождения. Другими сло-
вами, действия водителя повлекли создание уг-
розы гибели или ранения людей, повреждения 
транспортных средств, сооружений, грузов и т.д. 
Это и есть однократное неверное действие во-
ждения. При этом не всякое неоднократное со-
вершение действий является угрозой для окру-
жающих. Однократный выезд на встречную по-
лосу или проезд перекрестка на красный свет 
значительно опасней так называемых «шаше-
чек», которыми всех пугают. Опасное вождение 
есть последовательность совершения несколь-
ких нарушений, и каждое  должно быть пресече-
но. В итоге соглашусь с автором статьи.
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Акробатические поддержки — самая зрелищная часть программы в синхрон-
ном плавании. Много эффектных и технически сложных элементов в эти дни 
можно было увидеть на чемпионате России, который проходит во Дворце 
водных видов спорта в Казани. В турнире принимают участие 300 спортсме-
нов из 16 команд, а также сборные России (основной и юниорский составы) 
и Беларуси. 
После Олимпийских игр в Токио, где наши синхронистки по традиции взяли 
обе золотые медали — в группе и в дуэте, почти все спортсменки с опытом и 
регалиями завершили или приостановили карьеру. Например, самая титуло-
ванная спортсменка в этой дисциплине — семикратная олимпийская чемпион-
ка и 21-кратная чемпионка мира Светлана Ромашина. 

Но без звезд чемпионат России не остался. Лидерами сборной стали трехкрат-
ная чемпионка Игр, 16-кратная чемпионка мира, 11-кратная чемпионка Европы 
Светлана Колесниченко и четырехкратная чемпионка мира и трехкратная чем-
пионка Европы Варвара Субботина. У яркой и талантливой Варвары могло 
быть и больше наград в копилке. Но она не попала на Олимпиаду в Токио из-за 
опасной травмы — надрыва барабанной перепонки.
Сейчас с Субботиной все в порядке, и она продолжает собирать медали. Она 
стала чемпионкой страны в соло — в технической и произвольной програм-
мах. Субботина и Колесниченко были лучшими в дуэте. Вторые места доста-
лись белорусским спортсменкам — призеру чемпионата Европы 
в Будапеште-2020 Василине Хондошко и Дарье Кулагиной. С примами миро-

вого синхронного плавания соперничать сложно, но атмосфера турнира 
точно получилась более конкурентной.
В соревнованиях смешанных дуэтов победа осталась за пионером мужского 
синхронного плавания в России — Александром Мальцевым. Причем он высту-
пал сразу с двумя партнершами — Майей Гурбанбердиевой (техническая про-
грамма) и Олесей Платоновой (произвольная). Мальцев прошел путь от полно-
го неприятия мужчин в этом, казалось бы, чисто женском виде спорта до четы-
рехкратного чемпиона мира. Он добивается успеха сам, а также помогает 
молодым микст-дуэтам: проводит мастер-классы, дает советы. Мечта 
Мальцева — выступить на Олимпийских играх. Пока смешанные дуэты не вхо-
дят олимпийскую программу. 

Актерская биржа — просто от-
личная задумка («РГ», 9-я поло-
са). Я лично выражаю огром-
ную благодарность ее создате-
лям. Тот факт, что наше мини-
стерство культуры задумалось 
о судьбе молодых актеров и об 
их трудоустройстве, не может 
не радовать. 

Я, как режиссер, руководи-
тель театра, регулярно ищу но-
вые лица, новые таланты для сво-
ей труппы и своих постановок, 
но это довольно кропотливая и 
подчас непростая работа. Пола-
гаю, что созданная минкультуры 
онлайн-платформа несколько 
облегчит мои поиски. Да и вче-
рашним студентам поможет об-
рести свое место под солнцем.

За границей давно уже суще-
ствуют подобные биржи. И они 
активно используются как ак-
терами, так и режиссерами. Это 
удобно. Актер может легко и 
быстро получить информацию 
обо всех имеющихся на данный 
момент вакансиях в театрах, 
театральных и кинопроектах, 
ну а режиссер — найти в обшир-
ной актерской базе нужные ему 
типажи.

Хочу перефразировать нем-
ного знаменитую цитату Экзю-
пери и сказать, что мы в ответе 
за тех, кого обучили. Конечно, 
многие театральные педагоги 
стараются как-то помогать сво-
им выпускникам трудоустро-
иться, но всем помочь не полу-
чается. Так что, думаю, обсужда-
емая актерская биржа станет не-
плохим подспорьем для новых 
талантов. А талантов, настоящих 
ярких талантов, среди нынеш-
них выпускников театральных 
вузов достаточно. Я могу вас 
уверить, что среди них есть и бу-
дущие Раневские, и будущие 
Гурченко, и будущие Мироновы.

Вообще, конечно, проблема с 
поиском работы после оконча-
ния вуза возникает не только у 
актеров. С ней сталкивается 
практически любой молодой че-

ловек, только-только получив-
ший диплом. С одной стороны, 
все работодатели хотят видеть в 
своей команде молодых, амби-
циозных, энергичных и целеу-
стремленных сотрудников. А с 
другой — всем нужны работники 
с опытом. Хотя бы минималь-
ным, но зачастую весьма вну-
шительным. А какой может быть 
опыт у недавнего студента? В 
общем, это проблема, которую 
надо решать. Возможно, на госу-
дарственном уровне.

Мне вот в жизни, я считаю, 
повезло. Я ведь окончил сначала 
цирковое училище. Но мечтал 
всегда о театре. Перед цирковым 
училищем пытался поступать в 
Щепку, однако безуспешно. А по-
том меня случайно заметил 
Игорь Ильинский, тогдашний пе-
дагог Щепкинского училища, и 
пригласил на свой курс без экза-
менов. После окончания курса 
меня позвал к себе в Театр на Та-
ганке Юрий Любимов. Там я про-
работал 8 лет. У Любимова учил-
ся режиссуре. И в итоге сам стал 
режиссером. Господин великий 
случай был благосклонен ко мне. 
А в нашей судьбе он порой игра-
ет немаловажную роль.  

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Вячеслав Спесивцев
художественный руко-

водитель Московского 

молодежного театра
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